
ОСАГО ГИБДД оформляет 
на треть меньше аварий 
благодаря Европротоколу 

Авария 
по согласию

Владимир Баршев

ВОЗМОЖНОСТЬ оформления аварий без вызова Го-
савтоинспекции становится все более популярной. А 
увеличение лимита выплат по таким случаям в два раза — 
до 100 тысяч рублей — сделает Европротокол еще более 
популярным, ведь покрывает практически 85 процентов 
ДТП.  Автомобилисты могут теперь не опасаться, что ли-
мита не хватит на восстановление машины.

Об этом рассказали на пресс-конференции, прошед-
шей в «Российской газете», заместитель начальника Глав-
ного управления по обеспечению безопасности дорожно-
го движения МВД России Владимир Кузин, исполнитель-
ный директор Российского союза автостраховщиков Ев-
гений Уфимцев и начальник управления методологии 
урегулирования убытков РСА Андрей Маклецов. По их 
мнению, для простого оформления аварии без вызова 
ГИБДД водителям лучше на месте договариваться кто 
прав, кто виноват, а не полагаться на высокотехнологич-
ные устройства. Ведь не факт, что если есть раз-
ногласия, то их смогут разрешить страховщики. 
Тем более, что это не всегда удается и ГИБДД. 

ТОПЛИВО Нефтекомпании 
заморозили цены 
на заправках

Ставки сбиты

Александра Воздвиженская

С ПРИХОДОМ лета цены на автозаправках перегрелись и, 
чтобы избежать дальнейшего роста, нефтекомпании со-
гласились заморозить стоимость бензина и дизеля на се-
тевых АЗС. Пока это бессрочная мера — как справиться с 
первопричиной роста цен, правительство вместе с участ-
никами рынка решит во втором полугодии.

30 мая вице-премьер Дмитрий Козак, курирующий 
ТЭК, провел экстренное совещание с нефтекомпаниями. 
Повод — слабо поддающееся контролю удорожание топли-
ва в опте — более чем на 30 процентов с начала года, а сле-
дом и в рознице — почти на восемь процентов. Обсужда-
лась возможность снизить ставки акцизов на бензин на 
три тысячи рублей за тонну и на дизель — на две тысячи. 
Доля акциза в конечной цене — около 30 процентов.

Предполагалось, что снижение произойдет 1 июля, но 
срок перенесли на 1 июня, сообщил «Российской газете»  
участник совещания и подтвердил еще один. Законода-
тельно маневр оформят постфактум через поправки в На-
логовый кодекс, полагают юристы. Эти меры уже стаби-
лизировали оптовые цены на бирже. Если эффект не дой-
дет до АЗС, то с 1 июля будет отменено плановое 
повышение ставок акциза на бензин и дизель 
еще на 600—700 рублей, говорят в отрасли.
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за все

Кубок мира FIFA 
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Какой кофе 
приготовят в Вене 
Владимиру Путину
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Только в «РГ» Глава Росрыболовства Илья Шестаков — 
о запрете на экспорт рыбы, ее стоимости и удивительном минтае 

Рыбаков 
прикормят льготами

Михаил Фалалеев

М
инистр внутренних дел 
России генерал поли-
ции Владимир Коло-

кольцев и его подчиненные пе-
редали Патриарху Московско-
му и всея Руси Кириллу в Кафе-
дральном Соборном храме Хри-
ста Спасителя десять раритет-
ных икон. Это совпало с  торже-
ственным богослужением, по-
священным 300-летию россий-
ской полиции.

Так случилось, что лики свя-
тых были украдены больше ме-
сяца назад. Известно, что ко-
щунственное преступление 
было совершенно в Свято-Тро-
ицком Макарьевском Желтовод-

ском женском монастыре, что в 
Нижегородской области.

 Тогда официальный предста-
витель МВД России Ирина Волк 
рассказала «Российской газе-
те», что сообщение о преступле-
нии поступило в дежурную 
часть ОМВД России по Лысков-
скому району 2 мая. 

Установлено, что накануне, 
после Всенощной, злоумышлен-
ник спрятался в Успенском со-
боре. Ночью он сломал киоты и, 
открыв окно второго этажа, спу-
стил на веревке десять образов 
во двор монастыря.  Среди них — 
«Преподобный Макарий» и 
«Святой Николай Чудотворец» с 
мощами, «Преподобные Васи-
лий и Савватий», «Спас Неру-

котворный», «Собор Архангела 
Михаила», «Преображение Го-
сподне». Затем через находящу-
юся на реконструкции башню 
собора злоумышленник передал 
похищенное организатору кра-
жи и подельнику.

 Для православных верующих 
украденные иконы бесценны. Но 
для антикваров — это дорогосто-
ящие произведения искусства 
XVII—XVIII веков, представляю-
щие художественную и истори-
ческую ценность. По словам 

Ирины Волк, только за одну из 
украденных икон — мироточи-
вый образ Божией Матери «Вла-
димирская» XVII века — похити-
тели запросили свыше 5 миллио-
нов рублей.

Собственно, воров и выдали 
их попытки сбыть краденое. Опе-
ративники по своим каналам по-
лучили информацию, что кто-то 
ищет покупателя среди коллек-
ционеров антиквариата.  Нача-
лась операция, результатом ко-
торой стало возвращение икон.

Не секрет, что информация о 
краже исторических ценностей, 
предметов искусства быстро 
распространяется в за-
интересованных кру-
гах. 

Нина Егоршева

Р
ыбаки, которые будут 
перерабатывать свой 
улов в России и только 
потом отправлять товар 
на экспорт, получат 

просто фантастические льготы. А 
борьба за качество рыбы на на-
ших прилавках начнется уже на 
железной дороге. 

О законодательных инициа-
тивах, которые должны изменить 
меню россиян и сбить цены на 
внутреннем рыбном рынке, 
«Российской газете» рассказал 
глава Росрыболовства Илья Шес-
таков.

Илья Васильевич, то, что наши 
рыбаки предпочитают отправ-
лять российскую рыбу за рубеж, 
увы, суровая реальность. Хоте-
лось бы понять, за счет каких ме-
ханизмов Росрыболовство рас-
считывает добиваться их согла-

сия работать на внутренний ры-
нок? Может, это будут какие-то 
административные ограниче-
ния?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Для развития по-
ставок вводим экономические 
стимулы. Например, мы могли 
бы ввести запрет на экспорт 
рыбы. Действительно, в этот мо-
мент рыбаки завалили бы деше-
вой рыбой, но она бы испорти-
лась на складах, так как это очень 
большие объемы. И уже на следу-
ющий год суда просто не выйдут 
в море, потому что это экономи-
чески невыгодно.

 К тому же надо учитывать, в 
каком виде мы хотим, чтобы 
рыба приходила на внутренний 
рынок. Просто как сырье? Нет, 
этого недостаточно. Поэтому 
надо стимулировать развитие пе-
реработки. Мы подготовили со-
ответствующие изменения в На-
логовый кодекс. Речь идет о диф-
ференциации ставки сбора, кото-

рую платят рыбаки за вылов тех 
или иных водных биоресурсов. 
При поставке рыбы на внутрен-
ний рынок и при отправке на эк-
спорт продукции из рыбы высо-
кой степени переработки будет 
предоставляться льгота в 85 про-
центов от общей ставки. При эк-

спорте просто сырья рыболовец-
кая компания будет платить 100 
процентов. Законопроект уже 
подготовлен, приступили к его 
согласованию с другими мини-
стерствами. И следующий, са-
мый важный вопрос — это созда-
ние инфраструктуры именно при 
доставке рыбной продукции че-
рез всю территорию Российской 
Федерации. 

Да, это больной вопрос для игро-
ков рынка — доставка грузов. 
Пока он не решится, у наших ры-
баков не будет интереса идти на 
внутренний рынок?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Вопросы с логисти-
кой решаются. Во-первых, в рам-
ках рабочей группы с Российски-
ми железными дорогами мы смо-
гли сократить сроки поставки 
рыбной продукции, организо-
вать специальные маршрутные 
ускоренные поезда. Если раньше 
с Дальнего Востока в Москву 

рыба ехала 25 дней, то сейчас 
всего 7—10 дней. Если говорить о 
стоимости доставки, то тариф не 
сильно влияет на конечную цену 
— это менее 10 процентов в струк-
туре розничной цены.

На совещании в Мурманске 
под председательством Дмитрия 
Медведева приняты решения, 
связанные с осуществлением 
температурного контроля при 
поставке рыбной продукции. 
Надо отслеживать температур-
ный режим, чтобы продукция не 
теряла качество в пути. 

Железнодорожные перевоз-
чики должны будут в обязатель-
ном порядке устанавливать тем-
пературные датчики, а отслежи-
вать ситуацию будет Россельхоз-
надзор. Такой законо-
проект уже готовит 
минтранс. 

МВД Владимир Колокольцев передал Патриарху 10 украденных икон

Возвращение святых ликов

4
Средняя зар-
плата в России 
выросла  
до 43 550 рублей 
в месяц
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Минобороны 
выбирает 
новые учебные 
самолеты 
для курсантов
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Евросоюз всту-
пает в торговое 
противоборст-
во с США — 
под ударом  
бурбон 
и мотоциклы 
Harley-Davidson
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Секреты 
Льва Яшина: 
сода в кармане, 
слезы в Тбилиси 
и пропавшая 
кепка 

ТЕННИС

С МЕСТА СОБЫТИЯ

На то, чтобы снизить наценки 
и повысить качество и доступность 
российской рыбы, уйдет 3—5 лет. 

Константин Носков:
Все стадионы 
ЧМ-2018 
к Wi-Fi 
подключены 
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 Только за образ Божией 
Матери «Владимирская» 
похитители запросили 
свыше 5 миллионов рублей
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Австралийский доллар  46,9466
Азербайджанский манат  36,5593
Армянский драм**  12,8870
Белорусский рубль  30,9096
Болгарский лев  37,1576
Бразильский реал  16,7062

Венгерский форинт**  22,7335
Вон Республики Корея***  57,9169
Гонконгский доллар*  79,2852
Датская крона*  97,6555
Доллар США  62,2056
Евро  72,7183

Индийская рупия**  92,7127
Казахстанский тенге**  18,8060
Канадский доллар  48,0167
Киргизский сом**  90,8774
Китайский юань*  96,9433
Молдавский лей*  36,9647

Новый туркменский манат  17,7985
Норвежская крона*  76,2221
Польский злотый  16,8433
Румынский лей  15,5904
СДР  88,1236
Сингапурский доллар  46,4984

Таджикский сомони*  69,1081
Турецкая лира  13,5377
Узбекский сум****  77,7769
Украинская гривна*  23,8141
Фунт стерлингов  82,5904
Чешская крона*  28,1467

Шведская крона*  70,6729
Швейцарский франк  63,0185
Южноафриканский рэнд*  49,1286
Японская иена**  57,0014

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.06.18

ЦИФРА

4,9
МИЛЛИОНА
тонн водных биоресурсов выло-
вили рыбаки в 2017 году. Этот 
показатель - рекордный за 
последние 25 лет. 
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ПАРЛАМЕНТ

Вячеслав 
Володин 
встретился 
с участниками 
междуна-
родного 
форума

БЕСЕДЫ 
«НА ПОЛЯХ»

Татьяна Замахина

СЕГОДНЯ по инициативе спике-
ра Госдумы Вячеслава Володина 
в Москве стартует масштабный 
международный форум «Разви-
тие парламентаризма». Предста-
вители 97 стран в течение двух 
дней вместе будут искать ответы 
на самые актуальные вопросы 
современности. С рядом руково-
дителей иностранных парламен-
тов глава нижней палаты встре-
тился в преддверии форума.

Переговоры проходили в Гос-
думе в течение воскресенья. В 
частности, с вице-президентом 
Восточной Республики Уругвай, 
председателем Палаты сенато-
ров парламента страны Лусией 
Тополански Володин говорил о 
том, как важны отношения без 
двойных стандартов. Его собе-
седница подтвердила, что Уруг-
вай полностью разделяет этот 
подход. Тому подтверждением 
стала реакция страны на послед-
ствия так называемого «дела 
Скрипалей». На Уругвай оказы-
валось давление со стороны 
США с требованием выслать 
российских дипломатов из-за 
инцидента в Великобритании, 
рассказала Лусия Тополански. 
«Но мы отказались, именно сле-
дуя принципу, что мы не должны 
вмешиваться в дела других госу-
дарств», — сказала политик.

Володин поблагодарил власти 
Уругвая за твердую позицию.

В ходе беседы поднимались и 
другие темы. В частности, был от-
мечен тот факт, что у Москвы нет 
прямых авиарейсов с Уругваем. 
Председатель Госдумы согласил-
ся, что надо изучить возможность 
налаживания прямого авиасооб-
щения.

А отношениям с Мексикой ме-
шают визовые ограничения. На 
встрече с председателем Палаты 
депутатов Национального кон-
гресса Мексиканских Соединен-
ных Штатов Эдгаром Ромо Гарсиа 
Володин поднял вопрос об уста-
новлении безвизового режима 
между странами. К тому же Рос-
сия практически со всеми страна-
ми Латинской Америки уже под-
писала такого рода соглашения. 
Еще собеседник Володина, в част-
ности, сообщил, что Мексика под-
держит заявку России при выборе 
города, в котором пройдет все-
мирная выставка EXPO-2025. Вы-
бирать предстоит в ноябре этого 
года, и РФ предложила кандидату-
ру Екатеринбурга.

То же заверение Володин полу-
чил еще от одного коллеги, при-
бывшего на форум. Правительст-
во Монголии уже приняло реше-
ние о поддержке заявки, сообщил  
спикер парламента Монголии 
Миеэгомбо Энхболд.

Председатель Народного кон-
сультативного конгресса Респу-
блики Индонезия Зулькифли Ха-
сан, в свою очередь, сообщил Во-
лодину, что в Москву его, в част-
ности, привело восхищение Вла-
димиром Путиным. «Я даже копи-
рую его походку», — сказал Хасан.

Отдельная тематическая сес-
сия на форуме будет посвящена 
отношениям со странами Афри-
канского континента. Председа-
тель Национального собрания 
Гвинейской Республики Клод 
Кондиано на встрече с Володи-
ным заявил, что его страна высту-
пает в пользу неуклонного увели-
чения присутствия России в Аф-
рике. А с главой Национальной ас-
самблеи Южно-Африканской Ре-
спублики Балекой Мбете у пред-
седателя ГД состоялся разговор о 
качествах хорошего политика, 
среди которых собеседница Воло-
дина особо выделила самопожер-
твование ради народа. Тему ха-
рактеристики «настоящего поли-
тика» спикер ГД предложил про-
должить и на форуме.

Встречи с руководством пар-
ламентов разных стран в Госдуме 
продолжались до вечера воскре-
сенья, да и на «полях» форума Во-
лодина ожидали двусторонние 
переговоры. В общей сложности 
ему предстоит 15 «двусторонок», 
анонсировали ранее в ГД.

Мексика поддержит 
заявку России 
при выборе города, 
в котором пройдет 
всемирная выстав-
ка EXPO-2025

Президент Владимир Путин навестил пациентов детской больницы 
и вручил ордена многодетным семьям

Счастье с поддержкой

Кира Латухина, 
Татьяна Замахина 

П
резидент России Вла-
димир Путин в День 
защиты детей наве-
стил пациентов в Мо-
розовской детской 

больнице и вручил в Кремле ор-
дена многодетным родителям. 
Поддержка семей с детьми про-
должится, заверил глава государ-
ства.

Путин осмотрел новый лечеб-
ный корпус Морозовской дет-
ской городской клинической 
больницы в Москве. Всего свыше 
120 тысяч маленьких пациентов 
ежегодно получают здесь по-
мощь. Президента сопровождали 
мэр Москвы Сергей Собянин, ви-
це-премьеры Ольга Голодец и Та-
тьяна Голикова. О работе медуч-
реждения президенту рассказа-
ли Собянин, а также главврач 
Игорь Колтунов. «Этот корпус 
построен несколько лет тому на-
зад, — показывал на большом ма-
кете столичный градоначальник. 
— И в конце концов мы убедились, 
что здесь невозможно вместить 
современную медицину. Вместе с 
правительством РФ при вашей 
личной поддержке приняли ре-
шение совместно реализовать 
строительство крупнейшего ме-
дицинского детского центра с 
точки зрения того, что здесь сов-
мещены все лучшие мировые 
технологии.» 

Мэр рассказал о планах стро-
ительства центра, где детей будут 
лечить уникальными технологи-
ями протонной лучевой терапии. 
«Помимо Морозовской больни-
цы мы развиваем и другие дет-
ские клиники», — продолжил гла-
ва города и рассказал о скором 
запуске перинатального кардио-

центра на 300 коек для помощи 
роженицам с патологиями и воз-
можной внутриутробной хирур-
гией детей. И еще порядка 60 кор-
пусов больничных, поликлинич-
ных будет возведено в ближай-
шие годы, сообщил он. 

Посетил глава государства и 
палаты. В частности, президент 
зашел в палату к шестилетнему 
Савелию. Малышу пересадили 
почку от отца. «Вы президент», — 
деловито констатировал маль-
чик. Путин кивнул, и тогда Саве-
лий пожаловался на болезнен-
ные процедуры. И еще сказал, что 
очень хочет выписаться и гулять. 
«Надо полечиться, дорогой мой. 
Надо, мой хороший, потерпеть», 
— заметил президент, и добавил, 
что скоро можно будет пойти до-
мой. «Не дойти пешком. Нужен 
самолет», — объяснил малыш, ко-
торый прилетел на лечение из Че-
лябинска.

Глава государства рассмеялся, 
немного поговорил с ребенком и 
пожелал ему выздоровления, а на 
прощание поцеловал в макушку. 
«Меня поцеловал самый главный 
президент. А тебя, мама, нет», — 
рассмеялся мальчик. И Путин, и 
мать Савелия одновременно ре-
шили, что целовать ее будет муж, 
папа мальчика, присутствующий 
в палате.

Савелий также получил по-
дарки от президента: книги, сре-
ди которых — «Энциклопедия вы-
живания» и «Главные географи-
ческие открытия». 

Президенту затем предстояло 
еще одно важное мероприятие, 
связанное с подрастающим поко-
лением. А именно, вручение в 
Кремле орденов «Родительская 
слава»: начиная с 2008 года ими 
награждаются родители и усыно-
вители, которые воспитывают 
семерых и более детей. 

В нынешнем году награды из 
рук президента получили семьи 
из восьми регионов. В награ-
жденных семьях — от 6 до 14 де-
тей.

Чтобы юные участники цере-
монии не скучали перед ее нача-
лом, для них прямо в зале Боль-
шого Кремлевского дворца уста-
новили столы с раскрасками. 
Можно было поиграть и в на-
стольный хоккей, что, конечно, 
больше заинтересовало мальчи-
шек. Кроме того, дети могли при-
мерить историческую военную 
форму разных эпох.

Владимир Путин начал свою 
речь с напоминания, что церемо-
ния по доброй традиции приуро-
чена к Международному дню за-
щиты детей. «И это символично, 
потому что самая нужная, самая 

надежная защита для ребенка — 
это родительская любовь, забота, 
внимание, поддержка самых 
близких людей», — заявил прези-
дент.

По его словам, родители вы-
брали для себя «счастливый, бла-
годарный, но, конечно, очень не-
простой и очень ответственный 
путь». В родительском труде, ко-
торый не знает ни отдыха, ни вы-
ходных, «заложено просто уди-
вительное вознаграждение, кото-
рое с лихвой перекрывает все 
трудности». «Это возможность 
видеть, как делают первые шаги, 
как растут и учатся дети, вместе с 
ними еще и еще раз постигать 
мир, радоваться их успехам и до-
стижениям», — пояснил прези-
дент.

И собравшиеся в Кремле се-
мьи, по его оценке, олицетворя-
ют собой именно такое, светлое и 
яркое родительское счастье.

Путин заверил, что поддер-
жка семьи, материнства, детства 

была и остается в числе безуслов-
ных государственных приорите-
тов. Он напомнил о том, что про-
длена программа материнского 
капитала, а также расширяются 
возможности его использования. 
С начала этого года началось суб-
сидирование ипотечной процен-
тной ставки для семей, в которых 
появился второй и третий ребе-
нок. Запускается программа по-
вышения доступности яслей.

Глава государства тоже полу-
чил своего рода награду. Много-
детный отец из Якутии Павел 
Юдинцев (он воспитывает 14 де-
тей) подарил Владимиру Путину 
книгу об эвенках и кедровый 
стланик.

На церемонию награждения многодетные семьи стараются приезжать в полном составе.

Акцент

 Поддержка семьи, материнст-
ва, детства была и остается 
в числе безусловных государ-
ственных приоритетов

ГЕОПОЛИТИКА Россия и ОАЭ заключили Декларацию о стратегическом партнерстве

В одном «Кортеже»
Татьяна Замахина

П
резидент России Влади-
мир Путин в  пятницу 
встретился в Кремле с на-

следным принцем Абу-Даби Му-
хаммедом Аль Нахайяном. По 
итогам переговоров был подпи-
сан стратегический документ — 
Декларация о стратегическом 
партнерстве. А после перегово-
ров Путин показал собеседнику 
свой новый лимузин серии «Кор-
теж».

Начиная встречу в Кремле, 
Владимир Путин выразил над-
ежду, что меморандум о страте-
гическом сотрудничестве будет 
хорошим шагом в укреплении 
связей между странами. Он отме-
тил, что они уже развиваются по 
всем направлениям. В прошлом 
году товарооборот стран вырос 
на 31%. Особо российский лидер 
выделил сотрудничество в энер-
гетике. По его оценке, усилия 
России, ОАЭ, Саудовской Аравии 
и ОПЕК в целом помогли стаби-
лизировать рынок углеводоро-
дов, отметил президент РФ. И эта 
работа будет продолжена, под-
черкнул он. Выгодными для ОАЭ 
оказались и вложения в совмест-
ные проекты. Объем инвестиций 
уже достиг 2 млрд долларов, и 
эти деньги работают (уровень до-
ходности — 15—17%).

ОАЭ стремятся к сотрудниче-
ству со всем миром, чтобы обес-

печить благополучное будущее 
для региона Ближнего Востока, 
заявил Мухаммед Аль Нахайян. И 
крайне важным для государства 
является укрепление отношений 
с РФ, заверил он. С подписанием 
стратегического документа «со-
трудничество приумножится», 
отметил наследный принц.

В декларации ставятся задачи 
по развитию сотрудничества в 

самых разных сферах. Стороны 
заявили о стремлении содейство-
вать укреплению международ-
ной безопасности. С этой целью 
страны выступают за усиление 
роли ООН. Россия и Эмираты со-
бираются обмениваться опытом 
в борьбе с терроризмом и экстре-
мизмом, а также предотвращать 
использование преступниками 
киберпространства. Особое вни-

мание уделено сфере энергетики. 
РФ и ОАЭ собираются продол-
жать сотрудничество в целях 
обеспечения стабильности рын-
ка углеводородов. 

Предполагается также нара-
щивать взаимные поставки сель-
хозпродукции и продовольствия. 

А в сфере связи ставится задача 
снижения стоимости услуг в роу-
минге для абонентов двух госу-
дарств. Последнее особенно важ-
но в связи с активным турпото-
ком в ОАЭ, который увеличился в 
связи с введением безвизового 
режима для туристов (в феврале 
прошлого года). В итоге число го-
стей из России за год выросло бо-
лее чем на 90%.

Россия и ОАЭ, кроме того, до-
говорились о развитии сотрудни-
чества в сфере промышленности, 
в том числе в таких отраслях, как 
авиация, машиностроение, ме-
таллургическая и трубная про-
мышленность и производство ле-
карств.

Что касается отрасли авто-
прома, то одно из ее достижений 
Путин продемонстрировал го-
стю сразу после переговоров, а 
именно  показал свой новый ли-
музин серии «Кортеж». Мухам-
мед Аль Нахайян осмотрел авто-
мобиль снаружи, а затем сел на 
заднее сиденье лимузина.

Новый лимузин президента, 
полностью произведенный в Рос-
сии из отечественных комплек-
тующих, получил название «Се-
нат-лимузин». Напомним, что 
впервые Владимир Путин опро-
бовал машину 7 мая на церемо-
нии инаугурации. Кроме лимузи-
на в семействе автомобилей про-
екта «Кортеж» — седан и мини-
вэн. 

Владимир Путин продемонстриро-
вал гостю свой новый лимузин 
серии «Кортеж».

Ставки сбиты

С учетом уже принятых решений о снижении 
фискальной нагрузки, крупнейшие компании 
«подтвердили готовность выдерживать текущий 

уровень розничных цен на бензин и дизельное топливо»,  
рассказал «РГ» представитель вице-премьера Илья Джус.  
«Рассчитываем, что это решение также окажет сущест-
венное стабилизирующее влияние на цены на оптовом 
рынке», — добавил он.

Ставки акцизов будут снижены на полгода, говорил ра-
нее глава департамента налоговой и таможенной полити-
ки минфина Алексей Сазанов. По его словам системные 
изменения проработают к осени. Руководитель Федераль-
ной антимонопольной службы (ФАС) Игорь Артемьев зая-
вил в пятницу, что целесообразно оставить акцизы сни-
женными минимум до конца года. А на выходных вице-
премьер Дмитрий Козак в интервью «Вести в субботу» 
объяснил причины роста цен на топливо, заявив, что они 
увеличились в связи с более высокими мировыми ценами 
на нефть на внешних рынках, что может делать его произ-
водство в России относительно невыгодным. 

«Прежде всего нужно сформировать как можно боль-
ше предложения на рынке. Грубо говоря, нужно залить 
биржу бензинами, дизельным топливом, чтобы не было 
этого дефицита», — призвал нефтяников Артемьев. Он под-
черкнул, что текущее ценообразование, «которое злит 
людей», возникает при высоких ценах на нефть. Участни-
ки рынка должны осознавать свою социальную ответст-
венность, самостоятельно решая, когда следует, напри-
мер, ограничить экспорт, чтобы не росли цены внутри 
страны. Эти меры глава ФАС назвал крайними.

По разным оценкам, снижение акцизов приведет к вы-
падению доходов бюджета на 130—140 миллиардов ру-
блей в этом году. Для компенсации будет организован 
трансферт из федерального бюджета, следует из решения 
правительства, принятого 22 мая. Вероятно, саму «дыру» 
заместят дополнительными нефтегазовыми доходами.

Учитывая, что до 25 июня налогоплательщик платит 
акциз по прежней ставке, может не хватить времени для 
внесения поправок в Налоговый кодекс, поэтому их вне-
сут позже, но с ретроспективным действием, говорит 
юрист юридической фирмы «Ильяшев и Партнеры» Рус-
лан Маннапов. «Однако, чтобы в дальнейшем цены резко 
не выросли, должны быть снижены сначала оптовые 
цены, а уже следом за ними — розничные. В противном 
случае это приведет к существенному росту в будущем», — 
предупреждает руководитель коммерческой практики 
BMS Law Firm Денис Фролов.

ОФИЦИАЛЬНО Утверждена 
Концепция 
противодействия 
финансированию 
терроризма

Под колпаком

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ утвердил Концепцию развития нацио-
нальной системы противодействия легализации дохо-
дов, полученных преступным путем, и финансирова-
нию терроризма. Документ опубликован на сайте 
Кремля.

Концепция определяет основные риски в сфере про-
тиводействия легализации (отмыванию) доходов, по-
лученных преступным путем, и финансированию тер-
роризма, а также цели, основные направления разви-
тия национальной системы противодействия легализа-
ции (отмыванию) доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию терроризма и задачи по реа-
лизации этих направлений.

Основные цели национальной системы — в частно-
сти, повышение эффективности ее функционирования 
до уровня, при котором будут обеспечены своевремен-
ная нейтрализация выявленных рисков совершения 
операций (сделок) и ликвидация угроз национальной 
безопасности без 
привлечения допол-
нительных ресур-
сов, повышение 
уровня прозрачно-
сти экономики, сни-
жение уровня тер-
рористической уг-
розы и экстремист-
ских проявлений в 
обществе.

В документе пе-
речислены его ос-
новные задачи:  
формирование гос-
политики в области противодействия легализации (от-
мыванию) доходов, полученных преступным путем, и 
финансированию терроризма; совершенствование ме-
ханизма участия в деятельности национальной систе-
мы организаций, осуществляющих операции с денеж-
ными средствами и иным имуществом, и специали-
стов, входящих в эту систему; снижение уровня пре-
ступности, связанной с легализацией (отмыванием) 
доходов, полученных преступным путем, коррупцией, 
финансированием терроризма и распространения ору-
жия массового уничтожения; расширение участия Рос-
сии в международном сотрудничестве в данной сфере.

В документе также говорится о введении для следо-
вателей, судей и прокуроров специализации по рассле-
дованию и рассмотрению уголовных дел, связанных с 
легализацией (отмыванием) доходов, полученных пре-
ступным путем, коррупцией и финансированием тер-
роризма. 

Контроль за ходом реализации концепции будет 
проходить в рамках ежегодного доклада директора Рос-
финмониторинга президенту.

Эксперты оценили подписанный документ как 
крайне важный, который позволит выявлять, а главное 
упреждать появление новых схем финансирования 
терроризма и отмывания незаконных доходов.

О том, как идет 
реализация 
концепции, 
ежегодно будут 
докладывать 
президенту

1

Деловой завтрак

Сергей Иванович Морозов
Губернатор Ульяновской области

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09  (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕ-

ГИОНОВ)  ВО ВТОРНИК, 5 ИЮНЯ, С 11.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО 

ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ:  ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92

За ценами на бензин следите на сайте 
rg.ru/sujet/985

О том, что делается в столице 
для маленьких пациентов, 
президенту рассказал 
Сергей Собянин. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ФИНАНСЫ 
С 1 июня перестали выдавать 
сберкнижки и депозитные 
сертификаты на предъявителя 

Прощай, 
сберкнижка

Тарас Фомченков

С 1 ИЮНЯ россияне могут поль-
зоваться только именными депо-
зитными сертификатами (цен-
ные бумаги, которые подтвер-
ждают сумму вклада физическо-
го лица. — Прим. ред.) и сбер-
книжками, а сберкнижки и сер-
тификаты на предъявителя исче-
зают из обращения — в силу всту-
пил соответствующий федераль-
ный закон. 

Успокоим сразу — обладате-
лям сберкнижек и сертификатов 
на предъявителя волноваться не 
о чем. Если они были выданы до 
вступления закона в силу, то 
продолжат действовать до окон-
чания оговоренного срока на 
условиях, на которых выдава-
лись. 

Хотя действующих сберкни-
жек на предъявителя в России и 
так уже не осталось. Об этом еще 

в январе 2016 года говорил за-
мминистра финансов Алексей 
Моисеев. 

Отказ от документов со стату-
сом «на предъявителя» объясня-
ется необходимостью борьбы с 
коррупцией. Действительно, 
ведь в ситуации, когда получить 
деньги с сертификата может лю-
бой человек, происхождение 
этих денег сложно отследить.

В перспективе 25—30 ближай-
ших лет мы вряд ли откажемся от 
бумажных сертификатов и сбер-
книжек, уверен директор Инсти-
тута стратегического анализа 
компании «Финансовые и бух-
галтерские консультанты» 
Игорь Николаев. «Они удобны 
для людей старшего поколения, 
да и в целом не несут в себе ника-
кого «негативного заряда», так 
что, думаю, вряд ли их будут ста-
раться быстро отменить», — счи-
тает эксперт. 

ПРАВО Имущество должников планируется продавать по Сети

Расплата в один клик
Владислав Куликов

Д
и р е кто р  Ф е д ер а л ь н о й 
службы судебных приста-
вов Дмитрий Аристов со-

общил, что готовятся предложе-
ния сделать электронные торги 
единственным способом прода-
жи имущества должников.

«Внедрение электронных 
торгов позволит повысить без-
опасность и защиту сделок, 
обеспечить доступность инфор-
мации для всех участников тор-
гов, — пояснил он. — Исключит 
присутствие посредников, со-
кратит время на подготовку и 
отправку имущества на реализа-
цию».

Кроме того, как подчеркнул 
глава ведомства, исчезнут тер-
риториальные границы. Имуще-
ство сможет приобрести любой 
человек или любая компания 
вне зависимости от того, где они 
сейчас находятся. Скажем, жи-
тель Хабаровска легко сможет 

поучаствовать в торгах, прохо-
дящих в Москве. Как заявил 
Дмитрий Аристов агентству 
ТАСС, проработка вопроса уста-
новления электронных торгов в 
качестве единственного способа 
продажи имущества должника в 
ходе исполнительного производ-
ства является для ведомства в 
этом году одной из важных за-
дач.

«К наиболее распространен-
ным видам имущества, которое 
подвергается аресту в рамках 

исполнительных производств, 
относятся автотранспортные 
средства, объекты недвижимого 
имущества, бытовая (электрон-
ная) техника, — рассказал глава 
ведомства. — Но с каждым годом 
возрастает количество исполни-
тельных производств, в рамках 
которых применялись полномо-
чия по наложению ареста на 
имущество должников. На сегод-
няшний день эта мера применя-
ется в рамках каждого 33-го ис-
полнительного производства».

При этом сама по себе прода-
жа арестованного имущества 
должников — не самоцель. Глав-
ное, чтобы человек расплатился. 
Часто арест становится своего 
рода последним предупрежде-
нием. Но должник может и не до-
водить дело до торгов, достаточ-
но принести деньги в кассу.

В прошлом году было отозва-
но с реализации в связи с пога-
шением долга имущество на 
сумму 4,5 млрд рублей. В первом 
квартале 2018 года эта сумма со-
ставила 1,3 млрд рублей. Кроме 
того, если цена арестованного 
имущества не превышает 30 ты-
сяч рублей, должники могут на-
писать ходатайство и попробо-
вать продать его сами. Как пока-
зывает практика, должники ак-
тивно пользуются данным пра-
вом. Поэтому сейчас обсуждает-
ся идея поднять до 100 тысяч ру-
блей порог, когда имущество 
должнику можно продать само-
стоятельно.

ПАРТИИ «Единая Россия» 
зафиксировала рекорд явки 
на предварительное 
голосование

Кандидатский 
отбор

Татьяна Замахина

ИЗБИРАТЕЛИ с доверием отне-
слись к процедуре предваритель-
ного голосования, которое «Еди-
ная Россия» провела в воскресе-
нье. По предварительной инфор-
мации на конец дня, явка превы-
сила 10,5% избирателей. Выборы 
пока предварительные, но инте-
рес хороший: зафиксирован ре-
корд активности избирателей в 
истории процедуры, прокоммен-
тировал «РГ» секретарь генсовета 
«Единой России» Андрей Турчак.

Напомним, что партия с помо-
щью россиян уже не первый год 
отбирает кандидатов для участия 
в выборах разного уровня. На 
этот раз «кандидатский отбор» 
прошел перед единым днем голо-
сования 9 сентября. В этот день 
гражданам РФ предстоит выби-
рать губернаторов, региональ-
ных депутатов, а также предста-
вителей местных органов самоу-
правления. Также пройдут до-
срочные выборы пяти депутатов 
Госдумы по одномандатным из-
бирательным округам.

На момент подписания номера 
окончательные итоги по явке 
пока не были подведены, однако 
уже стало ясно, что результаты 
партию устраивают. Цифра на 
19.30 по московскому времени — 
10,6% (участки работали до 20.00 
по времени регионов). Для срав-
нения, в 2016 году активность из-
бирателей была менее 10%.

«Впервые в истории предвари-
тельного голосования зафиксиро-
вана такая высокая совокупная 
явка, которая продемонстрирова-
ла уверенное и последовательное 
укрепление доверия избирателей 
к самой процедуре, — прокоммен-
тировал «РГ» Турчак. — Примеча-
тельно, что в некоторых регионах 
явка на предварительном голосо-
вании превышает явку на выбо-
рах в Госдуму в 2016 году». Это 

лишний раз подтверждает дове-
рие, с которым люди относятся к 
процедуре. В партии положитель-
но отметили в плане явки Хаба-
ровский край (15,7%), Республи-
ку Тыва (15,72%), Республику Бу-
рятия (15,54%). При этом в ЕР 
«есть вопросы по недостаточно 
высокой явке к Томской области, 
Республике Хакасия, Краснояр-
скому краю», рассказал замсе-
кретаря генсовета партии Виктор 
Селиверстов.

В партии также сообщали, что 
жалоб, которые могли бы серьез-
но повлиять на ход и подведение 
итогов, не было зафиксировано.

Отметим, что гражданам было 
из кого выбирать: конкурс на пар-
тийных праймериз в этом году за-
метно вырос. Если в прошлом он 
составлял 3,5 человека на место, 
то в этом — уже 4,8. Для привлече-
ния молодежи партия протести-
ровала в 24 регионах проект «По-
литстартап», который впоследст-
вии может стать еще одной тради-
цией. Через этот проект на прай-
мериз выдвинулись более полуто-
ра тысяч человек в возрасте до 35 
лет. Смысл — помочь приобрести 
«наиболее интересным новым ли-
дерам опыт реальной политиче-
ской борьбы», объяснил Турчак.

При этом «Единая Россия» 
дала дорогу на выборы не только 
членам партии, но и беспартий-
ным (более половины зареги-
стрированных кандидатов).

Акцент

 Чаще всего у должников 
арестовывают автомобили, 
недвижимость, бытовую 
технику и гаджеты

Узнайте больше: Силуанов пообещал не поднимать 
налоги в течение шести лет
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В прошлом году 
конкурс составлял 
3,5 человека 
на место, 
в этом — уже 4,8

КОНТРОЛЬ 
По итогам проверок 
ФНС перечислила 
в бюджет почти 
70 миллиардов рублей

Прошлись 
по схемам

Юлия Кривошапко

НА ОСОБОМ контроле Федеральной налоговой службы 
(ФНС) остаются компании, использующие агрессивные 
схемы ухода от уплаты налогов.  Об этом заявил глава ве-
домства Михаил Мишутин.

По данным ФНС, число выездных контрольных меро-
приятий в январе—марте снизилось на четверть — до 4,1 ты-
сячи против 5,6 тысячи в первом квартале прошлого года. 

Тенденция уменьшения количества проверок при росте 
их эффективности продолжается уже несколько лет, отме-
тил Михаил Мишустин. По его словам, это связано с риск-
ориентированным подходом, который применяет ФНС. 

Суть в том, что в план для проверок в первую очередь 
включаются налогоплательщики, которые используют аг-
рессивные схемы уклонения от уплаты налогов.  Они опре-
деляются по резуль-
татам анализа дан-
ных АСК «НДС-2» 
(программный ком-
плекс автоматизиро-
ванного контроля за 
налогом на добавлен-
ную стоимость. — 
Прим. ред.). 

Первая версия 
этой системы была 
внедрена в 2013 году,  
а доработанная поя-
вилась в январе 2015 
года. Главный прин-
цип работы системы - 
зеркальное отраже-
ние сведений о покупках и связанных с ними продажах у 
компании-покупателя и у продавца. Программа сопостав-
ляет данные об одной и той же операции, и если они не сов-
падают, отправляет запрос о пояснении. При этом итого-
вых вариантов может быть два: либо речь идет о завыше-
нии налоговых вычетов покупателем, либо о занижении 
суммы налога к уплате продавцом. По таким автоматиче-
ским требованиям в итоге и проводятся мероприятия на-
логового контроля, причем захватывают они  всю цепочку 
контрагентов.

По итогам выездных и камеральных проверок ФНС в I 
квартале 2018 года было взыскано 57 миллиардов рублей.  
Аналитическая работа без проведения налоговых прове-
рок дополнительно обеспечила поступление в бюджет 12 
миллиардов рублей. Это в 1,8 раза больше, чем за анало-
гичный период 2017 года, отметил Михаил Мишустин, 
уточнив, что в целом позитивно оценивает результат 
контрольных мероприятий по изменению модели поведе-
ния налогоплательщиков, отказу от использования схем и 
адекватному экономике росту уплаты налогов в бюджет.

Кстати, налоговое ведомство отложило на два месяца 
официальную публикацию финансовых сведений компа-
ний, которые не составляют налоговую тайну. Ранее пред-
полагалось, что старт этому проекту будет дан 1 июня. Но, 
как пояснили в ФНС, в связи с большим числом обраще-
ний со стороны бизнеса было принято решение предоста-
вить компаниям дополнительное время для проведения 
сверок с налоговыми органами тех данных, которые будут 
выложены в открытом доступе. Таким образом, первая ин-
формация появится в открытом доступе 1 августа. В число 
данных в открытом доступе попадут сведения о специаль-
ных налоговых режимах, применяемых организациями, 
об участии в консолидированной группе налогоплатель-
щиков, о среднесписочной численности работников. 

Позже ФНС обнародует информацию о суммах доходов 
и расходов компаний по данным бухгалтерской отчетно-
сти, об уплаченных ими налогах, сборах и страховых взно-
сах, а также данные о недоимках и задолженностях по пе-
ням и штрафам, налоговых правонарушениях и мерах от-
ветственности за них.

Подобные сведения, размещенные в открытом доступе, 
помогут решить про-
блему недобросо-
вестных контраген-
тов, с которыми стал-
киваются многие 
компании, так пола-
гают в ФНС. Инфор-
мация при этом будет 
полезна и гражданам, 
которые ищут рабо-
ту, поскольку она 
даст возможность 
оценить репутацию 
потенциального ра-
ботодателя.

Первую публика-
цию в открытом 
доступе финансо-
вых данных о ком-
паниях отложили
на два месяца — 
до 1 августа

Галина Мисливская,
Душанбе

С
отрудничество с партнера-
ми по СНГ остается в прио-
ритете для руководства 

России. Об этом заявил в пятницу 
премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев в ходе встречи с колле-
гами по Совету глав правительств 
(СГП) СНГ, заседание которого 
состоялось в столице Таджикис-
тана.

Согласно уставу Содружества, 
СГП является уставным органом 
СНГ, вторым по значению после 
Совета глав государств. Он коор-
динирует взаимодействие орга-
нов исполнительной власти стран 
Содружества в экономической, 
социальной и иных сферах общих 
интересов.   

Как правило, Совет собирает-
ся дважды в год — весной и осенью. 
Весенняя встреча проходит на 
территории государства, осу-
ществляющего председательство 
в Содружестве, осеннее — в зави-
симости от предложений сторон. 
В 2018 году в СНГ председательст-
вует Таджикистан, а руководство 
СГП осуществляет глава прави-
тельства республики Кохир Рас-
улзода.

Совет впервые собрался в Ду-
шанбе в нынешнем составе после 
смены правительств в Киргизии и 
Армении, которые были пред-
ставлены соответственно главой 
кабмина Мухаммедкалыем Абы-
лгазиевым и первым вице-пре-
мьером Араратом Мирзояном. 
Глава правительства Таджикиста-
на на правах председателя Совета 
и хозяина форума поприветство-
вал новых членов СГП, а также по-
здравил Дмитрия Медведева с на-
значением на должность предсе-
дателя правительства России.

Таджикский премьер отметил, 
что показатели 2017 года и начала 
2018 года свидетельствуют о по-
зитивных изменениях в сфере 
торгово-экономического сотруд-
ничества внутри Содружества. 
«Наша задача в настоящее время 
в том, чтобы придать этому ста-
бильный и необратимый харак-
тер», — добавил он.

По итогам расширенного засе-
дания СГП СНГ было подписано 
тринадцать многосторонних до-
кументов.  Это соглашение о фор-
мировании и развитии рынка ин-
теллектуальной собственности, 
соглашение об обращении с отхо-
дами электронного оборудова-
ния, соглашение о распростране-
нии документов по межгосударст-
венной стандартизации. Стороны 
также подписали протокол об из-
менениях в соглашение о сотруд-
ничестве и взаимопомощи в тамо-
женных делах от 15 апреля 1994 
года.

Ряд документов принят в фор-
ме решений Совета. Среди них — 
концепция сотрудничества в об-
ласти инновационного развития 
энергетики и план первоочеред-
ных мероприятий по ее реализа-
ции, положение о съезде учителей 
и работников образования госу-
дарств — участников СНГ, а также 
решение о международном моло-

дежном проекте «100 идей для 
СНГ». Подписан также ряд доку-
ментов, касающихся руководя-
щих органов СНГ, произведены 
новые кадровые назначения в ис-
полкоме организации.

 Расширенному заседанию СГП 
СНГ предшествовала встреча в уз-
ком составе. «Мы понимаем с 
вами, что форматы СНГ не явля-
ются идеальными, о чем я сказал, 
когда мы встречались с президен-
том. Тем не менее мы (я имею в 
виду правительство России) рас-
сматриваем сотрудничество с на-
шими ближайшими партнерами, с 
нашими соседями в форматах СНГ 
и ЕАЭС в качестве нашего без-
условного приоритета», — заявил в 
ходе встречи Дмитрий Медведев. 
Он заверил, что Россия и впредь 
будет наращивать интеграцион-
ное взаимодействие на экономи-
ческом направлении, продолжать 
сокращать административные 
процедуры, убирать торговые ба-
рьеры, включая отмену избыточ-
ных требований при лицензиро-
вании экспорта. При этом он отме-
тил, что СНГ может позаимство-
вать положительный опыт у дру-
гих интеграционных структур, 
действующих на постсоветском 
пространстве. Например, исполь-
зование системы электронной 
прослеживаемости товаров. 

«Маркировка товаров средст-
вами идентификации применяет-
ся в Евразийском экономическом 
союзе. И я считаю, что она абсо-
лютно на таких же началах может 
применяться и в условиях СНГ», 
— добавил премьер. Тем самым, по 
его мнению, создается механизм 
обеспечения законного оборота 
товаров, гарантии равных усло-
вий конкуренции, защищаются 
права потребителей и возводятся 
преграды на пути контрафакта.

В нынешней встрече СГП СНГ 
приняли участие главы прави-
тельств шести из одиннадцати 
стран Содружества. Помимо 
Дмитрия Медведева, Кохира Рас-
улзода и Мухаммедкалыя Абылга-
зиева, в столицу Таджикистана 
прибыли Андрей Кобяков от Бело-
руссии, Бакытжан Сагинтаев от 
Казахстана и Абдулла Арипов от 
Узбекистана. Азербайджан был 
представлен первым вице-пре-
мьером Ягубом Абдуллой оглы 
Эйюбовым. От Молдавии присут-
ствовал Виктор Сорочан, по-
стпред республики при СНГ, Тур-
кмения направила в Душанбе за-
местителя главы кабмина Рашида 
Мередова. Украина встречу про-
игнорировала.

Перед началом заседания СГП 
Дмитрий Медведев провел дву-
сторонние встречи с коллегами из 
Белоруссии, Казахстана и Кирги-
зии.

Следующее заседание Совета 
глав правительств, как сообщил 
председатель Исполкома СНГ 
Сергей Лебедев, состоится в ноя-
бре этого года в Астане.

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560

В этом году в СНГ председательст-
вует Таджикистан, поэтому заседа-
ние Совета проходило в Душанбе.

Акцент

 По итогам расширенного 
заседания СГП СНГ было 
подписано тринадцать много-
сторонних документов

ЦИФРА

57
МИЛЛИАРДОВ
рублей взыскало ФНС по итогам 
проверок в I квартале 2018 года
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Сотрудничество Дмитрий Медведев предложил ввести 
в СНГ маркировку товаров как у ЕАЭС

Узнаю СНГ 
по чипу
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СТАТИСТИКА Росстат опубликовал 
данные по средним зарплатам

Изучили кошельки

Тарас Фомченков

САМЫЕ низкие зарплаты в Рос-
сии, по данным за март 2018 
года, у работников в сфере про-
изводства одежды — 18 679 ру-
блей. И эти цифры снижаются — в 
марте 2017 года зарплата в этой 
отрасли была на 4 процента 
больше. Такие данные приводит 
Росстат. 

«Кожевенных дел мастера» 
(производство кожи и изделий 
из нее) в марте получали в сред-
нем около 21 566 рублей, а ме-
бельщики — 21 935 рублей.

Низкие доходы у занятых в ра-
стениеводстве и животноводст-
ве, они в среднем получают на 
руки около 22 882 рублей. Низ-
кий заработок также на произ-
водстве текстильных изделий (23 
536 рублей), в сфере обработки 
древесины (24 974 рубля), в го-
стиничном бизнесе и в сфере об-
щественного питания (25 393 ру-
бля). Не слишком высоки доходы 
в сельском, лесном хозяйстве, 
охоте (25 719 рублей).

При этом размер самой высо-
кой зарплаты (в сфере добычи 
нефти и газа) отличается от зар-
платы портных, раскройщиков и 
швей почти в 7 раз. 

Занятые на нефте- и газопро-
мыслах в среднем получают по-
рядка 127 431 рубля. Второе ме-

сто у тех, кто трудится на произ-
водстве табачных изделий — 115 
367 рублей, третье место у заня-
тых на предприятиях по произ-
водству кокса и нефтепродуктов 
— 114 264 рубля. 

При этом среднемесячная 
зарплата в целом по стране и ре-
альные располагаемые доходы 
(те средства, которые остаются 
на руках после выплаты всех 
обязательных платежей. — Прим. 
ред.) растут. 

По данным Росстата, в апреле 
2018 года среднемесячная зар-
плата россиян выросла на 10,4 
процента, до отметки в 43 550 
рублей. При этом реальные рас-
полагаемые доходы россиян в 
апреле увеличились на 5,7 про-
цента в годовом выражении.

ДОКУМЕНТ Законом уточнено
понятие «иностранный 
инвестор»

Узнать, 
кто вкладывает

Тарас Фомченков

ИНОСТРАННЫМИ инвесторами перестанут называть-
ся иностранные компании, не являющиеся юрлицами, 
которые находятся под контролем российских граждан 
или организаций.

Такая норма прописана в федеральном законе, всту-
пившем в силу с 1 июня 2018 года. Сегодня его публикует 
«Российская газета».

Кроме того, говорится в тексте документа, к ино-
странным инвесто-
рам больше не будут 
относить физиче-
ских лиц, которые 
наряду с зарубеж-
ным подданством 
имеют российское 
гражданство.

Эта мера в числе 
других, уже действу-
ющих, направлена 
на возврат в Россию 
средств наших гра-
ждан, до сих пор на-
ходящихся за рубе-
жом, объясняет независимый финансовый советник, 
основатель консалтинговой компании Алексей Родин.

«На фоне санкций сейчас иностранные инвестиции 
не идут в Россию, вернее, их приток очень сильно замед-
лился. Понятно, что правительство хочет привлекать ка-
кие-то средства в основной капитал предприятий, на-
пример. И эти изменения в законодательстве позволят 
привлечь в Россию средства наших граждан, которые до 
сих пор держат их за рубежом. Я считаю это своевремен-
ной и абсолютно правильной мерой, которая принесет 
свои позитивные плоды».

Первым наиболее очевидным следствием закона ста-
нет большая прозрачность инвестиционных потоков, 
считает руководитель направления «Финансы и эконо-
мика» Института современного развития Никита Мас-
ленников. «Если возвращается российский капитал, по 
нему можно будет оценить правоприменение антиоф-
шорного законодательства. Что же касается прямых ино-
странных инвестиций, то с помощью этой нормы можно 
будет более тонко наладить инвестиционный климат в 
России в целом. Думаю, что это поможет оценить влия-
ние на наш российский бизнес возможных контрсанкци-
онных мер», — считает эксперт.

Документ публикуется на с. 10

Изменения в форму-
лировке понятия 
«иностранный инве-
стор» приведут к 
росту прозрачности 
инвестпотоков

Связь Все стадионы ЧМ-2018 подключены к Wi-Fi

Сеть к футболу 
готова

Татьяна Шадрина 

Н
а всех двенадцати ста-
дионах ЧМ-2018 и в 
фан-зонах России за-
пустят  Wi-Fi.  Как 
обеспечить устойчи-

вым сигналом болельщиков, теле-
компании, комментаторов и орга-
низаторов во время футбольных 
матчей, когда нагрузка на Сеть 
возрастает в разы, обсудили на со-
вещании в главном операционном 
центре чемпионата в «Лужниках».

Министр цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуни-
каций Константин Носков со-
брал операторов связи, предста-
вителей Роскомнадзора, оргко-
митета «Россия-2018», корпора-
ции «Ростех».  «Каждый из вас 
сделал много для того, чтобы 
чемпионат был обеспечен серви-
сами самого высокого уровня, — 
дал свою оценку министр. — Если 
есть вопросы, которые необходи-
мо обсудить и решить, присту-
пим. Хотел бы услышать о подго-
товке к чемпионату и убедиться, 
что проведены все необходимые 
работы, и обеспечение ИКТ 
пройдет в штатном режиме». В 
итоге Константин Носков сооб-
щил о готовности современных 
ИКТ-сервисов для ЧМ-2018. 

Глава оргкомитета «Рос-
сия-2018» Алексей Сорокин кон-

статировал, что протестированы 
все каналы видеосвязи между 
стадионами и международным 
вещательным центром, подклю-
чены к Сети неспортивные объ-
екты, билетные центры и тран-
спортные депо и офис ФИФА. 
Всего более 200 объектов. 

Прошли с успехом испытания 
бесплатного Wi-Fi на стадионах, 
который впервые появится на 
ЧМ. Иностранцы смогут его ис-
пользовать, авторизовавшись с 
помощью FAN  ID. Россияне, как 
и в других публичных местах,  по 
номеру своего телефона. «Мы 
обеспечиваем каналы доступа 
ко всем стадионам, зарезерви-
рованы по два канала по десять 
гигабит. Налажены сервисы ав-
торизации абонентов сетей Wi-
Fi через карты аккредитации, а 

не только через  FAN ID», — отме-
тил глава «Ростелекома» Миха-
ил Осеевский.

Операторы «Большой четвер-
ки» развернули сети на всех 12 
стадионах мундиаля, применя-
лись сложные технологические 
решения. В рамках тестовых ме-
роприятий связисты показали  
достаточно хорошее качество мо-
бильной связи в условиях боль-
шой нагрузки. 

В регионах, где будут прохо-
дить матчи, операторы связи ор-
ганизовали работу по доводке се-
тей мобильной связи до приемле-
мого уровня качества, чтобы го-
сти не только на спортивных объ-
ектах имели хороший сервис, но 
и в пути, в местах массовых ме-
роприятий тоже не жаловались 
на связь. Координацию по струк-

туре связи осуществляла компа-
ния «Ростех». Директор по осо-
бым поручениям госкорпорации 
Василий Бровко упомянул не-
сколько интересных деталей. 
Так, большая часть оборудова-
ния для передачи данных, теле-
фонные станции для коммента-
торов и системы гарантирован-
ного электроснабжения при со-
здании сети для ЧМ-2018 исполь-
зовались отечественные. Была 
построена оптическая сеть связи 
суммарной пропускной способ-
ностью 200 гигабит в секунду, 
что позволяет вести трансляцию 
матчей в формате видео высокой 
четкости 4К. Кроме того, подвиж-
ная радиосвязь есть не только на 
стадионах, но и между городами. 
Всего 230 объектов в 30 городах, 
17 регионов РФ обеспечены свя-
зью к ЧМ-2018. По словам Бров-
ко, учтен опыт Кубка Конфедера-
ций 2017 года по обеспечению 
связью футбольных матчей. Тог-
да за 54 дня было 54 миллиона 
звонков, выложено в Сеть семь 
миллионов селфи и видео, пере-
дано 57,5 терабайта служебного 
трафика. Это сопоставимо с тра-
фиком города-миллионника за 
две недели. В этом году цифры бу-
дут более впечатляющими.  

Акцент

 Новая оптическая сеть 
на 200 гигабит в секунду 
позволяет транслировать 
матчи в формате 
высокой четкости 4К

Сообщить о победе любимой 
команды можно будет и по телефо-
ну, и с помощью бесплатного Wi-Fi.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Муниципальное унитарное предприятие «Производственный 
трест жилищно-коммунального хозяйства» городского округа  
Рефтинский информирует о проведении общественных обсуждений 
по материалам проектной документации, включая оценку воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду по объекту: «Корректировка (доработка) проектной до-
кументации «Реконструкция полигона твердых бытовых и промыш-
ленных отходов городского округа Рефтинский», принадлежащего 
МУП «ПТЖКХ» городского округа Рефтинский Свердловской об-
ласти, на праве хозяйственного ведения.

Цель намечаемой деятельности— реконструкция полигона твер-
дых бытовых и промышленных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности — Свердловская 
область, п. Рефтинский.

Заказчик работ: МУП «ПТЖКХ» городского округа Рефтинский 
(624285, Россия, Свердловская область, п. Рефтинский, ул. Гагари-
на, 33, тел./факс: (34365) 3-00-05, e-mail: gkh-reft@mail.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — с 01.06.2018 г. по 01.07.2018 г.

Форма общественных обсуждений — общественные слушания.
Ответственным за организацию общественных слушаний явля-

ется Администрация городского округа Рефтинский (624285, Свер-
дловская область, п. Рефтинский, ул. Гагарина, 13. 

Тел.: (34365) 3-05-35, e-mail: reft@goreftinsky.ru.
Общественные слушания по указанным материалам состоятся 

04.07.2018 г. в 10.00 по адресу Свердловская область, п. Рефтинский, 
ул. Гагарина, 33, 2-й этаж, «красный уголок».

С материалами проектной документации, включающими мате-
риалы оценки воздействия на окружающую природную среду, вне-
сти замечания и предложения (в устной и письменной форме) мож-
но по адресу: 624285, Свердловская область, п. Рефтинский, ул. Га-
гарина, 33 (приемная МУП «ПТЖКХ» городского округа Рефтинс-
кий), e-mail: gkh-reft@mail.ru, в течение 30 дней с даты опубликова-
ния настоящей информации.

Для изучения мнения общественности в общественной приемной 
будет размещена книга предложений и замечаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от  
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Российс-
кой Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Рос-
сийской Федерации — председателя Судебной кол-
легии по гражданским делам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанную вакантную должность с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 4 июля 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

Совет директоров ОАО «Кировский за-
вод» уведомляет акционеров Общества 
о том, что годовое общее собрание акционе-
ров (форма проведения годового собрания 
— совместное присутствие акционеров для 
обсуждения вопросов повестки дня и при-
нятия решений по  вопросам, поставлен-
ным на голосование (собрание) состоится  
29 июня 2018 года в помещении Дворца 
культуры  и  техники  им.  И. И. Газа  по  адресу:   
Санкт-Петербург, пр. Стачек, 72.

Начало собрания в 9:00, начало реги-
страции участников в 7:30.

Повестка дня:
1. Определение Порядка ведения го-

дового общего собрания акционеров 
ОАО «Кировский завод» в 2018 году.

2. Избрание членов Совета директоров 
Общества.

3. Избрание членов Ревизионной комис-
сии Общества.

4.  Утверждение годового отчета Общества 
за 2017 год.

5. Утверждение годовой бухгалтерской 
отчетности Общества за 2017 год, в том чис-
ле отчета о финансовых результатах за пе-
риод январь — декабрь 2017 года. 

6. Распределение прибыли и убыт-
ков Общества по результатам 2017 года, 
в том числе принятие решения о выплате 
дивидендов, о вознаграждении членов 
Совета директоров, членов Ревизионной 
комиссии.

7. Утверждение аудитора Общества. 
8. Утверждение Устава Общества в новой 

редакции.
9. Одобрение сделки между ОАО «Киров-

ский завод» и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» 
(договор поручительства № GR0116-0059-
18-1 от 14.05.2018) в порядке, предусмотрен-
ном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона 
«Об акционерных обществах».

10. Одобрение сделки между ОАО «Киров-
ский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» ( договор 
поручительства № 00.02-2/02/006/18 
от 29.01.2018) в порядке, предусмотренном 
пунктом 2 статьи 79 Федерального закона 
«Об акционерных обществах».

11. Одобрение сделки между ОАО «Киров-
ский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» ( договор 
поручительства № 00.19-2/02/016/18 
от 09.02.2018) в порядке, предусмотренном 
пунктом 2 статьи 79 Федерального закона 
«Об акционерных обществах».

12. Одобрение сделки между ОАО «Киров-

ский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» (договор 
поручительства № 00.19-2/02/039-БГ/18 
от 25.04.2018) в порядке, предусмотренном 
пунктом 2 статьи 79 Федерального закона 
«Об акционерных обществах».

13. Одобрение сделки между ОАО «Киров-
ский завод» и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» 
(договор об ипотеке № 0145-17-010333-7 
от 08.02.2018) в порядке, предусмотренном 
пунктом 2 статьи 79 Федерального закона 
«Об акционерных обществах».

14. Одобрение крупных взаимосвязан-
ных сделок между ОАО «Кировский завод» 
и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» ( договор  
поручительства №  0145-18-001550-8  
от 21.02.2018 и договор об ипотеке   
№ 0145-18-001550-3 от 21.03.2018) в по-
рядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 
79 Федерального закона  «Об акционерных  
обществах».

15. Одобрение крупных взаимосвязан-
ных сделок между ОАО «Кировский завод» 
и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» (допол-
нительное соглашение № 1 от 08.02.2018 
к кредитному договору № 0145-17-006450 
от 17.08.2017, договоры об ипотеке  
№ 0145-17-006450-5 от 08.02.2018 
и № 0145-17-006450-6 от 08.02.2018) в по-
рядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 
79 Федерального закона «Об акционерных 
обществах».

Список лиц, имеющих право на участие 
в годовом общем собрании акционеров, 
в соответствии с решением Совета дирек-
торов, составлен по состоянию реестра 
акционеров ОАО «Кировский завод» на  
4 июня 2018  года.

Всем акционерам направлены бюлле-
тени для голосования. Формы бюллетеней 
для голосования также доступны на сайте 
ОАО «Кировский завод» по ссылке http://
kzgroup.ru/rus/s/224/obschie_sobraniya_
aktsionerow.html

Данными бюллетенями можно проголо-
совать следующим образом:

1. Заранее направить заполненные бюл-
летени по почте по адресу: 198097, город 
Санкт-Петербург, проспект Стачек, 
дом 47, лит. Щ, помещение 8-Н, кабинет 
№ 6, ОАО «Кировский завод» (счетная 
комиссия) или передать заполненные бюл-
летени по адресу: 198097, Санкт-Петербург, 
пр. Стачек, 47 (здание расчетного отдела, 
2-й этаж, окно № 3).

Дата окончания приема заполненных 
бюллетеней для голосования — 26 июня 
2018 года.

Бюллетени, полученные Обществом 
не позднее 26 июня 2018 года, участвуют 
при определении кворума годового общего 
собрания акционеров и в голосовании по во-
просам повестки дня собрания.

2. Непосредственно на собрании для ре-
гистрации и участия в годовом общем 
собрании акционеров необходимо иметь 
при себе следующие документы:

Акционеру:
— паспорт или иной документ, удостове-

ряющий личность;
— бюллетени для голосования, получен-

ные акционером.
Представителю акционера — физиче-

ского лица:
— паспорт;
— доверенность, оформленную в соот-

ветствии с требованиями Федерального 
 закона «Об акционерных обществах» 
и  пункта 3 статьи 185.1 Гражданского 
 кодекса Российской Федерации или удосто-
веренную нотариально;

— бюллетени для голосования, получен-
ные акционером.

Представителю акционера — юриди-
ческого лица:

— паспорт;
— доверенность, оформленную в соот-

ветствии с требованиями Федерального 
 закона «Об акционерных обществах» 
и  пункта 4 статьи 185.1 Гражданского 
 кодекса Российской Федерации или удосто-
веренную нотариально;

— бюллетени для голосования, получен-
ные акционером.

Ознакомление с информацией (материа-
лами) по вопросам повестки дня будет про-
водиться с 8 июня по 28 июня 2018 года 
по рабочим дням с 10:00 до 15:30 (обе-
денный перерыв с 12:00 до 13:00) 
по адресу: Санкт-Петербург, пр. Стачек, 
47 (здание расчетного отдела, 2-й этаж, 
окно № 3), а также во время проведения 
годового общего собрания акционеров 
по месту его проведения. По вопро-
сам, касающимся проведения годового 
общего собрания акционеров, обра-
щаться по телефонам: (812) 702-05-69, 
(812) 320-38-15.

ВНИМАНИЮ АКЦИОНЕРОВ ОАО «КИРОВСКИЙ ЗАВОД»!

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Госко-
мэкологии от 16 мая 2000 г. № 372 ООО «Геосистема» извещает о прове-
дении общественных обсуждений по объектам государственной эколо-
гической экспертизы – проектам технической документации (в т.ч. мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду) на агрохимикат 
Удобрение минеральное NPK+Мg+Si+МЭ марки: 7,5:7,5:7,5; 6,5:9,5:9,5; 
5:13:13; 7,5: 7:7,5; 6:9:10; 5:12:14; 2,5:5:8; 2,5:6:8; 9:4,5:4,5; 12: 5:5; 8:4:4; 
12:4:4; 13,5:4:5; 3:10:15; 2:8:12 и пестицид Кабуки, КЭ (26,5 г/л пирафлу-
фен-этила). Цель намечаемой деятельности: государственная регистра-
ция указанных агрохимиката и пестицида. Месторасположение: после 
регистрации указанные агрохимикат и пестицид могут использоваться 
на всей территории России. Наименование и адрес заказчика:  
ООО «Геосистема», 129128, Москва, Мира пр-кт, дом 188Б/1/63. Сроки 
проведения оценки воздействия на окружающую среду: 01.06.2018 г. – 
06.07.2018 г. Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Краснояружского района Белгородской об-
ласти. Форма общественного обсуждения: слушания. Форма представле-
ния замечаний и предложений: устная и письменная. Дата, время и место 
проведения: 06.07.2018 г. с 10.00 до 11.00, по адресу: Белгородская об-
ласть, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Сроки и место доступности 
документации и ТЗ к ОВОС: с 01.06.2018 по 06.07.2018 года с 9.00 до 17.00 
по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. 
Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372 ООО «РусДом» извещает о 
проведении общественных обсуждений по объектам государствен-
ной экологической экспертизы — проектам технической документа-
ции (в т.ч. материалам оценки воздействия на окружающую среду) на 
агрохимикаты: ЙЕЛД ОН, КЕНДАЛ НЕМ, МЕГАФОЛ-ПРОТЕИН, 
ФЕРРИЛИН ТРИУМ. Цель намечаемой деятельности: государствен-
ная регистрация указанных агрохимикатов. Месторасположение: 
после регистрации указанных агрохимикатов они могут использо-
ваться на всей территории России. Наименование и адрес заказчика: 
ООО «РусДом», 140104, Московская обл., г. Раменское, ул. Нефтега-
зосъемка, д. 11/41. Сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 01.06.2018 г. — 06.07.2018 г. Орган, ответственный за 
организацию общественного обсуждения: администрация Красно-
яружского района Белгородской области. Форма общественного об-
суждения: слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний: устная и письменная. Дата, время и место проведения: 
06.07.2018 г. с 9.00 до 10.00, по адресу: Белгородская область, п. Крас-
ная Яруга, ул. Центральная, 55. Сроки и место доступности докумен-
тации и ТЗ к ОВОС: с 01.06.2018 по 06.07.2018 года с 9-00 до 17-00 по 
адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. 
Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по указанному выше адресу

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Сочин- 
ский филиал ФГУП «Росморпорт» совместно с комиссией по про-
ведению общественных слушаний администрации города Сочи из-
вещает о проведении общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) по объекту экологической экспертизы: «Реконструкция 
объектов федеральной собственности в морском порту 
Сочи», г. Сочи.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Краснодарский край, г. Сочи, морской порт Сочи.

Цель слушаний: оценка воздействия хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду.

Заказчик документации: Сочинский филиал ФГУП «Росмор-
порт», г. Сочи, ул. Войкова, 1 (тел.: 8-862-266-98-00).

Разработчик материалов: ООО «НПЦ «Берегозащита», 
г. Краснодар (тел.: 8-861-251-82-92, 8-918-097-37-01).

Материалы оценки воздействия на окружающую среду до-
ступны для рассмотрения, подготовки замечаний и предложений 
заинтересованных лиц с 05.06.2018 по 05.07.2018 г. по адресу: 
г. Сочи, ул. Круизная гавань, 4 (Сочинский филиал ФГУП «Ро-
сморпорт», 1 этаж, пом. 1) с 9.00 до 18.00 в рабочие дни.

По результатам общественных обсуждений состоятся обще 
ственные слушания 05 июля 2018 года в 10.00 по адресу: г. Сочи, 
ул. Навагинская, 18, актовый зал администрации Центрального 
района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ФГБУ «Сочинский национальный парк совместно с адми-
нистрацией города Сочи информирует общественность о начале 
процедуры общественных обсуждений по материалам проектной 
документации: «Противооползневые мероприятия на участках ав-
томобильной дороги с. Веселое — с. Аибга км 10-10+250 справа и 
слева, 13-13+300 справа и слева».

Место осуществления деятельности: Российская Федерация, 
Краснодарский край, г. Сочи.

Цель: Противооползневая защита на участках автомобильной 
дороги с. Веселое — с. Аибга.

Заказчиком документации является ФГБУ «Сочинский нацио-
нальный парк».

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду 
— май 2018 года — август 2018 года.

Документация (включая предварительный вариант материа-
лов ОВОС 0318100061017000035) доступна для рассмотрения с 4 
июня 2018 года по адресу: город Сочи, Хостинский район, проспект 
Курортный, 74, с 8.00 до 17.00 в рабочие дни, телефон 2621842, и 
далее до окончания процесса оценки воздействия на окружающую 
среду, а также в течение 30 календарных дней после общественных 
слушаний.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц к документации просим направлять в письменной 
форме по адресу электронной почты разработчика материалов 
ОВОС: forest_sochi@mail.ru, а также фиксировать в журнале учета 
замечаний и предложений по адресу доступности документации.

Общественные слушания по объекту состоятся 4 июля 2018 г. 
в 10.00 в актовом зале администрации Адлерского района г. Сочи 
(улица Кирова, 53). Подать заявку на выступление на обществен-
ных слушаниях можно в общественной приемной.

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений в течение 30 дней после общественных 
слушаний по указанным адресам, а также доступ общественности 
к окончательному варианту материалов ОВОС обеспечиваются до 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности.
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ДОРОГИ В Правила 
дорожного движения 
внесли поправки 

Автобусам 
дали знак

Владимир Баршев

НА ДОРОГАХ появится новый знак, запрещающий дви-
жение автобусов. Этот знак разработали специально для 
чемпионата мира по футболу. 

Глава правительства Дмитрий Медведев подписал со-
ответствующее постановление правительства № 618 от 
30 мая 2018 года. Причем в постановлении указано, что 
оно вступает в силу с 1 июня 2018 года. То есть уже дейст-
вует. 

Знак 3.34 выглядит так же, как знак 3.4, запрещающий 
движение грузовиков, только вместо грузовика на белом 
фоне изображен автобус. Действие знака не распростра-
няется на автобусы, осуществляющие регулярные пере-
возки пассажиров по муниципальным, межмуниципаль-
ным и смежным межрегиональным маршрутам. 

Напомним, что в связи с проведением чемпионата 
мира по футболу движение автобусов ограничено и стро-
го контролируется. Допущены к перевозкам только авто-
бусы, оснащенные аппаратурой «ЭРА-ГЛОНАСС», обес-
печивающей передачу в «Транспортную дирекцию чем-
пионата мира по футболу». 

Разрешить движение в зоне действия этого знака в пе-
риод проведения чемпионата мира может территориаль-
ный орган МВД. 

 За нарушение знака наказывать будут по части 1 ста-
тьи 12.16 Кодекса об административных правонарушени-
ях. В ней предусмотрен штраф в размере 500 рублей.

В постановлении прописано, что новый знак будет дей-
ствовать до 17 июля 2018 года. Но можно предположить, 
что после этой даты появится желание закрепить этот 
знак в правилах навсегда. Ведь есть знаки, запрещающие 
движение грузовиков, мотоциклов, автомобилей с прице-
пами, велосипедов и гужевого транспорта. А знака, запре-
щающего движение автобусов, до сих пор не было. Поче-
му бы не заполнить этот пробел? 

ПРОЕКТ Женщинам-заключенным
могут позволить водить детей 
в детсады

Ясли 
особого режима

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство готовит-
ся провести эксперимент: в неко-
торых регионах женщинам, от-
бывающим наказание в колони-
ях-поселениях и исправительных 
центрах для принудительных ра-
бот, могут разрешить водить де-
тей в обычные детские сады.

Об этом рассказал заместитель 
директора Федеральной службы 
исполнения наказаний Валерий 
Максименко во время посещения 
исправительной колонии № 1 в 
поселке Головино Владимирской 
области. В этой колонии отбыва-
ют наказание женщины, впервые 
попавшие за решетку.

Уже несколько лет в тюрем-
ном ведомстве реализуют «до-
рожную карту» по переходу на 
совместное проживание осу-
жденных матерей с малолетними 
детьми. Напомним, по закону 
дети до трех лет могут находить-
ся вместе с осужденными мама-
ми в колониях. Живут малыши в 
домах ребенка при колониях. Как 
правило, мамы в таких домах го-
стьи — приходят в свободное вре-
мя и уходят. Ночуют же в обыч-
ных отрядах вместе с остальны-
ми женщинами-заключенными.

Как сообщают в Федеральной 
службе исполнения наказаний, 
сейчас при женских колониях со-
здано 13 домов ребенка, в кото-
рых находятся 520 детей. В неко-
торых домах ребенка в качестве 
эксперимента мамам разрешено 
жить вместе с детьми.

Например, в доме ребенка ИК 
№ 1 Владимирской области нахо-
дятся 36 малышей. Из них 16 жи-
вут вместе с мамами в центре 
совместного проживания «Раду-
га». «Как показывает практика, 
возможность женщине ухажи-
вать и быть всегда рядом со сво-
им малышом благотворно влияет 
как на ребенка, который сохра-
няет психологический контакт с 
мамой, так и на осужденную, мо-

тивируя ее к правопослушному 
поведению», — рассказывают в 
тюремном ведомстве.

Но когда ребенку исполняется 
три года, по закону он становится 
слишком взрослым, чтобы оста-
ваться и дальше в колонии. Если у 
матери срок не закончен, прихо-
дится расставаться. Хорошо, если 
малышу есть с кем жить на воле: с 
бабушками-дедушками или даже с 
родным отцом. Но часто за ребен-
ком присмотреть некому, и его 
приходится отдавать в детдом. 
Надо ли говорить, какой это 
стресс и для ребенка, и для матери.

Поэтому, как рассказал Вале-
рий Максименко, сейчас прора-
батывается вопрос увеличения 
разрешенного возраста. Скажем, 
если повысить детскую планку до 
четырех лет, количество печаль-
ных историй уже уменьшится. 
Есть и другой выход: смягчать 
режим наказания матерям (когда 
это возможно) и там давать воз-
можность жить с ребенком. Из 
колонии общего режима можно 
перевести в колонию-поселение, 
где режим мягче, или даже испра-
вительный центр, где отбывают 
новое наказание — принудитель-
ные работы.

Валерий Максименко напом-
нил, что режим в колониях-посе-
лениях позволяет осужденным вы-
ходить за пределы казенного дома. 

«Если женщина встала на путь 
исправления, мы готовы пойти 
на то, чтобы перед уходом на ра-
боту она могла отводить своего 
ребенка в обычный муниципаль-
ный детский сад, — сказал он. — 
Мы будем решать этот вопрос на 
уровне муниципалитетов, дого-
вариваться, чтобы нашим подо-
печным выделяли места в ясель-
ных группах, в детских садах».

Планируется, что в будущем 
году в ряде регионов может стар-
товать подобный эксперимент.

Как сообщил Владимир 
Кузин, за прошлый год 
ГИБДД зафиксировала 

2 миллиона 320 тысяч ДТП без 
пострадавших, которые называ-
ются «по железу». По сравнению 
с 2016 годом количество таких 
аварий сократилось на  8,4 про-
цента. За четыре месяца текуще-
го года произошло 525 тысяч  та-
ких аварий. По сравнению с 2017 
годом их количество снизилось 
более чем на 37 процентов. Во 
многом это заслуга того, что во-
дители стали реже вызывать 
ГИБДД и чаще пользоваться Ев-
ропротоколом. 

— Госавтоинспекция заинтере-
сована была в  увеличении стра-
ховой выплаты в два раза, — отме-
тил Владимир Кузин. — Это суще-
ственно скажется на безостано-
вочном движении и сокращении 
пробок на дорогах из-за ДТП.

Как  сообщил Евгений Уфим-
цев, в прошлом году было урегу-
лировано 504 тысячи ДТП по Ев-
ропротоколу. Это 33 процента от 
общего количества аварий, кото-
рые попадали под действие Евро-
протокола. То есть, когда два 
участника, застрахованных по 
ОСАГО, и нет пострадавших. Ког-
да можно было оформить по 
упрощенной системе. 

— Рост по сравнению с 2016 го-
дом составил 22 процента, — со-
общил Евгений Уфимцев. — Да, 
наверное, это мало. С увеличени-
ем лимита до 100 тысяч рублей, 
мы надеемся, что люди более ак-
тивно начнут пользоваться Евро-
протоколом. По оценкам РСА, бо-
лее 85 процентов убытков попа-
дает в размер 100 тысяч рублей. 
Более «дорогие» случаи, как пра-
вило, уже с пострадавшими. И по 
Европротоколу не могут быть 
оформлены. 

Уфимцев также подчеркнул, 
что в 40 процентах ДТП более-
менее серьезные повреждения 
получает только задний бампер. 

Как отметил Андрей Макле-
цов, новый лимит Европротоко-
ла распространяется на аварии, 
произошедшие после 1 июня. 
При этом не важно, когда был за-
ключен договор ОСАГО. Для 

оформления аварии не требуется 
получать новые бланки извеще-
ния о ДТП.  

— По договорам, заключенным 
до 1 июня, может быть использо-
ван старый бланк, — подчеркнул 
Андрей Маклецов. — Только на 
оборотной стороне можно опи-
сать и наличие разногласий, и их 
суть. Главное — подписать этот 
материал. А в новых бланках на 
лицевой стороне появились два 
чекбокса. В них нужно поставить 
«галочку» — наличие разногла-
сий, отсутствие разногласий. 
Все, такой документ считается 
оформленным.

Но при наличии разногласий 
потребуется, чтобы машина 
была оборудована техническими 
устройствами ГЛОНАСС или 
произвести съемку с помощью 
мобильного приложения. Техни-
ческими средствами сейчас обо-
рудованы немногие автомобили. 
А мобильные приложения пока 
находятся в разработке. 

 — РСА подготовил техниче-
ские требования для этих прило-
жений и направил их на согласо-
вание в Банк России, — сообщил 
Евгений Уфимцев. - Сейчас идет 
творческая дискуссия и согласо-
вание.  Думаю, что в ближайшее 
время они появятся. 

Однако, если есть разногла-
сия, не факт, что страховщики су-
меют их разрешить. Например, в 
ситуации, когда оба участника 
дорожно-транспортного проис-
шествия утверждают, что ехали 
на зеленый сигнал светофора. В 
этом случае страховщик скорее 
всего посчитает вину обоюдной и 
выплатит обоим участникам по 
50 процентов от ущерба. Так что 
лучше договариваться. 

АРМИЯ

Шойгу 
выбирает 
учебный 
самолет

ЛЕТАЮЩАЯ 
ПАРТА

Юрий Гаврилов

МИНИСТР обороны Сергей 
Шойгу провел совещание по  
обеспечению Воздушно-косми-
ческих сил учебно-тренировоч-
ными самолетами. 

— В связи с поступлением в 
войска новейшей авиационной 
техники возросла потребность в 
квалифицированных специали-
стах. Соответственно, увеличил-
ся набор курсантов для подго-
товки офицеров летных специ-
альностей, в том числе за счет 
приема девушек. Как следствие, 
возникла необходимость в боль-
шем количестве тренировочных 
машин, — отметил глава  оборон-
ного ведомства России.

В первую очередь министра 
интересовали самолеты для пер-
воначальной летной подготовки  
будущих военных пилотов. В 
авиации их еще называют лета-
ющими партами. Единственной 
серийной учебно-боевой маши-
ной ВКС сегодня является двух-
местный реактивный Як-130. По 
своим летно-техническим и ма-
невренным характеристикам он 
близок к  современным истреби-
телям. К тому же за счет трехтон-
ной боевой нагрузки эта машина 
позволяет применять почти все 
виды авиавооружения, в том чи-
сле управляемые ракеты «воз-
дух-воздух», ракеты «воздух-по-
верхность» и авиабомбы. 

Однако сразу сажать курсан-
тов на такой самолет нельзя. 
Прежде они должны овладеть на-
выками эксплуатации более про-
стой техники. Для этой цели мо-
гут использоваться как мини-
мум два типа машин — винтовой 
Як-152 и реактивный СР-10.  
Сейчас оба самолета проходят 

испытания. Оба имеют несом-
ненные преимущества, но и не 
лишены некоторых недостатков. 
К примеру, Як-152 обладает про-
стым и прочным планером, неко-
торые его элементы изготовлены 
из композиционных материа-
лов. В том числе за счет этого са-
молет может достигать скорости 
до 380 км/ч. К тому же его каби-
на практически аналогична той, 
что установлена на Як-130. Од-
нако сразу пересесть с этой ма-
шины на «реактив» курсантам 
будет непросто.

У другого претендента на 
роль летающей парты такой про-
блемы нет. СР-10 достаточно 
современная машина с обратной 
стреловидностью крыла и плане-
ром из композитных материа-
лов, по мнению его создателей, 
может занять промежуточную 
нишу при переходе курсантов с 
Як-152 на Як-130. Однако эта са-
мая «промежуточность» как раз 
не устраивает некоторых гене-
ралов. Они считают нерацио-
нальным вкладывать большие 
деньги в самолет с ограниченны-
ми учебными задачами.

Все эти «за» и «против»  Шой-
гу обсудил с военачальниками 
на совещании. Они также оцени-
ли состояние правопорядка и 
дисциплины в армии и на флоте. 
«Сформировалась устойчивая 
тенденция к снижению многих 
хронических правонарушений, 
совершаемых военнослужащи-
ми. Несмотря на то что в целом 
Вооруженные силы остаются од-
ним из самых законопослушных 
государственных институтов, 
работа по предупреждению пра-
вонарушений среди военнослу-
жащих должна быть более эф-
фективной», — считает министр. 

Генералы также обсудили ход 
военного капстроительства в 
нынешнем году. Запланировано 
возведение 3573 объектов, и уже 
1046 введены в эксплуатацию.  
По словам Шойгу, решен вопрос 
с размещением группировки сил 
и средств ядерного сдержива-
ния, обустройства космодрома 
Плесецк и энергообеспечения 
пункта базирования подводных 
сил Тихоокеанского флота. На 
Западном и Юго-западном стра-
тегических направлениях введе-
но в строй 369 зданий и сооруже-
ний. Сейчас идет создание Воен-
ного технополиса «Эра» в Анапе, 
реконструкция аэродрома Бель-
бек, строительство в Нахимов-
ском ВМУ в Санкт-Петербурге и 
основного пункта базирования 
Каспийской флотилии. 

Возвращение 
святых ликов

К счастью, далеко не все 
коллекционеры и тор-
говцы антиквариатом 

готовы рисковать своей репута-
цией и свободой, покупая краде-
ное. Тем более, что для большинст-
ва такая покупка бессмысленна — 
ее надо далеко и надолго спрятать, 
никому не показывать.

Если широко известную вещь и 
похищают, то, как правило, по спе-
циальному, так сказать, заказу. 
Потом краденое обычно пытают-
ся вывезти из страны. Появиться 
оно может в частной коллекции 
или на аукционе как минимум че-
рез два-три десятка лет.

Чтобы случайно не попасть 
впросак, профессиональные со-
общества даже издают для вну-

треннего пользования неболь-
шими тиражами каталоги «про-
павших» произведений. Разуме-
ется, полиция охотно делится с 
издателями своими сведениями. 
А те, в свою очередь, сообщают 
оперативникам МВД информа-

цию о предметах из такого ката-
лога. Видимо, так произошло и в 
этот раз. 

Чтобы найти и задержать пре-
ступников, в полиции разработа-
ли несколько оперативных ком-
бинаций, в которых участвовали 

оперуполномоченные Главного 
управления уголовного розыска 
МВД России. Они работали во 
взаимодействии с нижегород-
скими коллегами, а также с со-
трудниками ГАИ и УФСБ по Ни-
жегородской области. В опреде-
ленный момент к операции под-
ключились бойцы спецназа 
Росгвардии.

— В результате 60-летний ра-
нее судимый мужчина и его 
27-летний сообщник были задер-
жаны в тот момент, когда, догово-
рившись о сделке, везли три ре-
ликвии на продажу — ранее рас-
сказала Ирина Волк. 

Она добавила, что третий фи-
гурант этого уголовного дела — 
37-летний житель Нижегород-

ской области задержан в частном 
доме села Кусаково Богородско-
го района. Остальные семь икон 
полицейские обнаружили в спе-
циально оборудованном тайнике 
в лесном массиве. В ближайшее 
время древние святыни будут 
возвращены в монастырь.

Впрочем, на этом история 
криминального сообщества, по-
хитившего святые образа, не за-
кончена. Сыщики не исключают, 
что кража из Свято-Троицкого 
Макарьевского Желтоводского 
женского монастыря — не единст-
венный эпизод в деятельности 
преступной группы.

Глава МВД Владимир Колокольцев 
передал иконы Патриарху Кириллу 
в храме Христа Спасителя.

По словам генерала Владимира Кузина, за прошлый год ГИБДД зафикси-
ровала 2 миллиона 320 тысяч ДТП без пострадавших.

Акцент

 В прошлом году в России было 
урегулировано 504 тысячи 
ДТП по Европротоколу

Акцент

 Возвращение икон совпало 
с торжественным богослуже-
нием, посвященным 300-летию 
российской полиции

Об изменениях в ПДД читайте на сайте 
rg.ru/sujet/383

Единственной 
серийной учебно-
боевой машиной 
ВКС сегодня являет-
ся двухместный 
реактивный Як-130

Авария по согласию

1

1

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 30 мая 2018 г. № 618 г. Москва
О внесении изменений в раздел 3 

приложения 1 к Правилам дорожного 
движения Российской Федерации

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в раздел 3 при-

ложения 1 к Правилам дорожного движения Российской Федерации, утвер-
жденным постановлением Совета Министров — Правительства Россий-
ской Федерации от 23 октября 1993 г. № 1090 «О правилах дорожного дви-
жения» (Собрание актов Президента и Правительства Российской Федера-
ции, 1993, № 47, ст. 4531; Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2000, № 18, ст. 1985; 2005, № 52, ст. 5733; 2010, № 20, ст. 2471; 2012, № 
15, ст. 1780; 2013, № 31, ст. 4218; 2014, № 14, ст. 1625; № 44, ст. 6063; 2015, 
№ 1, ст. 223; 2016, № 5, ст. 694; 2017, № 30, ст. 4666).

2. Установить, что:
настоящее постановление вступает в силу с 1 июня 2018 г.;
абзацы тридцать девятый, сорок седьмой и пятидесятый раздела 3 при-

ложения 1 к Правилам дорожного движения Российской Федерации 
(в редакции настоящего постановления) действуют до 17 июля 2018 г.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в раздел 3 
приложения 1 к Правилам дорожного 

движения Российской Федерации
1. После абзаца тридцать восьмого дополнить абзацем следующего 

содержания:
«3.34 «Движение автобусов запрещено». Запрещается движение авто-

бусов. Дорожный знак 3.34 представляет собой круг в формате запрещаю-
щих дорожных знаков. В центре знака расположено изображение автобуса, 
аналогичное изображению, расположенному на табличке 8.4.4 «Вид тран-
спортного средства».».

2. После абзаца сорок шестого дополнить абзацем следующего содер-
жания:

«3.34 — на автобусы, осуществляющие регулярные перевозки пасса-
жиров по муниципальным, межмуниципальным маршрутам регулярных 
перевозок и смежным межрегиональным маршрутам регулярных перево-
зок.».

3. После абзаца сорок девятого дополнить абзацем следующего содер-
жания:

«Зона действия знака 3.34 распространяется от места установки знака 
до ближайшего перекрестка за ним, а в населенных пунктах при отсутствии 
перекрестка — до конца населенного пункта. Действие знаков не прерыва-
ется в местах выезда с прилегающих к дороге территорий и в местах пересе-
чения (примыкания) с полевыми, лесными и другими второстепенными 
дорогами, перед которыми не установлены соответствующие знаки.».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Польше 
и Прибалтике начались 
учения НАТО 

Нацелились 
на Калининград?

Игорь Дунаевский

В ПОЛЬШЕ и странах Прибалтики стартовали мас-
штабные военные учения государств НАТО под названи-
ем «Удар сабли» (англ. «Saber Strike»). В общей сложно-
сти в маневрах, которые с 2010 года ежегодно проходят 
под началом сухопутных сил США в Европе, примут 
участие 18 тысяч военнослужащих из 19 государств Се-
вероатлантического альянса. США перебросили для 
проведения учений около 3 тысяч военнослужащих и 
несколько сотен техники из-за океана, а также со своих 
баз в Германии.

Учения, девиз которых — «Сила через партнерство», 
продлятся по 15 июня и станут частью серии мероприя-
тий, объединенных единым замыслом. В альянсе заявля-
ют, что их цель — повысить готовность и уровень взаимо-
действия государств-членов, а также их многонацио-
нальных подразделений, которые в последние годы раз-
мещались у границ России на так называемой ротацион-
ной основе для демонстративного сдерживания. Учения 
будут проходить не только на военных полигонах, но и в 
городских условиях. Масштаб «Удара сабли» растет из 
года в год. В 2014 году в них приняли участие около 4,67 
тысячи военных, а в 2015-м — 6 тысяч.

В этом месяце под эгидой НАТО у границ России прой-
дут еще несколько маневров, включая «Гром Перкунаса» 
в Литве, «Балтийские операции» в акватории Балтийско-
го моря, «Летний щит» и «Мгновенный ответ». А осенью 
НАТО проведет в Норвегии одни из наиболее масштаб-
ных учений за последние годы «Trident Juncture 2018», в 
которых примут участие до 45 тысяч военных. На минув-
шей неделе в «Твиттере» 2-го кавалерийского полка су-
хопутных сил США, который примет участие в маневрах, 
появилась фотография военных, отрабатывающих сце-
нарий перед большой картой, где красным цветом выде-
лена Калининградская область. 

Когда и насколько 
подорожает ОСАГО 
rg.ru/art/1543106

Все о тюремной реформе
rg.ru/sujet/4057
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ПОВОРОТ Регион Испании 
вышел из-под прямого 
управления Мадрида

Каталонцы 
вернули 
автономию

Екатерина Забродина

ПОЛИТИЧЕСКАЯ ситуация в Каталонии возвращается  
на круги своя. В субботу к присяге было приведено новое 
правительство испанской провинции, где, таким образом, 
прекратило действие прямое  управление из Мадрида. Его 
ввели в октябре 2017 года на фоне политического кризи-
са, спровоцированного референдумом о выходе  автоно-
мии из состава королевства.  Непосредственное подчине-
ние Каталонии центру продержалось чуть больше полуго-
да. Однако ее новому премьеру Киму Торра, похоже, не 
дают покоя лавры Карлеса Пучдемона. Политик уже зая-
вил, что намерен добиваться независимости региона.  

Ранее главе каталонского женералитета удалось 
сформировать местное правительство вопреки тому, что 
Мадрид не одобрил несколько изначально предложен-
ных кандидатур министров. Двое из них находились под 
арестом по обвинению в сепаратизме, а еще двое — в бе-
гах. Тогда Торра предложил альтернативных кандидатов. 
После того как новые министры все-таки приняли прися-
гу, автоматически прекратило действие статьи 155 Кон-
ституции Испании, позволяющей вводить прямое прав-
ление в регионе в чрезвычайных обстоятельствах.  Она 
была задействована впервые в истории. 

Напомним, что сам 55-летний Ким Торра во время 
вступления в должность 17 мая не стал провозглашать 
верность испанской короне и Конституции. Его предше-
ственник на посту главы правительства автономии пере-
избраться не смог. Сейчас Карлес Пучдемон находится 
на территории Германии, где ждет решения местной Фе-
миды по поводу своей экстрадиции на родине. Он был 
арестован на основании европейского ордера, выданно-
го Верховным судом Испании. Впоследствии сторонники 
внесли за него залог в размере 75 тысяч евро, и мятеж-
ный политик был выпущен из-под стражи. Однако нет 
никаких сомнений в том, что при пересечении испан-
ской границы его немедленно арестуют. 

На своей малой родине Пучдемон еще в декабре 
прошлого года избрался в каталонский парламент, одна-
ко заседать в нем не может. После истории с иницииро-
ванным им референдумом об отделении автономии (эта 
затея, как известно, провалилась) власти Испании обви-
нили 55-летнего политика в сепаратизме, подстрека-
тельстве к мятежу и растрате госсредств. По последней 
статье уголовного кодекса королевства — самой серьез-
ной — Пучдемону грозит до тридцати лет тюрьмы.

КОНФЛИКТ 
В Италии сформировано 
правительство 

Кабинет начнет 
с депортаций

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ПРАВИТЕЛЬСТВО Италии под руководством профес-
сора права Джузеппе Конте, сформированное внеси-
стемными партиями «Лига» и «Движением «5 звезд», 
приступило к исполнению своих обязанностей.

Несмотря на то что объявление состава 65-го в респу-
бликанской истории страны кабмина совпало в Италии 
с выходными и национальным праздником Днем Респу-
блики, некоторые его члены решили не терять больше 
даром времени и немедленно заняться реализацией коа-
лиционного соглашения — программы правительства 
«перемен», состоящего из 30 пунктов. Наибольшую ак-
тивность проявил новоиспеченный вице-премьер и гла-
ва МВД Италии Маттео Сальвини, пообещавший уже на 
следующий день по-
сле приведения каб-
мина к присяге де-
портировать из 
страны полмиллио-
на нелегальных им-
мигрантов.  

«Италия откры-
вает двери для хоро-
ших людей и дает би-
лет в одну сторону 
тем, кто приехал в нашу страну, чтобы создавать беспо-
рядок и при этом надеяться, что о них позаботятся. От-
править их домой — наш главный приоритет», — подчер-
кнул министр, выступающий под громким лозунгом 
«Сначала итальянцы». В частности, глава МВД предло-
жил привлечь средства на массовые депортации. Согла-
сно действующему законодательству, каждый иммиг-
рант должен быть депортирован на самолете в сопрово-
ждении двух итальянских агентов, а это означает, что во-
площение этого амбиционного проекта в жизнь влетит 
итальянскому бюджету в копеечку. Как подсчитал еже-
недельник L’Espresso, план Сальвини по депортации 
500 тысяч мигрантов будет стоить примерно 1,5 милли-
арда евро.

Не стал медлить с громкими заявлениями и соратник 
Сальвини по правоцентристской коалиции экс-премьер 
Сильвио Берлускони, выразивший свое разочарование 
составом нового правительства, а также отвергнувший 
с «беспрецедентной твердостью» сотрудничество с 
«противоречивым кабинетом популистов, не избранных 
народом». Берлускони упрекает Сальвини, с которым у 
него в последние дни резко разладились отношения, в 
том, что тот вступил в альянс с «противником». «Сегод-
ня перед нами альтернатива: либо мы, либо они. Нам ни-
чего не остается, как голосовать против доверия этому 
правительству», - отметил 81-летний политик в видеоо-
бращении, размещенном в социальных сетях. Тем не ме-
нее местные обозреватели не сомневаются, что желто-
зеленый кабинет (по цветам символов «Движения 
«5 звезд» и «Лиги») получит поддержку большинства 
как в сенате, так и в палате депутатов.

Персона Эксклюзивное интервью федерального канцлера Австрии Себастьяна Курца 
«Российской газете» и ТАСС

Кофе по-венски
Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС

Господин канцлер, мы встречаем-
ся с вами накануне визита в Ав-
стрийскую Республику президен-
та России Владимира Владимиро-
вича Путина. Вы с ним познако-
мились в Москве, где побывали в 
конце февраля, вскоре после ва-
шего избрания федеральным кан-
цлером. Какие темы приоритетны 
для предстоящей встречи?
СЕБАСТЬЯН КУРЦ: Я рад, что прези-
дент России Владимир Путин 
прибудет с визитом в Австрию 5 
июня и погостит в нашей стране. 
Мы хотели бы обсудить две клю-
чевые темы: во-первых, двусто-
ронние отношения между Ав-
стрией и Россией, в том числе во-
прос укрепления экономических 
связей. К счастью, в этой сфере 
видится положительная динами-
ка и огромный потенциал. Во-
вторых, мы, разумеется, погово-
рим об отношениях Европейско-
го союза и России. Нам хотелось 
бы принять посильное участие в 
улучшении взаимодействия сто-
рон, ведь в последние несколько 
лет тут то и дело возникает на-
пряженность. 

Ну, а если говорить более кон-
кретно?  Как вы оцениваете сегод-
няшнее состояние отношений?
СЕБАСТЬЯН КУРЦ: Могу сказать, что 
наши отношения прошли ряд 
кардинально отличных друг от 
друга этапов: Вторая мировая 
война, затем создание второй Ав-
стрийской Республики, где Рос-
сия выступила стороной между-
народного договора, являясь од-
ной из держав-освободительниц 
Австрии, последовавший за этим 
этап холодной войны… Послед-
ние годы были трудными — на 
фоне украинского кризиса и на-
пряжения между Евросоюзом и 
Россией. Однако бесспорно, что 
все эти годы у Вены с Москвой 
всегда оставался налаженный ка-
нал связи, общение было откры-
тым, диалог — успешным, и лично 
мне это представляется важным. 
Австрия находится в сердце Ев-
ропы — на границе между Запа-
дом и Востоком. Наша страна 
всегда выполняла функцию мо-
ста как в географическом, так и в 
политическом понимании этого 
слова и хотела бы выполнять ее в 
дальнейшем. В этой связи я счи-
таю удачей, что у нас с Россией 
столь прочный фундамент для 
диалога. Мы хотим использовать 
его для преодоления антагониз-
мов, проявляющихся на нашем 
континенте, поскольку мы ис-
кренне заинтересованы во взаи-
модействии ЕС и России. Мы бы 
хотели внести свою лепту в об-
щее дело, при этом отдавая себе 
отчет в том, что этот путь будет 
долог. Что же касается экономи-
ческих контактов, мы довольны 
тем, насколько удачно складыва-
ются в данный момент наши от-
ношения. 

Какую роль сегодня играет дву-
стороннее сотрудничество в об-
ласти энергетики и в каких сфе-
рах, как вам кажется, отношения 
между нашими странами наибо-
лее перспективны?
СЕБАСТЬЯН КУРЦ: Я бы отметил пло-
дотворное сотрудничество двух 
важнейших предприятий — ав-
стрийского OMV и российского 
«Газпрома», которое представля-
ется мне исключительно выгод-
ным для обеих сторон. Энерго-

снабжение в Австрии диверсифи-
цировано, но поставки россий-
ского газа, без сомнения, играют 
в нем важную роль. Позитивным 
не только для России, но и для 
стран Европы я считаю то, что, не-
смотря на все регулярно возни-
кавшие на протяжении минувших 
десятилетий трудности, наше со-
трудничество в энергетической 
отрасли никогда не оспаривалось, 
оно было стабильным и непре-
рывным. Я считаю это важным 
моментом для России, которая 
выступает в качестве продавца, 
ведь от этого сильно зависят рос-
сийская экономика и бюджет. И, 
конечно, это важно и для Австрии, 
как и для других европейских го-
сударств, покупающих газ, ведь 
для нас соблюдение договорных 
обязательств в области энергети-
ки имеет особую важность.

Когда я готовился к этой встрече, 
а еще до этого я делал радиопрог-
рамму о вас, меня впечатлила 
ваша биография. И дело не толь-
ко в том, что вы самый молодой 
глава правительства в Европе, 
что само по себе впечатляет…
СЕБАСТЬЯН КУРЦ: Вы правы, сейчас я 
самый молодой глава правитель-
ства. Я очень рано начал свой путь, 
заняв пост государственного се-
кретаря по делам интеграции в 24 
года, а в 27 вступив в должность 
министра иностранных дел…

Вы классический self made man. 
Вы все бросили ради политики и 
преуспели в ней. Вы были самым 
молодым в Европе министром 
иностранных дел. Вам удалось 
больше, чем в какой-либо дру-
гой стране, справиться с такой 
сложнейшей проблемой, как 
миграция: в Австрии не было тех 
катаклизмов, которые мы на-
блюдали в других странах. Мно-

гие считают это вашей личной 
заслугой. И, наверное, то, что се-
годня вы здесь в офисе федераль-
ного канцлера, это результат 
именно этой вашей деятельнос-
ти. Что за эти полгода в кресле 
федерального канцлера вы мо-
гли бы отнести к своим заслугам 
и что, по вашему мнению, наи-
более приоритетно для вас в 
ближайшее время?

СЕБАСТЬЯН КУРЦ: Вспоминая задачи, 
стоявшие передо мной во время 
пребывания в должности госу-
дарственного секретаря по делам 
интеграции, могу с уверенностью 
сказать, что главной из них была 
разработка нового подхода к во-
просу интеграции в Австрии. 
Наша страна очень многообраз-
на: около 20 процентов населе-
ния — мигранты, что обуславли-
вает потребность в организации 
сосуществования людей. На по-
сту государственного секретаря 
мне удалось разработать концеп-
цию под названием «интеграция 
по заслугам», целью которой 
было дать переселенцам шанс 
стать частью австрийского обще-
ства и вместе с тем создать усло-
вия, при которых мигранты, же-
лающие жить в нашей стране, 
брали бы на себя определенные 
обязательства перед государст-
вом. В начале работы на посту ми-

нистра иностранных дел мне до-
велось столкнуться с целым ря-
дом вызовов: украинский кризис, 
миграционный кризис, конфликт 
в Сирии — работы было очень 
много. Что касается Австрии, на 
2015—2016 годы пришелся этап 
принятия решений, и я попытал-
ся максимально снизить поток 
нелегальных мигрантов в Ав-
стрию и в Европу в целом.  

Австрия ассоциируется с музы-
кой ваших великих композито-
ров — Штрауса, Моцарта, Гайд-
на… Живы ли эти музыкальные 
традиции в Австрии и каковы 
ваши, господин канцлер, личные 
музыкальные вкусы?
С Е БАСТ Ь Я Н  К У Р Ц : Мы вкладываем 
большие средства, чтобы сохра-
нять и развивать эти традиции, 
оставаясь при этом страной 
искусства и культуры, в том чи-
сле, конечно, культуры музыкаль-
ной. Австрийцы — страстные ме-
ломаны, у нас работает множест-
во музыкальных школ, функцио-
нируют всемирно известные уни-
верситеты, где можно получить 
музыкальное образование. Лично 
я, увы, не могу служить приме-
ром — я совершенно не музыка-
лен. Однако это ничего не меняет: 
у нас в Австрии, слава богу, бога-
тейшая культурная программа, в 
том числе и в музыкальной сфере.  

А Вена, пожалуй, еще уникальна 
тем, что наряду с понятиями 
французская кухня, итальянская 
кухня, китайская кухня, есть от-
дельное понятие — венская кух-
ня. Венский штрудель, венский 
шницель, венский кофе. Блюда 
названы именем города. Каковы 
ваши кулинарные пристрастия в 
венской кухне?
СЕБАСТЬЯН КУРЦ: Этот вопрос я понял 
практически без перевода. Вена 
всегда выполняла функцию «пла-
вильного котла» культур, что, без-
условно, сыграло решающую роль 
в появлении столь богатого много-
образия влияний. Думаю, туристу 
в Австрии обязательно нужно по-
пробовать торт «Захер», а еще, 
разумеется, не упустить возмож-
ность отведать венский шницель и 
тафельшпиц. Вот, по моему мне-
нию, «обязательные пункты» для 
любого человека, проводящего от-
пуск в нашей стране. 

Вы родились в достаточно про-
стой семье, когда вы были еще 
мальчиком, в вашей семье при-
нимали беженцев из Боснии и 
Герцеговины. Но вы очень рано 
всего себя отдали политике. Кто 
ваши политические кумиры и 
почему политика увлекла вас так 
сильно?
СЕБАСТЬЯН КУРЦ: К счастью, есть 
много людей, у которых можно 
чему-то научиться, множество 
примеров для подражания. На 
посту министра иностранных 
дел я имел честь сотрудничать с 
Франком-Вальтером Штайн-
майером… Но и в Австрии, к 
моей большой радости, много по-
литиков, участвовавших в фор-
мировании нашей страны в по-
слевоенный период: начиная от 
Бруно Крайского и заканчивая 
Алоисом Моком — личностей, у 
которых было множество заслуг 
глобального масштаба. Сейчас 
они служат нам важнейшими 
образцами для подражания. Вы 
правы, я начал общественную де-
ятельность очень рано, придя в 
политику в возрасте 16 лет. Одна-
ко я никогда не хотел быть поли-
тиком — мне хотелось помочь, 
внести свою лепту. Мне кажется, 
что если человек любит людей и 
ему нравится что-то создавать, 
организовывать, то именно в по-
литике он откроет для себя мно-
жество возможностей принести 
пользу обществу. В начале своей 
общественной деятельности я 
старался действовать именно 
так. С годами это стало моей про-
фессией, я бы даже сказал, при-
званием.  

Вы все-таки молодой человек, 
у вас есть хобби, я знаю, что вы 
любите теннис, лыжи. А дол-
жность федерального канцлера, 
эта миссия — очень ограничивает 
ваши возможности. Вам не жал-
ко, что ваша молодость уходит 
на это служение? Что ваша сво-
бода ограничена? И если у вас 
есть свободное время, то как вы 
его проводите?

СЕБАСТЬЯН КУРЦ: Я, слава богу, не ро-
дился федеральным канцлером. У 
меня были недолгие, но счастли-
вые детство и юность, и я мог за-
ниматься тем, что обычно прино-
сит радость молодому человеку. 
Вы правы, работая в правительст-
ве вот уже 17 лет, я с большой ра-
достью выполняю возложенные 
на меня задачи, что, несомненно, 
приводит к некоторому дефициту 
свободного времени. Когда оно 
появляется, я с удовольствием 
провожу его с семьей и друзьями. 
Очень люблю заниматься спор-
том на природе, в горах, меня ув-
лекает все: от зимних видов спор-
та до езды на горном велосипеде, 
альпинизма и скалолазания, в 
том числе в летнее время.

Наша программа называется 
«Формула власти». И в заверше-
ние я всегда задаю всем своим со-
беседникам один и тот же вопрос. 
Что такое власть для вас? Для вас 
— федерального канцлера Ав-
стрии — какова на вкус эта слож-
ная штука под названием власть?
СЕБАСТЬЯН КУРЦ: Я бы сказал, что, 
применительно к федеральному 
канцлеру, слово «власть» не сов-
сем верно, ибо речь идет о колос-
сальной свободе действий, воз-
можностях приводить вещи в 
движение, что-то менять, форми-
ровать. Я стараюсь использовать 
эту свободу, данную мне ав-
стрийскими избирателями, что-
бы претворять в жизнь именно 
то, о чем я говорил в ходе предвы-
борной кампании — те обещания, 
которые я дал австрийскому на-
роду — ведь именно благодаря 
этому я был выбран на свой пост. 
Разумеется, я сталкиваюсь с про-
тиводействием, критикой, вижу 
людей, которым не нравится то, 
что я делаю, но я стараюсь очень 
бережно относиться к оказанно-
му мне доверию и сдерживать 
свои обещания. Думаю, в этом 
состоит мое призвание.

Себастьяну Курцу 31 год, и он — 
самый молодой глава правитель-
ства в Европе.

Акцент
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Канцлер Австрии Себастьян Курц (слева) дал интервью Михаилу Гусману.
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Вице-канцлер и министр по делам государственной службы и спорта Австрии 

Хайнц-Кристиан Штрахе высказал мнение, что ввиду новых таможенных пош-

лин, введенных США в отношении европейской стали и алюминия, Европейско-

му союзу следовало бы наладить отношения с Россией и отказаться от антирос-

сийских санкций. Об этом австрийский чиновник заявил в своем интервью вос-

кресному номеру австрийской газеты Oesterreich. По его словам, в сложившей-

ся обстановке «честная торговля невозможна», а потому ЕС должен адекватно 

отреагировать на действия США. «Я всегда предостерегал от того, чтобы отда-

вать Россию в руки Китая. Пришло время прекратить злосчастные санкции и 

нормализовать политические и экономические отношения с Россией», — под-

черкнул вице-канцлер Австрии, отметив, что антироссийские санкции нанесли 

немалый ущерб в первую очередь австрийской экономике.

Вместе с тем Штрахе сообщил, что надеется лично обсудить сложившуюся си-

туацию с президентом России Владимиром Путиным, который, как уже объяви-

ли в Кремле, 5 июня посетит Австрию с рабочим визитом.

Подготовила Диана Ковалева
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ПРОБЛЕМА Нелегальный 
деликатес с Камчатки 
вывозят почтой

Икра в посылке

Кирилл Маренин, Инесса Доценко, 
«Российская газета», Камчатский край

1 ИЮНЯ на Камчатке официально стартовала «красная» 
путина, однако нелегальные добытчики свое черное дело 
уже давно поставили на поток. Незаконно добытая кра-
сная икра на «большую землю» отправляется едва ли не 
в промышленных масштабах.

— Мы знаем, что браконьеры наладили схему отправ-
ки крупных партий изготовленной кустарным способом 
икры почтовыми посылками и в багаже пассажиров, вы-
летающих за пределы полуострова, — рассказывает «Рос-
сийской газете» зампредседателя Заксобрания Камчат-
ского края Роман Гранатов. — Летом, когда идет лососе-
вая путина, количество отправленных с полуострова по-
сылок вырастает почти вдвое. В аэропорту почти всегда 
можно встретить людей, которые просят вылетающих 
граждан за денежное вознаграждение взять в багаж ко-
робку-другую.

Проблема на-
столько серьезна, 
что краевые депута-
ты были вынуждены 
провести специаль-
ное заседание, куда 
пригласили предста-
вителей Россельхоз-
надзора и «Почты 
России».

— Почтовики ссы-
лаются на тайну по-
чтовых отправле-
ний. Аэропортовые 
службы говорят, что 
все происходит в пределах правил и нормативов перево-
зок багажа, установленных авиакомпаниями, — говорит 
Гранатов. — Такими способами икра вывозится практи-
чески в промышленных объемах.

Кстати, в качестве такого продукта уверенным быть 
нельзя, поскольку документов на него нет, а, значит, не 
было никакого контроля за изготовлением, проверок го-
товой продукции, сертификации и других обязательных 
процедур. По некоторым данным, только за сентябрь — 
декабрь 2017 года по этим каналам было отправлено 
около 240 тонн икры на сумму более 750 миллионов ру-
блей. Первым тревогу забил Россельхознадзор. Еще лет 
пять назад управление этой федеральной службы по 
Камчатскому краю и Чукотскому АО пыталось прекра-
тить икорный транзит, ссылаясь на федеральный закон о 
почтовой связи. В перечне запрещенных к пересылке — 
скоропортящиеся продукты питания. Икра к таковым, 
безусловно, относится. Однако существует тайна пере-
писки и почтовых отправлений. Ограничение этого пра-
ва допускается только на основании судебного решения 
или в силу чрезвычайных обстоятельств.

Если сотрудник авиационной безопасности через 
рентгеновский интроскоп видит, что в посылке взрыв-
чатка или оружие, то на самолет такой груз не попадет. С 
икрой сложнее. Интроскоп может идентифицировать ее 
с высокой степенью вероятности. Но если остается сом-
нение, то вскрывать посылку нельзя. По нормативам 
икру нужно хранить и транспортировать при температу-
ре от минус четырех до минус 18 градусов. При пересыл-
ке ее по почте никто такой температуры не гарантирует. 
Тех, кто подобный груз отправляет и получает, условия 
перевозки волнуют мало. 

— Решить проблему на местном уровне мешают про-
белы в федеральной нормативной базе, — считает Роман 
Гранатов. — Необходимо проработать поправки в феде-
ральные авиационные правила перевозки багажа.

В свою очередь Федеральное агентство по рыболовст-
ву считает, что ситуация будет исправлена благодаря но-
вой системе ветеринарной сертификации. Для электрон-
ной сертификации товаров, подлежащих ветеринарному 
надзору, создана федеральная государственная инфор-
мационная система «Меркурий». С ее помощью можно 
будет полностью проследить путь продукта от вылова до 
потребителя. Нелегальная икра без соответствующих до-
кументов в продажу не попадет.

Рыбаков прикормят льготами
Если говорить об адми-
нистративных барье-
рах, то здесь на самом 

деле достаточно много вопросов 
решено. Говорить о том, что суд-
но из-за контролирующих орга-
нов стоит трое суток на рейде, 
уже не приходится. Да, есть про-
волочки, но они связаны с выг-
рузкой в порту. Во время путины, 
массового вылова, не все порты 
готовы принять приходящие гру-
зы. Поэтому и нужно создание 
дополнительных мощностей по 
перевалке и складированию. 

Когда-то российские производи-
тели пообещали завалить рынок 
курятиной собственного произ-
водства. Им это удалось. А когда 
нам ждать появления на прилав-
ках в большом количестве деше-
вой отечественной рыбы?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Сравнивать дикую, 
выловленную в естественной 
среде рыбу, по сути дела, экопро-
дукцию, с выращенной в огром-
ных индустриальных агроком-
плексах курицей уже просто не-
корректно. Возможно, сопоста-
вим по цене будет аквакультур-
ный карп. Карповые — основной 
вид, который производят отече-
ственные рыбоводы, он, в прин-
ципе, с курицей в одном ценовом 
сегменте. 

А при развитии аквакульту-
ры, к чему мы прикладываем до-
статочно большие усилия, увели-
чится ассортимент свежей, жи-
вой и охлажденной рыбной про-
дукции в отдаленных от морско-
го побережья регионах.

 Но мы же добываем в таких объ-
емах? По вашим же данным, в 
2017 году объем вылова — ре-
корд за последние 25 лет!  Рыбы 
много, но?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Надо учитывать 
расстояния между основными 
зонами добычи и районами по-
требления.  Это ставит комплек-
сные задачи по развитию инфра-
структуры и для ведомств, и для 
бизнеса. Мы работаем над тем, 
чтобы сократить наценку и по-
высить качество и доступность 
российской рыбы на внутреннем 
рынке. На это уйдет примерно 
4—5 лет. Именно столько нужно, 
чтобы создать в России развитую 

логистическую инфраструктуру, 
товаропроводящую цепь. Уже 
определены точки роста.

И параллельно необходимо 
заниматься вопросами, связан-
ными с организацией оптовой 
торговли. Это звено очень слабое 
во всей цепочке. Большое количе-
ство посредников сказывается на 
конечной цене и качестве. Рыба-
кам нужно предложить такие ус-
ловия для сбыта,  которые смогли 
бы конкурировать с условиями 
поставок на экспорт. 

Есть мнение, что растут цены на 
российских прилавках из-за эк-
спорта. Если произойдет перео-
риентация рыбаков на внутрен-
ний рынок, можно ожидать, что 
вслед за этим снизятся и цены?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Любой рынок зави-
сит от мировых цен. Когда доллар 
растет, понятно, что продавать за 
рубеж становится выгоднее. По-
чему мы и предлагаем экономи-
ческий стимул рыбакам для по-
ставок на внутренний рынок 
льготной налоговой ставкой. 

Создается небольшая разница 
между экспортной ценой и ценой 
поставки на российский берег. 
Это ценовая «вилка» в оптовом 
звене. Розница — уже другая исто-
рия. Мы уже неоднократно гово-
рили, что цена рыбака составля-

ет 30—40 процентов, иногда 50 
процентов от стоимости рыбы на 
прилавке. При этом доля логи-
стических затрат — менее 10 про-
центов. Очевидно, что остальная 
маржа остается либо в торговых 
сетях, либо у перекупщиков. В 
оптово-розничном звене тоже 
необходимо принимать меры, но 
это уже за пределами компетен-
ций Росрыболовства. 

То есть многоступенчатая схема 
поступления рыбы на прилавки 
все-таки не оправданна?
 ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Да, абсолютно. Мы 
всячески содействуем тому, что-
бы рыбопромышленники как 
можно больше напрямую сотруд-
ничали с торговыми сетями и пе-
реработчиками. 

В том числе и на это направле-
на наша программа продвиже-
ния «Русская рыба», мы начали 
ее реализовывать с 2015 года. 
Проводим гастрономические фе-
стивали, организовываем «кру-
глые столы», где рыбаки и другие 
участники рынка могут общать-
ся, налаживать контакты. У роз-
ницы очень сложные запросы, и, 
конечно, рыбакам не всегда вы-
годно и комфортно работать с ре-
тейлом. Сети платят за продук-
цию только после реализации, а 
рыбакам нужны деньги сразу, 

чтобы готовиться к следующему 
промысловому сезону. 

Сети также требуют регуляр-
ные  круглогодичные поставки, 
причем постоянного ассорти-
мента продукции. По сути дела, 
обеспечивать поставки в сети на 
конкретных условиях — задача не 
рыбаков, а оптового звена. Поэ-
тому мы за то, чтобы в России по-
являлись крупные «рыбные» оп-
товики, отвечающие требовани-
ям современного рынка.

Тем не менее все больше ры-
боловецких компаний работают 
с сетями напрямую. Многие 
предприятия, которые ранее за-
нимались только выловом,  нача-
ли производить продукцию сами. 
И это уже готовый продукт для 
розницы, для конечного потре-
бителя. Это порционное филе, 
фарш, пресервы, стейки.

Насколько я знаю, у нас очень 
небольшой процент рыбы в стра-
не перерабатывается.
 ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Рыбаки, действи-
тельно, привыкли сдавать рыбу 
в основном на экспорт, разви-
вая таким образом перерабаты-
вающую промышленность дру-
гих стран. Но и здесь происхо-

дит разворот на внутренний ры-
нок. 

Например, в 2017 году впер-
вые за многие годы произведено 
более 50 тысяч тонн филе, из ко-
торых более трети поступило на 
российские прилавки. Для нара-
щивания объемов выпуска мы за-
пустили программу техническо-
го перевооружения: мы в этом 
году начали выделять дополни-
тельные квоты тем компаниям, 
которые строят высокотехноло-
гичные суда на отечественных 
верфях и рыбоперерабатываю-
щие заводы.  Инвесторы должны 
будут ввести в эксплуатацию но-
вые мощности в течение ближай-
ших 4—5 лет. После модерниза-
ции на Дальнем Востоке должно 
перерабатываться ориентиро-
вочно до 40 процентов вылова, на 
Северном бассейне — до 60—80 
процентов. 

Я за переработку. Но мне, как по-
требителю, хочется, чтобы рыбу 
разделывали там, где ее пойма-
ли. Однако большинство консер-
вов, та же красная икра, у нас 
производится, как ни странно, в 
Подмосковье. И качество ее до-
вольно низкое. Присутствует 
большое количество консерван-
тов и соли.
 ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Тут сложно сказать 
однозначно, кто виноват. Надо 
смотреть по всей цепочке. Либо 
сеть, либо поставщики. В том, что 
красная икра дорабатывается в 
другом регионе, нет ничего пло-
хого. Самое главное — соблюдать 
технологию хранения на всем 
пути следования и условия про-
изводства, тогда качество про-
дукта не пострадает. 

Мне кажется, у нас есть пробле-
мы не только с качеством, но и с 
ассортиментом. Основу рыбного 
рациона россиян составляют се-
ледка и минтай… Я, например, не 
хочу есть минтай.
 ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Зря вы так говори-
те. Разнообразие на самом деле 
большое. Если не нравится мин-
тай, можно всегда перейти на 
другие виды той же белой рыбы — 
трески, пикши, зубатки…

Возможно, не всем это разноо-
бразие по карману.

 ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Конечно, минтай 
как абсолютный лидер российско-
го вылова доступнее по цене. А те 
виды, которые добывают в мень-
ших объемах и на которые есть 
высокий спрос, стоят дороже. 

Как обывателю, мне все равно 
непонятно, почему выловленная 
в океане треска, которую специ-
ально не кормили, электричест-
во на нее не тратили, стоит в 
разы дороже выращенной на 
ферме курицы.
И Л Ь Я  Ш Е СТАК О В : Во-первых, не в 
разы. Во-вторых, затратная часть 
у рыбаков тоже немалая. Она 
связана с амортизацией судна, 
его обслуживанием, с оплатой 
труда. Труд рыбаков связан с ри-
сками, определенными тяготами 
и лишениями.

Рыбаки могут уйти в море на 
шесть—девять месяцев, жить вда-
ли от родных берегов, семей. Со-
ответственно, и оплата труда 
выше, чем в сельском хозяйстве.  
На промысле высокие топливные 
затраты: за рыбой надо переме-
щаться, искать, тралить.

Погодные условия порой во-
обще не позволяют вести промы-
сел, и рыбакам приходится пере-
жидать шторма, теряя промысло-
вое время и деньги. Надо учиты-
вать и расходы на транспортные 
суда — они снабжают промысло-
вый флот провизией, дозаправ-
кой, забирают для доставки в 
порты улов.

Хорошо. Тогда какую цену рыбы, 
если учесть, что сейчас большую 
роль играет маржа всех игроков 
рынка, можно назвать честной?
 ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Для каждого вида — 
своя цена. Здесь надо говорить о 
рентабельности бизнеса. Напри-
мер, у рыбаков по минтаю она со-
ставляет 30—40 процентов. Это 
много или мало? Если будет мало 
— ловить станет невыгодно, на 
промысел никто не выйдет. Но 
опять же минтай на Дальнем Вос-
токе стоит 60 рублей, а в центре 
страны 180 рублей за килограмм. 
То есть основные претензии во-
все не к рыбакам.

Конфликт Евросоюз вступает в торговое противоборство с США

«Харлей» в кленовом сиропе
Евгений Гайва 

Е
вросоюз наносит свой 
удар в ответ на амери-
канские пошлины на 
металлы. Публичный 
торговый спор грозит 

обернуться торможением гло-
бального экономического ро-
ста, предупреждают эксперты. 
Но Россия может получить гео-
политические преимущества. 

«ЕС с сегодняшнего дня оспа-
ривает пошлины США в рамках 
Всемирной торговой организа-
ции (ВТО)», — заявила евроко-
миссар по торговле Сесилия 
Мальмстрем 1 июня. В этот день 
США ввели пошлины в 25 про-
центов на сталь и в 10 процен-
тов на алюминий для ЕС.

 Такие пошлины для всех 
стран, в том числе и для России, 
начали действовать еще с 23 
марта. Но для Евросоюза, а так-
же Мексики, Канады, Австра-
лии, Аргентины и Бразилии 
США дали отсрочку ради пере-
говоров. Пока сторговаться не 
удалось.

Список американских това-
ров, на которые ЕС вводит повы-
шенные пошлины, занял десять 
страниц. Здесь фигурирует про-
дукция сталелитейной отрасли, 
сельского хозяйства, а также 
бурбон и мотоциклы Harley-
Davidson.

Почин поддержала Канада, 
которую новые пошлины также 
задели. Власти страны объяви-
ли, что подали в ВТО жалобу на 
США, а с 1 июля будут введены 
ответные пошлины на амери-
канские товары. В списке — все 
та же продукция сталелитейной 
и алюминиевой отраслей, йо-
гурты, сахар, пиво, туалетная 
бумага и символичный товар — 
кленовый сироп. На пошлины 
США также пообещали ответить 
в Мексике, повысив пошлины на 
виноград, яблоки и мясо.

Аналитики в США считают, 
что от введенных пошлин ско-
рее пострадают сами американ-
ские потребители и промыш-
ленность. Аответные действия 
Европы большого урона не на-
несут. 

С этим согласны эксперты 
«РГ». Если Евросоюз введет 
пошлины на полный список 
предложенных товаров на семь 
миллиардов долларов ежегодно, 
ущерб для ЕС от пошлин США 
пошлин составит примерно 20 
миллиардов долларов, поясняет 

завкафедрой фондовых рынков 
и финансового инжиниринга 
РАНХиГС Константин Корищен-
ко.

Вряд ли станет особенно ре-
зультативным и обращение Ев-
росоюза с иском в ВТО. «Конеч-
но, это будет отражать мнение 
стран, которые попали в непри-
ятную ситуацию в связи с увели-
чением пошлин, но положитель-
ный эффект если и будет, то 
крайне низкий», — отмечает до-
цент кафедры торговой полити-
ки РЭУ имени Г.В. Плеханова 
Михаил Перельман. Несмотря 

на то что США фактически вы-
ступили против всего мира, сре-
ди их оппонентов единство от-
сутствует.

Во-первых, уже есть страны, 
которые добровольно готовы 
уменьшать поставки своей про-
дукции на американский рынок, 
и пошлины их не коснутся. Это, 
например, Аргентина и Австра-
лия, поясняет Перельман. Нет 
единства и среди Евросоюза. 
Судя по заявлениям Франции, 
там готовы предпринять какие-
то серьезные меры в отношении 
США. Но Германия более сдер-

жанна в заявлениях, хотя по-
страдает сильнее всего. 

Россию пошлины мало затра-
гивают. Объем поставок стали в 
США невелик. А алюминиевый 
рынок и так закрыт для ключевого 
поставщика — компании «Русал» 
из-за санкций.

В конечном итоге начавшиеся 
боевые действия в торговой войне 
— это всего лишь подготовка к 
дальнейшим переговорам и вза-
имному торгу.

Вот только последствия такой 
политики почувствует весь мир. 
Рынок стали пока стабилен, цены 
на алюминий в США, скорее всего, 
пойдут немного вверх, а в Европе, 
наоборот, снизятся из-за переиз-
бытка предложения, комментиру-
ет аналитик «Финам» Алексей Ка-
лачев. Ситуация на рынках метал-
лов будет находиться в подвешен-
ном состоянии где-то до октября, 
поскольку сохраняется неопреде-
ленность относительно «Русала». 
Пока металл есть, но потом может 
возникнуть дефицит, добавляет 
он.

Ожидаются и более серьезные 
последствия. «Однозначно будет 
откат мировой экономики либо 
замедление глобального эконо-
мического роста», — говорит Ми-
хаил Перельман. Пострадавши-
ми окажутся все. На биржах ак-

ции многих компаний уже силь-
но потеряли в цене. «Пока мы 
увидели моментальный эффект, 
осознание всех прочих последст-
вий придет позже», — говорит 
Михаил Перельман.

Такое состояние мировой 
экономики невыгодно и для Рос-
сии. Замедление роста приведет 
к снижению спроса на энергоно-
сители и  снижению цен на 
нефть, отмечает Константин Ко-
рищенко. Но в геополитическом 
смысле торговая война с США 
заставить европейцев искать 
более надежных партнеров, и 
тут Россия может извлечь для 
себя некоторые выгоды. Напри-
мер, сталь из Европы могла бы 
поставляться в Россию, если бу-
дет спрос взамен на большую 
открытость европейских рын-
ков для российских товаров. 
Сложившаяся ситуация может 
положительно повлиять на от-
ношения России и ЕС, соглаша-
ется Михаил Перельман. Но, как 
показывает практика, в любом 
случае каждая страна будет ре-
шать какие-то свои вопросы. По-
тому России стоит подождать и 
посмотреть, как будет разви-
ваться это противостояние, до-
бавляет он. 

Сам же Трамп в Twitter вот 
так объяснил свое решение: 
«Если мы разрешаем какой-ли-
бо стране продавать свои това-
ры, не взимая пошлин, а для нас 
вводят 25-процентные, 50-про-
центные или даже 100-процен-
тные, то это несправедливо. Тер-
петь такое нельзя. Это не сво-
бодная или справедливая тор-
говля, это глупая торговля!» То 
же самое теперь могут сказать и 
в ЕС. И нанести ответный удар 
пошлинами. Война началась? 
Торговая.

Все торговые войны — лишь прелю-
дия к переговорам и взаимному 
торгу, считают эксперты. 

Акцент

 Даже американские аналити-
ки считают, что от введенных 
пошлин пострадают сами 
США, а не Европа и Россия

Летом, когда идет 
лососевая путина, 
количество отправ-
ленных с полуостро-
ва посылок выра-
стает почти вдвое

ЧТО ТАКОЕ ВТО? 

Всемирная торговая организация (ВТО) создана 1 января 1995 года, с заявлен-

ной целью либерализации международной торговли и регулирования торгово-

политических отношений государств-членов. В состав ВТО входит 164 государ-

ства, включая Европейский союз как отдельный субъект торговых отношений. 

Последним список государств—членов ВТО пополнил Афганистан. Это прои-

зошло 29 июля 2016 года. 

В качестве основных принципов, которых должны придерживаться страны—чле-

ны ВТО, заявлены, например, режимы наибольшего благоприятствования в тор-

говле, которые все страны обязаны предоставлять другим членам. Все уступки в 

ослаблении двусторонних торговых ограничений должны быть взаимными, при 

этом члены ВТО должны полностью публиковать свои торговые правила и иметь 

органы, отвечающие за предоставление информации другим членам организа-

ции. В некоторых случаях, говорится в уставе ВТО, правительство вправе вводить 

торговые ограничения.

Подготовил Тарас Фомченков

Полностью интервью 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1551475
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Илья Шестаков: Через 4—5 лет 
доступность рыбы на рынке выра-
стет.

После пересылки красную икру «реанимируют» 
для последующей продажи.
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы получили очередной выпуск специ-
ального приложения к «Российской газете» — 
«Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 

 
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
reklama@rg.ru

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Поправки в Воздушный кодекс вступили в силу:  
что ждет авиадебоширов»
4 июня (понедельник) в 12.00 состоится пресс-конференция  
с участием Владимира Чертока — заместителя руководителя 
Ространснадзора и Олега Аксаментова — директора  
Института воздушного и космического права AEROHELP,  
эксперта в области воздушного права. В ходе пресс-конферен-
ции спикеры расскажут, какие формы и методы воздействия 
на авиадебоширов будут применяться в соответствии  
с вступившим в силу законом.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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КУРАНТЫ ГОВОРЯТ
С ДЕТЬМИ
ЧУДО — это то, что происходит вдруг, когда, как говорит-
ся, «его совсем не ждешь». Потому что, если ждешь и при-
ближаешь, то это уже победа называется. Правда, нередко 
так бывает, что победа одних — это чудо для других. 

Это я к чему? Звонят тут пару дней назад и говорят 
вежливо: «Андрей Маркович, не хотите ли стать членом 
жюри суперфинала конкурса «Живая классика»? «Отчего 
ж нет, — отвечаю. — С радостью».

Потому что понимаю: это суперфинал суперконкурса. 
«Живая классика» — это когда молодые люди от десяти до 
семнадцати лет читают прозу. Конкурс проводится в седь-
мой раз, и в этом году в нем приняли участие — внимание! 
— два с половиной миллиона (!!!) молодых людей не только 
из России, но и из других стран, где есть желающие читать 
русскую прозу. Как же «не пожурить» финальную часть 
такого конкурса?

И вот сижу я на 
сцене. А сцена сия 
стоит прямо на Кра-
сной площади. Выхо-
дят молодые и пре-
красные люди от 10 
до 17 лет и читают 
потрясающую прозу. 
И как читают! А пе-
ред сценой стоят сту-
лья, и они почти все 
заняты зрителями. 
Взрослые дяденьки и 
тетеньки с интере-
сом слушают детей, 
хлопают, кричат им: 
«Браво!» 

И тут забили часы 
на Спасской башне и 

возникло вполне себе реальное ощущение, будто дети го-
ворят со знаменитыми кремлевскими курантами, и часы, 
которые много чего повидали в жизни своей, явно одобря-
ют это, с позволения сказать, мероприятие. Так вот чудо и 
произошло. Красная площадь, куранты, дети, зрители, и 
все это объединяет русская литература. Кто скажет, что 
это не чудо, пусть первым бросит в меня булыжником с 
Красной площади.

Девять участников финала со всей России. Читают де-
вять самых разных писателей. Условие одно: читать мож-
но что угодно, но только не из школьной программы. Кого 
тут только нет! И детские писатели, такие как Виктор Го-
лявкин и Юрий Яковлев, и вполне себе взрослые. Скажем, 
Екатерина Жигульская из Подмосковья не только блестя-
ще прочитала рассказ Виктора Астафьева, но и частично 
пропела. Красная площадь слушала, как детский голос чи-
тает — поет Астафьева! Кто там против чудес?

А Варвара Яковлева из Мурманской области не просто 
прочла — сыграла рассказ Надежды Тэффи. Это было не 
просто чтение, но маленький моноспектакль.

Я далек от того, чтобы кричать с социальным оптимиз-
мом в голосе: «Ура! Наши дети, оказывается, читают 
книжки! Вот, мол, мы говорим: не читают, а они знают, кто 
такие Тэффи, Астафьев, Голявкин, и не просто знают, а чи-
тают их, причем блестяще!» Дети сегодня, конечно, чита-
ют меньше — это, как говорится, медицинский факт. Важ-
но, что в новом поколении есть те, кому книги интересны, 
кто не потерял вкус к живому, литературному слову. И ко-
личество таких молодых людей исчисляется в миллио-
нах… Что хотите говорите, но, по-моему, это здорово!

Писатели, как известно, пишут про людей. Читая кни-
ги, мы познаем человеческие характеры. А что происхо-
дит в душах и сердцах тех, кто решается обнародовать ре-
зультаты этого познания — читает вслух? Думаю, что точ-
но этого не скажет никто, но то, что молодые люди, кото-
рые не просто читают прозу — что само по себе здорово, — 
но разбираются в ней, копаются, чтобы лучше донести до 
зрителя, вырастают более глубокими, да просто более ин-
тересными людьми, — очевидно.

Голосование было абсолютно открытым. У всех нас, 
членов жюри под председательством народного артиста 
России Андрея Соколова, в руках были таблички, и мы го-
лосовали: от одного до десяти баллов. Голосование, таким 
образом, совершенно честное, а результат получился 
вполне себе символичный, и это тоже своего рода чудо. 
Победителей трое. Русоволосая девочка с косичками Ели-
завета Хвостикова из Краснодарского края, которая бли-
стательно прочитала фрагмент из уморительной «Маню-
ни» Наринэ Абгарян. Фатима Микаилова из Дагестана — 
несмотря на строгую мусульманскую одежду, она очень 
весело и трогательно прочитала рассказ Юрия Яковлева 
«Гонение на рыжих». 
И особенный ребе-
нок Михаил Непип из 
Севастополя. Бо-
лезнь не позволила 
Мише самому стоять 
на сцене — его под-
держивала мама, но 
как же блестяще он 
читал! А когда спон-
соры вручили побе-
дителям подарки — сертификаты на поездку в летний ла-
герь, — я подумал, что вся жизнь этого мальчишки — испы-
тание, и какое счастье, что есть «Живая классика», кото-
рая вносит в нее радость. Чудеса множились.

То, что чудо для нас, — для кого-то победа. И я даже 
знаю, для кого. Марина Смирнова — президент фонда «Жи-
вая классика». В свое время именно она придумала, что 
дети могут и должны читать прозу со сцены. На нее смо-
трели по-разному. Многие — скептически: мол, много ли 
вы найдете детей, которые оторвутся от гаджетов ради 
книг? Марина не спорила — она делала свое дело. С нуля. 
Просто с идеи.

И вот — ее победа. Два с половиной миллиона участни-
ков. Суперфинал на Красной площади. И абсолютно счаст-
ливые глаза Миши Непипа — мальчика, который, навер-
ное, даже в самых прекрасных снах не мог представить 
себя стоящим, с помощью мамы, на Красной площади и 
слушающим овации.

Знаменитое чеховское «дело надо делать» нами часто 
воспринимается иронически. Многие из нас готовы ра-
достно пенять на то, что, мол, трудно, нет денег, нет свя-
зей, нет возможностей…

Марина Смирнова решила и сделала. Открывала не-
знакомые двери. Искала связи. Работала. И подарила чудо: 
детям, зрителям, всем нам. Хрупкая женщина, любящая 
детей и литературу. 

На Красной площади звучат детские голоса. И значит, 
все в порядке.

Тут забили часы 
на Спасской башне 
и возникло вполне 
себе реальное ощу-
щение, будто дети 
говорят со знамени-
тыми кремлевски-
ми курантами

На Красной площа-
ди звучат детские 
голоса. И значит, 
все в порядке

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

АКТУАЛЬНО 
В столице дан официальный 
старт избирательной кампании 
по выборам мэра

Время выбора

Любовь Проценко

МОСКОВСКАЯ городская 
Дума на своем очередном засе-
дании определила дату для про-
ведения выборов мэра. Они бу-
дут проходить в столице 9 сентя-
бря 2018 года. 

Это по сути дает официаль-
ный старт избирательной кампа-
нии по выборам мэра Москвы, 
отметил председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников. 

Глава столичного парламента 
напомнил, что решение о назна-
чении даты выборов Гордума 
имеет право принять не ранее 
чем за 100 дней и не позднее чем 

за 90 дней до дня голосования. 
Согласно порядку, установлен-
ному федеральным законода-
тельством и законодательством 
столицы, днем голосования на 
выборах в органы государствен-
ной власти субъектов РФ являет-
ся второе воскресенье сентября 
года, в котором истекают сроки 
полномочий указанных органов.

Прием документов на выдви-
жение кандидатов в мэры Москвы 
продлится с 4 июня по 2 июля. До 
этой же даты должен проходить 
сбор подписей для прохождения 
«муниципального фильтра» все-
ми кандидатами, а также сбор 
подписей избирателей для само-
выдвиженцев. Документы для ре-
гистрации кандидатов в мэры бу-
дут приниматься до 18.00 3 июля.

Чтобы пройти «муниципаль-
ный фильтр», кандидатам нужно 
заручиться поддержкой не ме-
нее 6% депутатов муниципаль-
ных образований Москвы, то 
есть порядка 110 (число подпи-
сей в абсолютном выражении 
Мосгоризбирком утвердит в те-

чение трех дней со дня назначе-
ния выборов).

Самовыдвиженцам в свою 
поддержку необходимо собрать 
от 36,1 тысячи до 39,7 тысячи 
подписей избирателей, то есть 
0,5% от общего числа избирате-
лей в Москве. На прошлых выбо-
рах мэра столицы в 2013 году 
требовалось собрать в два раза 
больше подписей — 73 тысячи. 
Кандидатам от партий сбор под-
писей избирателей не требуется.

Решение о регистрации кан-
дидатов в мэры Москвы, либо об 
отказе в регистрации должно 
приниматься в течение 10 дней 
после приема документов.

Таким образом, список кан-
дидатов в мэры Москвы, кото-
рые попадут в избирательные 
бюллетени, станет известен не 
позднее 13 июля.

Напомню, кандидатом на пост 
мэра Москвы может стать гражда-
нин России, достигший на день го-
лосования 30 лет. Избирается мэр 
на пятилетний срок. Одно лицо не 
может быть избрано мэром Мо-
сквы более двух сроков подряд.

Есть еще два новшества на 
предстоящих выборах главы сто-
лицы. Избирательные участки 9 
сентября будут работать с 8.00 до 
22.00, или на два часа дольше, чем 
обычно. Впервые на выборах 
мэра в этом году появится и воз-
можность проголосовать за пре-
делами Москвы. Такие поправки 
внесли в местные законы Мосгор-
дума и парламент Московской об-
ласти с учетом того, что сентябрь 
— самое горячее время на дачных 
и огородных участках. Многие 
москвичи в прежние годы при 
всем желании принять участие в 
голосовании часто просто не 
успевали вернуться до окончания 
работы избирательных участков.

Напомню, о своем участии в 
выборах пока заявили действую-
щий мэр Москвы Сергей Собя-
нин, экс-депутат Госдумы  Дмит-
рий Гудков, лидер «Альянса зеле-
ных» Александр Закондырин, 
журналист Антон Красовский и 
другие. Избирательная кампания 
в столице еще до официального 
старта началась достаточно ак-
тивно. 

ЖКХ Москвичам утвердили 
новые стандарты расчета 
жилищных субсидий 

Льготы станут 
доступнее 

Александр Мелешенко

МЭР Москвы Сергей Собянин 
подписал постановление, в соот-
ветствии с которым в городе вво-
дятся новые стандарты стоимо-
сти жилищно-коммунальных 
услуг, применяемые для расчета 
субсидий. Их в Москве получают 
более миллиона человек - те, чьи 
расходы на оплату ЖКУ превы-
шают 10% от дохода. Разницу им 
компенсирует город.

Новые стандарты в столице 
утверждают регулярно перед 
плановым повышением комму-
нальных тарифов. В этом году 
они вырастут с 1 июля в среднем 
на 5,5 %, в то время как в прош-
лом году они увеличивались на 
7%. Новые стандарты разделены 
на четыре типа, каждый из кото-
рых применяется для своей груп-
пы горожан. Например, для соб-
ственников квартир, которые 
платят за капремонт (их абсо-
лютное большинство), стандарты 
такие: для одиноко проживаю-
щих 4458,38 рубля в месяц, для 
семей из двух человек 3464,05 
руб. на человека, а для семей из 
трех и более человек — 3222,90 
рубля на человека. 

Чтобы понять, имеете ли вы 
право на получение субсидии, 
нужно цифру из стандарта умно-
жить на количество членов се-
мьи и поделить на 0,1. Получив-
шееся число будет максималь-
ным доходом, до достижения ко-
торого можно претендовать на 
субсидию. Заработок вашей се-
мьи меньше? Смело обращай-

тесь в любой центр госуслуг 
«Мои документы».

Разберемся на примерах. Вы 
живете один и являетесь собст-
венником жилого помещения, 
оплачиваете взносы за капре-
монт. Значит по действующему 
до 1 июля стандарту вы вправе 
обратиться за субсидией, если за-
рабатываете меньше 43355,5 ру-
бля, а с 1 июля эта цифра увели-
чится до 44 583,80 рубля. Для се-
мей из двух человек показатели 
составляют соответственно 67 
134,40 сегодня и 69 281 с 1 июля. 
Для семей из трех человек — 93 
561,90 сегодня и 96 687 с 1 июля. 

Политика назначения субси-
дий в Москве остается самой 
мягкой в стране — их получают 
те, у кого на оплату ЖКУ тратит-
ся более 10% семейного бюдже-
та. В Петербурге эта цифра со-
ставляет 14%, а во многих дру-
гих регионах 22% — максималь-
ная планка, установленная феде-
ральным правительством. 

По данным московского цен-
тра жилищных субсидий, в сто-
лице помощью города пользуют-
ся более миллиона человек, или 
653,6 тысячи семей. Примеча-
тельно, что рассчитывать на эту 
форму поддержки могут как 
льготники, так и горожане без 
льгот. Для оформления достаточ-
но предоставить паспорта всех 
членов семьи или свидетельства 
о рождении для домочадцев 
младше 14 лет, справки о дохо-
дах за последние шесть месяцев 
и реквизиты банковского счета 
для перечисления денег. 

Список кандидатов, 
которые попадут 
в бюллетени, станет 
известен не позже 
13 июля 

ДОРОГИ  Хорды соединят этой осенью

Пробки — навылет   
Сергей Бабкин

О
сенью этого года Северо-
Восточная и Северо-За-
падная хорды в Москве со-

единит разворотная эстакада на 
Большой Академической улице. 
Об этом журналистам сообщил 
первый заместитель главы депар-
тамента строительства Петр Ак-
сенов, посетив один из возводи-
мых участков Северо-Восточной 
хорды.

Как уже писала «РГ», столич-
ные хорды по масштабу стройки 
и влиянию на городской трафик 
можно сопоставить с МКАД или 
Третьим транспортным коль-
цом. Они избавят москвичей от 
десятков километров перепро-
бегов, которые они сейчас выну-
ждены делать, чтобы попасть в 
соседний район. Хорды же позво-
лят пересечь город насквозь, не 
заезжая в исторический центр. 
Причем обе магистрали будут 
бесплатными. 

 В частности, СЗХ пройдет от 
Дмитровского до Сколковского 
шоссе, а СВХ — от платной дороги 
Москва — Санкт-Петербург до 
развязки на пересечении МКАД и 
развязки Вешняки — Люберцы. 
После того как магистрали пол-
ностью запустят, нагрузка на вы-
летные трассы, по расчетам НИ и 
ПИ Генплана Москвы, снизится 
на 20—25 процентов. 

Отдельные участки хорд уже 
используются автомобилистами, 
а отдельные их элементы еще до-
страиваются. Например, соеди-
нение Фестивальной улицы и 
Дмитровского шоссе. Длиной 
оно почти 11 км, причем полови-
на этого пути идет по мостам и 
эстакадам. Искусственные соо-
ружения специально спроекти-
ровали так, чтобы они шли как 
можно дальше от домов и не при-
чиняли их жителям неудобств. 

Тем не менее на всякий случай в 
высотках северо-востока строи-
тели заменили 6 тысяч окон на 
бесшумные. Впрочем, стройка 
уже заканчивается. Визуально 
эстакады практически готовы, 
осталось кое-что доделать по ин-
женерной части.

— Мы действительно заверши-
ли 90 процентов работ, — сказал 
Аксенов. — Но случилась неболь-
шая задержка. На одном из участ-
ков стоит Ховринская насосная 
станция, у которой нужно пере-
ложить коммуникации. Зимой 

этого было нельзя сделать, чтобы 
не пострадали 3,5 тысячи мест-
ных жителей, чьи дома запитаны 
от нее. 

Отключить станцию, оказа-
лось, можно лишь 15 мая. По 
оценкам Аксенова, северный 
участок хорды реально запу-
стить уже к Дню города в сентя-
бре. На этом будут завершены 
работы почти на всем протяже-
нии СВХ. Сейчас еще продолжа-
ется строительство на отрезке 
между Щелковским и Открытым 
шоссе.

В ближайшей перспективе на 
юго-западе города Северо-Восточ-
ная хода соединится с Северо-За-
падной. В районе Большой Акаде-
мической улицы запланировано 
строительство сразу нескольких 
соединительных эстакад. Первую 
из них, разворотную, достроят 
уже в октябре этого года. Она по-
зволить проехать с одной хордо-
вой трассы на другую, не тратя 
время на крюк по Дмитровскому 
шоссе. Отмечу, полностью обе хор-
ды власти Москвы рассчитывают 
достроить к 2020—2021 годам. 

Безопасность Что в Москве будет сделано для снижения 
смертности в ДТП

Дорогу «зебрам»!

Светлана Батова

Б
лагодаря своей тран-
спортной политике сто-
лица в прошлом году 
стала одним из самых 
безопасных городов 

России. В начале мая страна взя-
ла курс на уровень нулевой смер-
тности в ДТП. Как сделать город 
еще безопаснее и для пешеходов, 
и для водителей, обсуждалось на 
заседании «круглого стола» в Об-
щественной палате столицы.

По словам Вадима Юрьева, 
главы Центра организации до-
рожного движения, за последние 
семь лет количество погибших на 
дорогах города сократилось на 
36%, на 25% — ДТП с пострадав-
шими, на 26% — число раненых.
Как отметил Султан Жанказиев, 
проректор по научной работе 
МАДИ, налицо существенное 
увеличение пропускной способ-
ности улиц. Еще несколько лет 
назад столица вставала, когда на 
ее дорогах оказывалось более 
530 тысяч машин одновременно. 
Сейчас она способна «вынести» 
одновременно около 830 тысяч 
машин.

Несмотря на то, что заметно 
вырос парк зарегистрированно-

го в Москве автотранспорта — 
сейчас он составляет 5 млн ма-
шин и продолжает прирастать 
ежедневно на 8—10 процентов, — 
город продолжает ехать.

Впечатляющих результатов 
удалось достичь, помимо нового 
строительства дорог, благодаря и 
внедрению интеллектуальной 
транспортной системы, подстра-
ивающейся под ситуацию на до-
рогах, массовому запуску ка-
мер — за соблюдением ПДД сле-
дят 1,5 тысячи комплексов фото-
видеофиксации. Применяются 
современные подходы к органи-
зации движения в рамках про-
граммы благоустройства «Моя 
улица». Появились десятки удоб-
ных наземных переходов, изме-
нилась геометрия улиц, которые 
были переразмечены с целью 
успокоения трафика. На пере-
крестках установлены дополни-
тельные светофоры, реорганизо-

вано парковочное пространство. 
Сейчас в гаджетах водителей 

есть полная картина происходя-
щего на дорогах — с помощью Ян-
декс.Навигатора и Карт. У города 
налажено плотное сотрудничест-
во с Яндексом — ЦОДД передает 
ему свои данные, а у компании 
есть мощные инструменты для 
распространения информации. 
Именно на их «Пробки» ориен-
тируются водители Москвы. Вик-
тор Коваленко, глава столичного 
ГИБДД, предложил компании 
также добавить на карту все са-
мые аварийные места Москвы, 
сейчас такие метки стоят только 
на МКАД, тогда как их все еще 
хватает и на трассах города.

В Яндексе, рассказала Марина 
Янина, вице-президент компа-
нии, планируют сделать построе-
ние веломаршрутов — это будет 
возможно, когда появится свя-
занная сеть велодорожек. 

Обсуждался и вопрос исполь-
зования электросамокатов — их 
прокат запущен в городе две неде-
ли назад. По словам Коваленко, 
обсуждается вопрос с прокатчи-
ками о снижении допустимой ско-
рости — пока они могут разгонять-
ся до 25 км в час, а также о том, 
чтобы арендаторам вместе с само-
катом выдавали шлемы.

Наталья Агре, руководитель 
экспертного центра «Движение 
без границ», предложила тоже за-
думаться о снижении порога «до-
пустимого» нарушения скорости 
на 20 км в час — в городах, на доро-
гах которых сейчас тысячи детей 
пешком, на самокатах и велоси-
педах, оно может быть губитель-
но. В этом ее поддержали многие 
эксперты. 

Кроме того она обратила вни-
мание на то, что родители, часто 
убежденные в том, что использо-
вание детского кресла делает де-
тей неуязвимыми, существенно 
превышают скорость и выезжа-
ют на встречную полосу. В случае 
аварии, отметила эксперт, ребен-
ка не спасет никакое, даже самое 
совершенное кресло.

Привлечь внимание водителей 
городские власти стараются 
 самыми разными способами.

Акцент

 Число погибших в ДТП 
с каждым годом сокращается  
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Кому в Москве положены субсидии на оплату ЖКУ
Состав 
семьи (чел.)

Максимальный доход семьи, 
дающий право на получение субсидии с 1 июля 2018 года (руб.)

Для собственников квартир

обязанных оплачивать капремонт не оплачивающих капремонт*

1 44 583,80 38 973,80 

2 69 281 62 141 

3 96 687 87 485,70 

4 128 916 116 647,60

Для пользователей квартир:

 льготники без льгот

1 40 132,10 45 936,80 

2 63 615,20 71 003 

3 89 381,11 98 879,70 

4 119 174,80 131 839,60

*Это, к примеру, жильцы аварийных или подлежащих сносу домов (в том числе домов, 
включенных в программу реновации).
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ВЫСТАВКА В Петербурге открылась выставка к 140-летию Петрова-Водкина

Красный иконописец
Ольга Штраус,  Санкт-Петербург

К
ураторы выставки, устроен-
ной Русским музеем к юби-
лею художника, говорят:  

«Сейчас уже всем ясно, что Кузь-
ма Петров-Водкин — гений» . По-
мимо известных шедевров — «Ку-
пания Красного коня» и «Трево-
ги», здесь представлено более 200 
работ из собраний Русского му-
зея,  Третьяковки, региональных 
музеев, частных коллекций. Мно-
гие произведения демонстриру-
ются впервые.

«Несмотря на многочисленные 
влияния, которые сопровождали 
творческую жизнь Петрова-Вод-
кина, — подчеркивает директор 
музея Владимир Гусев, — это был 
художник, никогда не терявший 
своего лица».

Не потому ли он так часто пи-
сал автопортреты — стремился 
сверить свое внутреннее «я» с 
теми требованиями, которые 
предъявляло ему время? Помимо 
хрестоматийного автопортрета 
1918 года, на выставке есть авто-
портреты 1924-го, 1927-го и дру-
гие, а также многочисленные ка-
рандашные зарисовки. Здесь во-
обще много графики, эскизов и 
этюдов, позволяяющих увидеть, 
как работала мысль художника в 
поисках идеального образа.

Удивительно, как, оставаясь в 
20—30-е годы «очень советским» 
художником, Петров-Водкин уму-
дрялся сохранить глубокую рели-
гиозность, сохранить и донести ее 
до зрителя. Ведь все его лучшие 
картины, даже самые революци-
онные, такие как «Смерть комис-

сара» или «После боя», — это, по 
сути, парафразы библейских сю-
жетов. Да и могло ли быть иначе у 
художника, который начал свой 
путь в искусстве как ученик ико-
нописца? Неудивительно, что 
творчество Петрова-Водкина не 
раз вызывало ожесточенную кри-
тику как справа, так и слева. На-
пример, из-за полотна «Сон» 
схлестнулись в свое время Алек-

сандр Бенуа и Илья Репин: первый 
отстаивал картину, а второй кри-
тиковал за эротизм. Обнаженная 
натура вообще очень волновала 
автора. Прекрасный рисоваль-
щик, как явствует из его натурных 
эскизов, он тем не менее старался 
придать людям на своих полотнах 
особый обобщенный образ. Отто-
го так «иконописны» и узнаваемы 
лики на его женских портретах. 

Так выразительны, иногда почти 
гротескны, мужские типажи.

— Творчество Петрова-Водкина 
постоянно подвергается переос-
мыслению и переоценке, — отме-
чает одна из кураторов выставки 
Ольга Мусакова. — В 1978 году, 
когда в Русском музее состоялась 
его последняя персональная вы-

ставка, о православных мотивах в 
его произведениях мы и заикнуть-
ся не могли,  а сегодня эта тема, по-
жалуй, наиболее интересна.

На выставке представлено ред-
ко экспонируемое полотно «Но-
воселье. Рабочий Петроград. 1922 
год», написанное за два года до 
смерти автора, в печально памят-
ном 1937 году. Многофигурное, 
рисующее быт новых хозяев жиз-
ни, оно, по сути, адресует нас к 
«Тайной вечере». Но какой горь-
кой иронией, каким страшным 
сарказмом играет здесь каждая де-
таль! Ясно, что новые жители 
только-только вселились в чью-то 
«буржуйскую» квартиру и уже 
успели оставить в ней свой след. 
Об этом свидетельствуют и труба 
жестяной печки, прорезающая на-
сквозь комнату с гигантскими ок-
нами и зеркалом в простенке, и 
пейзаж Петропавловки за окном, 
и пустая рама с засохшей веточ-
кой, заткнутой за нее. И конечно — 
лица собравшихся. Оскаленные в 
нечеловеческих ухмылках, жал-
кие и неуместные в этих чужих ин-
терьерах, они явно рады, но чему? 
Гибели старого мира? Своему не-
долгому триумфу?

— Эту работу долгое время  счи-
тали неудачей Петрова-Водкина, — 
говорит Ольга Мусакова. — Однако 
на самом деле автор сказал здесь 
все что хотел.

Если бы не живопись, Петров-
Водкин мог стать литератором. Он 
писал пьесы, стихи, повести, рас-
сказы. И юбилейная выставка, 
представляющая фрагменты этих 
документов, убедительно это под-
тверждает.

КЛАССИКА

Звезды 
барокко 
выступили 
в Москве

КРУТОЙ 
МАРШРУТ

Мария Бабалова

СОПРАНО Юлия Лежнева кон-
цертом «Моцарт-гала» в Большом 
зале консерватории дала старт 
циклу вечеров «Золотые голоса 
конкурсов Елены Образцовой», 
который задумал Фонд имени ве-
ликой певицы. А выступление в 
зале Чайковского австрийского 
контратенора  Макса Эмануэля 
Ценчича с программой, посвя-
щенной музыке Николы Порпо-
ры, наоборот, стало финальным 
аккордом музыкального фестива-
ля «Опера Априори».

Арии из опер «Триумф Камил-
лы», «Аэций», «Анжелика и 
Медор»,«Карл Лысый», 
«Филандр»,«Ариадна на Наксо-
се» или «Ифигения в Авлиде» за-
бытого почти на три столетия не-
аполитанского композитора 
XVIII века Николы Порпоры — ав-
тора почти полусотни партитур, 
Ценчич, чей талант был замечен 
уже в раннем возрасте, и детские 
годы он пел в знаменитом Вен-
ском хоре мальчиков, исполнял с 
такой страстью, будто он поет 
рок-баллады, при этом выводя 
одну сложнейшую колоратуру за 
другой с таким филигранным ма-
стерством, с каким гонщик «Фор-
мулы-1» входит в самый крутой 
вираж на трассе. Отличной под-
держкой певцу оказался Камер-
ный оркестр Musica Viva, возглав-
ляемый Александром Рудиным, 
который блеснул не только клас-
сным аккомпанементом и обыч-
ным для подобных концертов ис-
полнением увертюр, но и украсил 
программу Концертом для вио-
лончели, струнных и basso 
continuo с солирующим Алексан-
дром Рудиным. В финале же вече-
ра Ценчич в подарок русской пу-
блике, надев красную рубаху, ис-
полнил на бис третью песню Леля. 
Несколько лет назад певец полу-
чал предложение принять учас-
тие в постановке «Снегурочки» 
Римского-Корсакова, но тогда он 
отказался, сославшись на трудно-
сти русского языка, которые в 
данном исполнении никак не про-
явились.

Юлия Лежнева тоже из тех да-
рований, что было распознано в 
детстве: девочку на своем дет-
ском конкурсе заметила Елена 
Образцова. «Моцарт-гала» для 
любимицы московской публики 
стал не только семейным концер-
том  (за пультом Камерного госу-
дарственного оркестра стоял пре-
красный пианист,  дирижер и су-
пруг Юлии Михаил Антоненко, а 
вокальным ансамблем «Интра-
да», участвовашем в концерте, 
руководит его сестра Екатерина 
Антоненко), но, можно сказать, и 
презентацией нового, повзро-
слевшего голоса певицы. Юлия 
Лежнева заметно повзрослела. Ее 
пение уже не вызывает умиление, 
как нечто юное, а в большой и 
сложной моцартовской програм-
ме она показала поиск себя в том 
репертуаре, что может сделать ее 
появление на мировых оперных 
сценах значимым и интересным, 
как ныне в концертном формате. 
Поэтому особо любопытной была 
вторая часть вечера, где Юлия фе-
номенально красиво и свободно 
прозвучала в меццовых ариях Ке-
рубино из «Свадьбы Фигаро» и 
Секста из «Милосердия Тита», а 
вот сопрановая Фьордилиджи из 
оперы «Так поступают все» да-
лась ей с  огрехами, как в интона-
ции, так и в «мелкой технике», ду-
мается, «ее» партия в этой опере 
другая — Деспина. Но к себе, как 
колоратурному меццо, молодая 
певица пока только еще привыка-
ет и осваивается в пространстве 
оперного театра. 

Уже в декабре в проекте Мо-
сковской филармонии «Вершины 
барокко» на сцене зала  Чайков-
ского Юлия Лежнева и Макс Эма-
нуэль Ценчич встретятся для кон-
цертного исполнения оперы Пор-
поры «Германик в Германии». 

Фестиваль Начал работу 29-й фестиваль «Кинотавр»

История 
одного открытия

Ирина Корнеева

В 
Сочи открылся 29-й 
российский кинофе-
стиваль «Кинотавр». 
Советник президента 
РФ Владимир Толстой 

зачитал приветствие кинофести-
валю от Владимира Путина, пре-
зидент «Кинотавра» Александр 
Роднянский — от Дмитрия Медве-
дева. 

Актер Данила Козловский оз-
вучил письма себе самому (и 
всем вместе взятым) из прошлого 
и будущего; церемонию он вел  в 
набоковском стиле, почти по ло-
гике «помнишь, мы как-то за-
втракали года за два до твоей 
смерти…». Тему личного разви-
тия продолжил председатель 
жюри основного конкурса Алек-
сей Попогребский. «Никто не мо-
жет украсть у нас внутреннюю 
свободу, кроме нас самих», — на-
путствовал он членов жюри. 

Нам есть за кого персонально 
болеть — в главном конкурсе «Ки-
нотавра» «История одного назна-
чения» Авдотьи Смирновой, сня-
тая по книге «Святой против 
Льва» писателя и обозревателя 

«Российской газеты» Павла Ба-
синского, — второй книге из его 
толстовской трилогии. Молодой 
граф Лев Николаевич в фильме, 
основанном на реальных событи-
ях из биографии Толстого, встает 
на защиту невиновного, которо-
му грозит военный трибунал и 
расстрел. 

«В книге Павла Басинского 
меня настолько поразила малень-
кая, буквально на три страницы, 
главка «Спасти рядового Шабу-
нина», что мне захотелось снять 
по ней картину, — рассказывала 

Авдотья Смирнова. — Для меня 
эта история про русский фатум. 
Про то, что у нас закон часто всту-
пает в противоречие со справед-
ливостью. И это вечное противо-
речие в каких-то случаях меняет 
человеческие судьбы, в каких-то 
ломает, а в каких-то и уничтожа-
ет. В одном из своих поздних пи-
сем Лев Николаевич писал, что 
эта история имела на него влия-
ние значительно большее, чем 
имущественные успехи и разоре-
ния, чем успехи его литературы, 
и даже болезни и смерти близких. 

И именно она сделала Толстого 
абсолютно непримиримым про-
тивником смертной казни, кото-
рую он считал главным престу-
плением против человека». 

Сценарий по книге писали 
втроем: Павел Басинский, Авдо-
тья Смирнова и Анна Пармас, 
причем лауреат премии «Боль-
шая книга» Павел Басинский 
здесь как сценарист дебютиро-
вал. Вообще в этом году на «Кино-
тавре» дебютов оказалось так 
много, что кинофестиваль увели-
чится на один дополнительный 
конкурс и день: для режиссеров-
дебютантов сделали отдельный 
смотр, в который вошло восемь 
картин. 

В основном конкурсе — впер-
вые за всю историю фестиваля — 
ожидается состязание его призе-
ров и участников начиная с 1992 
года. Свои ленты представят Сер-
гей Ливнев и Алексей Федорчен-
ко, Дмитрий Месхиев и Алек-
сандр Гордон, Денис Шабаев, 
Иван И.Твердовский и Анна Ма-
тисон, Григорий Константино-
польский, Наталья Мещанинова, 
Михаил Сегал и Авдотья Смирно-
ва. «Только Михаил Расходников 

(худрук и основатель театра 
«Проба». — Прим. ред.) ранее не 
приезжал в Сочи, но зато в его 
ленте «Временные трудности» 
одну из главных ролей исполняет 
Иван Охлобыстин — лауреат 1992 
года», — уточняла программный 
директор фестиваля Ситора Али-
ева. — «Производство игровых 
картин теперь уже не сосредото-
чено только исключительно в Мо-
скве, Петербурге и Екатеринбур-
ге. Алтай, Бурятия, Кабардино-
Балкария, Татарстан, Якутия — 
вот названия регионов, предоста-
вивших ленты для просмотра от-
борочной комиссией... Авторское 
кино встречается у нас в этом 
году с мейнстримом, традицион-
ное киноповествование — с пер-
фомансом. Многие ленты основ-
ного конкурса посвящены про-
блемам молодежи и теме взросле-
ния». 

Открылся фестиваль «Летом» 
Кирилла Серебренникова, филь-
мом закрытия станет докумен-
тальная лента Веры Кричевской 
«Дело Собчака». 

Церемонию открытия 29-го фести-
валя «Кинотавр» в Сочи вел
Данила Козловский. 

«Землетрясение в Крыму»  Кузьмы 
Петрова-Водкина. 1927 год. 

Акцент

 В главном конкурсе  
«Кинотавра» — «История 
одного назначения» 
Авдотьи Смирновой, снятая 
по книге «Святой против Льва» 
Павла Басинского

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

ВЗБОЛТАТЬ, 
НО НЕ СМЕШИВАТЬ
ЧИТАЯ программу книжного фестиваля «Красная пло-
щадь», который проходил в Москве с 31 мая по 3 июня и 
завершится Пушкинским днем 6 июня на Пушкинской 
площади, я вдруг подумал, что этот фестиваль вполне мо-
жет подать заявку на место в Книге рекордов Гиннеcса. 
Несправедливо получается. Кто-то слопал сто штук пиро-
гов за десять минут, у кого-то самый длинный нос, самый 
большой вес... А есть ли в мире рекордсмены по количест-
ву культурных мероприятий на сравнительно небольшой 
площадке (не будем гордиться: Красная площадь не так 
велика на фоне иных площадей мира, и не размерами сво-
ими она красна) и по количеству писателей, музыкантов, 
артистов и разного рода других культовых фигур, высту-
пающих одновременно в короткий период времени (все-
го четыре дня)? 

Программа фестиваля насчитывает порядка двух с по-
ловиной сотен страниц, только на чтение ее у меня ушел 
целый час. Выступления вышеозначенных людей и твор-
ческих коллективов шли одновременно на более чем де-

сяти площадках. На-
иболее дефицитной 
фигурой на фестива-
ле, как я быстро по-
нял, является даже 
не сам участник, 
будь он хоть трижды 
«звезда», а модера-
тор. «Звезды» любят, 
чтобы их представи-
ли, сказав  что-то 
вроде «такой-то в 
представлении не 
нуждается» (и так 
знаменит). Талан-

тливых модераторов не так много, поэтому они и шли на 
фестивале по особой цене и были разрываемы на части. 
Благо все площадки находились недалеко друг от друга, 
на расстоянии коротких перебежек.

Если я перечислю всех выступивших на этом фестива-
ле, моей колонки не хватит. Гораздо удивительнее другое. 
Всё это не мешало «Красной площади» оставаться еще и 
живой ярмаркой, где книжки улетали с лотков как горя-
чие пирожки и в гораздо большем количестве, чем их съе-
дают герои Книги Гиннесса. На протяжении четырех дней 
главная площадь страны превратилась в книжный мага-
зин open air, откуда книги несли пачками, рюкзаками. Во 
всем этом был элемент безумия, но все-таки священного.

Мы вообще избыточная и непредсказуемая страна, 
это правда. Я гулял по Красной площади (удивительно, но 
при скоплении народа по ней можно было еще и гулять!) 
и многое узнавал для себя впервые. Все-таки в книжных 
магазинах невозможно зримо представить себе, что чи-
тает твоя страна. Там выкладки, система отделов, ходят 
утомленные чтением люди. Настоящая читательская 
«движуха» есть на книжных ярмарках. «Красная пло-
щадь», как мероприятие в этом смысле самое демократи-
ческое и в то же время и самое компактное, уже подлежит 
изучению с точки зрения мониторинга реального спроса 
на реальное чтение. 

И это отнюдь не «попса». Я, например, обратил вни-
мание, что едва ли не самые красиво изданные и куль-
турно значимые книги были на стендах региональных 
издательств, а они представлены на «Красной площади» 
всегда широко, фактически именно эта ярмарка выпол-
няет сегодня миссию ярмарки «Книги России». Регио-
нальные издательства были расположены вдоль крем-
левской стены, столичные — вдоль ГУМа, что тоже было 
символично.

Читатели толпились возле стендов малых издательств, 
где выходят исключительно исследования по культуроло-
гии, искусствоведению, филологии, иконографии, архи-
тектуре и так далее. Эти издания вы не найдете в обычных 
книжных магазинах, тут, что называется, нужно «знать 
места», и появление этих изданий на Красной площади — 
это, конечно, настоящий праздник.

С другой стороны, я с интересом и, поверьте, без ма-
лейшей зависти наблюдал аншлаг на выступлении быв-
шего сантехника Славы Сэ, он же знаменитый блогер, он 
же сегодня один из наиболее популярных писателей. 
Скромный дядечка средних лет, которого не заметишь в 
метро, под юпитерами света влюбленных в него читатель-
ских глаз рассказывал, как соседи в его многоквартирном 
доме обижаются на него и чуть ли не подают в суд за то, 
что он неадекватно описывает их, а главное — их собачек, 
кошечек и хомячков. Как если бы к Льву Толстому в 
Ясную Поляну пришли его поклонники, послушали его и 
сказали: «Лев Николаевич! Хватит заливать про непро-
тивление злу! Как  
поживает ваш пудель 
Маркиз? Не заболел? 
Что-то мы давно его 
не видели!»

А в нескольких 
шагах Евгений Гриш-
ковец, автор мемуар-
ного романа «Театр 
отчаяния. Отчаян-
ный театр», расска-
зывал уже своим по-
клонникам совсем 
другое: «Я писал ге-
левыми ручками и, 
когда они заканчивались, бросал их в ящик. Потом под-
считал — исписано 138 ручек и семь килограммов бума-
ги». «Ого! — подумал я. — Вот настоящий писатель! Навер-
ное, этот ящик он тоже не выбросил. Наверное, передаст 
его в Литературный музей». И кстати, опять подумал о 
Книге рекордов Гиннесса. 138 ручек и 7 кило бумаги — кто 
больше? Поверьте, я не издеваюсь. Я люблю писателя Ев-
гения Гришковца. Просто это совсем другой писатель-
ский архетип, нежели Слава Сэ.

Или Анна Гавальда, прабабушка которой родилась в 
Петербурге, а она, правнучка, живет во Франции и уже 
заработала своими книгами несколько десятков миллио-
нов евро. Я смотрел на очередь за автографами к ней рус-
ских читательниц  и радовался. Только идиот может гово-
рить о России как о закрытой и замкнутой в себе стране.

Но всё это, конечно, беглые и сумбурные впечатления. 
Описать, что происходило на Красной площади в эти дни, 
подробно невозможно. А еще труднее это осмыслить.

Почему-то в голове моей вертелась знаменитая фраза 
Джеймса Бонда: «Взболтать, но не смешивать» — рецепт 
его «фирменного» коктейля. «Красная площадь» — это 
тоже коктейль. Сложный, «фирменный» и в то же время 
демократический. Но не пытайтесь разгадать его рецепт. 
Ничего не получится.

Книжный фести-
валь «Красная пло-
щадь» может подать 
заявку на место 
в Книге рекордов 
Гиннесса

«Красная 
площадь» — это кок-
тейль. Но не пытай-
тесь разгадать 
его рецепт. Ничего 
не получится

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Юлия Лежнева спела в Москве 
моцартовскую программу. 
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М. Данилова, Л.М. Жарковой, С.М. Казан-
цева, С.Д. Князева, А.Н. Кокотова, Л.О. Кра-
савчиковой, С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, 
Ю . Д .   Р уд к и н а ,  О . С .   Хо х р я ко в о й , 
В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 31 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 101, 102 и 104 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти абзацев второго, третьего, десятого и 
двенадцатого подпункта «а» пункта 2 статьи 
24 Федерального закона «О воинской обя-
занности и военной службе».

Поводом к рассмотрению дела явился 
запрос Ленинского районного суда города 
Санкт-Петербурга. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившаяся нео-
пределенность в вопросе о том, соответст-
вуют ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемые заявителем законополо-
жения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Ю.Д.Рудкина, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. В соответствии с положениями под-

пункта «а» пункта 2 статьи 24 Федерального 
закона от 28 марта 1998 года № 53-ФЗ «О 
воинской обязанности и военной службе» 
право на отсрочку от призыва на военную 
службу имеют граждане, обучающиеся по 
очной форме обучения в организациях, осу-
ществляющих образовательную деятель-
ность по имеющим государственную аккре-
дитацию образовательным программам 
среднего общего образования, — в период 
освоения указанных образовательных про-
грамм, но не свыше сроков получения сред-
него общего образования, установленных 
федеральными государственными образо-
вательными стандартами (абзац второй); в 
образовательных организациях по имею-
щим государственную аккредитацию обра-
зовательным программам среднего про-
фессионального образования, — в период 
освоения указанных образовательных про-
грамм, но не свыше сроков получения сред-
него профессионального образования, 
установленных федеральными государст-
венными образовательными стандартами 
(абзац третий); предусмотренная данным 
подпунктом отсрочка от призыва на воен-
ную службу предоставляется гражданину 
только один раз, за исключением, в частно-
сти, случая, если первая отсрочка от призы-
ва на военную службу была предоставлена 
гражданину в соответствии с абзацами вто-
рым (при получении среднего общего обра-
зования) и (или) пятым (на период обучения 
на подготовительных отделениях феде-
ральных государственных образователь-
ных организаций высшего образования) 
данного подпункта, гражданин повторно 
может воспользоваться правом на отсрочку 
от призыва на военную службу в соответст-
вии с его абзацем седьмым (при получении 
высшего образования по программе бака-
лавриата) или восьмым (при получении 
высшего образования по программе специ-
алитета) (абзацы десятый и двенадцатый).

1.1. В производстве Ленинского район-
ного суда города Санкт-Петербурга нахо-
дится административное дело по админи-
стративному исковому заявлению гражда-
нина И.А.Соловьева к призывной комиссии 
внутригородского муниципального образо-
вания Санкт-Петербурга муниципального 
округа «Екатерингофский» и военному 
комиссариату города Санкт-Петербурга о 
признании решения призывной комиссии 
внутригородского муниципального образо-
вания Санкт-Петербурга муниципального 
округа «Екатерингофский» о призыве его 
на военную службу незаконным и отмене 
этого решения.

И.А.Соловьев, родившийся 29 сентября 
1998 года, окончил среднюю общеобразо-
вательную школу в 2017 году и 1 сентября 
того же года поступил в Санкт-Петербург-
ское государственное бюджетное профес-
сиональное образовательное учреждение 
«Колледж управления и экономики «Алек-
сандровский лицей» для обучения по про-
грамме среднего профессионального обра-
зования. 1 декабря 2017 года призывной 
комиссией внутригородского муниципаль-
ного образования Санкт-Петербурга муни-
ципального округа «Екатерингофский» 
было принято решение о призыве 
И.А.Соловьева на военную службу, 
поскольку отсрочки от призыва на военную 
службу ему были предоставлены дважды: 
на основании абзаца второго подпункта «а» 
пункта 2 статьи 24 Федерального закона «О 
воинской обязанности и военной службе» 
как достигшему призывного возраста (18 
лет) до окончания средней общеобразова-
тельной школы и в соответствии с подпун-
ктом «г» того же пункта 2 как успешно про-
шедшему государственную итоговую атте-
стацию по образовательной программе 
среднего общего образования — на период 
до 1 октября года прохождения указанной 
аттестации. Полагая свои права нарушен-
ными, И.А.Соловьев обратился в Ленинский 
районный суд города Санкт-Петербурга с 
соответствующим иском.

Придя к выводу о наличии неопреде-
ленности в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации под-
лежащие применению в данном деле абза-
цы второй, третий, десятый и двенадцатый 
подпункта «а» пункта 2 статьи 24 Федераль-
ного закона «О воинской обязанности и 
военной службе», Ленинский районный суд 
города Санкт-Петербурга определением от 
29 января 2018 года приостановил произ-
водство по указанному административному 
делу и обратился в Конституционный Суд 
Российской Федерации с запросом о про-
верке конституционности названных зако-
ноположений.

По мнению заявителя, оспариваемые 
нормы не соответствуют статьям 19 (части 1 
и 2), 43 (части 1 и 2) и 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации в той мере, в 
какой они не предполагают предоставления 
отсрочки от призыва на военную службу на 
период обучения по имеющим государст-
венную аккредитацию программам средне-
го профессионального образования тем 
обучающимся по данным образовательным 
программам гражданам, которым отсрочка 
от призыва на военную службу была предо-
ставлена в период получения ими среднего 
общего образования, и ставят указанную 
категорию граждан в заведомо неблагопри-
ятное положение по отношению к другим 
категориям граждан без разумного и объек-
тивного оправдания и конституционно зна-
чимой цели.

1.2. В силу требований статей 74, 101 и 
102 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации» Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, проверяя по запросу суда 
конституционность оспариваемых им зако-
ноположений, принимает постановление 
только по предмету, указанному в запросе, 
и лишь в отношении той части акта, консти-
туционность которой подвергается сомне-
нию, оценивая как буквальный смысл рас-
сматриваемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официальным и 
иным толкованием, а также сложившейся 

правоприменительной практикой, и исходя 
из их места в системе правовых норм; при 
этом предметом проверки в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации по запро-
су суда может быть лишь закон, подлежа-
щий применению в конкретном деле.

Абзац двенадцатый подпункта «а» пун-
кта 2 статьи 24 Федерального закона «О 
воинской обязанности и военной службе» 
предусматривает возможность предостав-
ления гражданину, которому была предо-
ставлена отсрочка от призыва на военную 
службу в период обучения по очной форме 
обучения по имеющей государственную 
аккредитацию образовательной программе 
среднего общего образования, повторной 
отсрочки от призыва на военную службу 
при обучении по очной форме обучения по 
имеющим государственную аккредитацию 
программам бакалавриата и специалитета, 
если он не имеет диплома бакалавра, 
диплома специалиста или диплома маги-
стра.

Между тем, как следует из представлен-
ных материалов, гражданин, дело которого 
находится в производстве Ленинского рай-
онного суда города Санкт-Петербурга, 
обучается по очной форме обучения в обра-
зовательной организации по имеющей 
государственную аккредитацию образова-
тельной программе среднего профессио-
нального образования, а потому указанное 
законоположение не может расцениваться 
как подлежащее применению в его деле.

Следовательно, в части оспаривания 
конституционности абзаца двенадцатого 
подпункта «а» пункта 2 статьи 24 Федераль-
ного закона «О воинской обязанности и 
военной службе» данный запрос не отвеча-
ет критерию допустимости и производство 
по настоящему делу в этой части подлежит 
прекращению на основании пункта 2 статьи 
43 и статьи 68 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации».

Таким образом, предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу являются 
положения абзацев второго, третьего и 
десятого подпункта «а» пункта 2 статьи 24 
Федерального закона «О воинской обязан-
ности и военной службе» постольку, 
поскольку на их основании решается 
вопрос о возможности предоставления 
отсрочки от призыва на военную службу 
гражданам, обучающимся по очной форме 
обучения в образовательных организациях 
по имеющим государственную аккредита-
цию образовательным программам средне-
го профессионального образования, в слу-
чае, когда им ранее была предоставлена 
отсрочка от призыва на военную службу в 
период обучения по очной форме обучения 
в организациях, осуществляющих образо-
вательную деятельность по имеющим госу-
дарственную аккредитацию образователь-
ным программам среднего общего образо-
вания, на время освоения указанных обра-
зовательных программ, но не свыше сроков 
получения среднего общего образования, 
установленных федеральными государст-
венными образовательными стандартами, в 
связи с достижением совершеннолетия до 
завершения обучения.

2. В силу Конституции Российской 
Федерации в России как демократическом 
правовом и социальном государстве, обя-
занностью которого являются признание, 
соблюдение и защита прав и свобод челове-
ка и гражданина, охраняется достоинство 
личности и создаются условия, обеспечива-
ющие достойную жизнь и свободное разви-
тие человека (статья 1, часть 1; статья 2; 
статья 7, часть 1; статья 21, часть 1); права и 
свободы человека и гражданина являются 
непосредственно действующими, опреде-
ляют смысл, содержание и применение 
законов, деятельность законодательной и 
исполнительной власти, местного самоу-
правления и обеспечиваются правосудием 
(статья 18), а их равенство гарантируется 
государством (статья 19, части 1 и 2).

Одной из важнейших функций соци-
ального государства, в осуществлении 
которых участвуют все уровни публичной 
власти — Российская Федерация, субъек-
ты Российской Федерации и местное само-
управление, является обеспечение права 
каждого на образование. Закрепляя в ста-
тье 43 (часть 1) данное право и одновре-
менно провозглашая в статье 59 (части 1 и 
2) защиту Отечества долгом и обязанно-
стью гражданина Российской Федерации, 
в том числе посредством несения военной 
службы, Конституция Российской Федера-
ции относит к ведению Российской Феде-
рации регулирование и защиту прав и сво-
бод человека и гражданина, оборону и 
безопасность, федеральную государст-
венную, включая военную, службу (статья 
71, пункты «в», «м», «т»), а к сфере сов-
местного ведения Российской Федерации 
и ее субъектов — общие вопросы воспита-
ния и образования (статья 72, пункт «е» 
части 1).

Реализуя предоставленные ему статьей 
76 (части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации полномочия в этих сферах, 
федеральный законодатель предусмотрел 
в Федеральном законе от 29 декабря 2012 
года № 273-ФЗ «Об образовании в Россий-
ской Федерации» в качестве одного из 
основных академических прав обучающих-
ся право на отсрочку от призыва на военную 
службу, предоставляемую им в связи с 
получением образования разного вида и 
уровня в соответствии с Федеральным 
законом «О воинской обязанности и воен-
ной службе» (пункт 8 части 1 статьи 34).

Отсрочка от призыва на военную служ-
бу в связи с обучением в организации, осу-
ществляющей образовательную деятель-
ность, является, таким образом, с одной 
стороны, установленной законом гарантией 
конституционного права на образование, а с 
другой, как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановлении от 
21 октября 1999 года № 13-П, — составным 
элементом также установленного законом 
порядка реализации конституционной обя-
занности несения военной службы для 
определенных категорий граждан, притом 
что само предоставление отсрочки не озна-
чает освобождения от военной службы по 
призыву.

При регулировании оснований, усло-
вий и порядка предоставления отсрочки от 
призыва на военную службу в связи с 
обучением в организации, осуществляю-
щей образовательную деятельность, феде-
ральный законодатель наделен достаточно 
широкой дискрецией, которая, однако, 
имеет пределы, заданные Конституцией 
Российской Федерации, обязывающей 
государство гарантировать равенство прав 
и свобод человека и гражданина независи-
мо от пола, расы, национальности, а также 
каких бы то ни было других обстоятельств 
(статья 19, часть 2). При этом он должен 
принимать во внимание предписания Кон-
ституции Российской Федерации, согласно 
которым каждый гражданин Российской 
Федерации обладает на ее территории 
всеми правами и свободами и несет равные 
обязанности, предусмотренные Конститу-
цией Российской Федерации (статья 6, 
часть 2), запрещается издание законов, 
отменяющих или умаляющих права и сво-
боды человека и гражданина (статья 55, 
часть 2), ограничения же прав и свобод 
человека и гражданина федеральным 
законом допустимы лишь в той мере, в 
какой это необходимо в конституционно 
значимых целях (статья 55, часть 3), и если 
такие ограничения не посягают на само 
существо права и не приводят к утрате его 
основного содержания.

3. В соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации в Российской Федера-
ции каждый имеет право свободно распоря-
жаться своими способностями к труду, 
выбирать род деятельности и профессию; 
гарантируются общедоступность и бесплат-
ность среднего профессионального обра-
зования в государственных или муници-
пальных образовательных учреждениях и 
на предприятиях; каждый вправе на конкур-
сной основе бесплатно получить высшее 
образование в государственном или муни-
ципальном образовательном учреждении и 
на предприятии (статья 37, часть 1; статья 
43, части 2 и 3).

Развивая приведенные конституцион-
ные положения, Федеральный закон «Об 
образовании в Российской Федерации» 
предусматривает, что профессиональное 
образование, представляющее собой вид 
образования, который направлен на прио-
бретение обучающимися в процессе освое-
ния основных профессиональных образо-
вательных программ знаний, умений, 
навыков и формирование компетенции 
определенных уровня и объема, позволяю-
щих вести профессиональную деятель-
ность в определенной сфере и (или) 
выполнять работу по конкретным профес-
сии или специальности, реализуется по 
следующим уровням образования: среднее 
профессиональное образование; высшее 
образование — бакалавриат; высшее обра-
зование — специалитет, магистратура; 
высшее образование — подготовка кадров 
высшей квалификации (пункт 12 статьи 2, 
части 3 и 5 статьи 10); лица, имеющие сред-
нее общее образование, допускаются к 
освоению образовательных программ 
среднего профессионального образования 
и к освоению программ высшего образова-
ния — программ бакалавриата и программ 
специалитета (часть 2 статьи 68 и часть 2 
статьи 69).

Таким образом, в рамках действующего 
правового регулирования гражданин, осво-
ивший образовательную программу сред-
него общего образования и успешно про-
шедший государственную итоговую атте-
стацию, имеет возможность самостоятель-
но выбрать один из возможных вариантов 
продолжения образования или начать про-
фессиональную деятельность.

С одной стороны, решая задачу подго-
товки квалифицированных кадров для 
нужд экономики страны, а с другой — уста-
навливая порядок исполнения гражданами 
обязанности по защите Отечества путем 
несения военной службы, федеральный 
законодатель в рамках предоставленной 
ему Конституцией Российской Федерации 
дискреции (статья 59, часть 2; статья 71, 
пункты «в», «е», «м»; статья 72, пункт «е» 
части 1) предусмотрел в Федеральном 
законе «О воинской обязанности и военной 
службе» систему отсрочек от призыва на 
военную службу для граждан, получающих 
по очной форме обучения профессиональ-
ное образование различного уровня неза-
медлительно после получения среднего 
общего образования.

В частности, в соответствии с абзацами 
третьим — восьмым подпункта «а» пункта 2 
статьи 24 Федерального закона «О воин-
ской обязанности и военной службе» право 
на отсрочку от призыва на военную службу 
имеют граждане, обучающиеся по очной 
форме обучения: в образовательных орга-
низациях по имеющим государственную 
аккредитацию образовательным програм-
мам среднего профессионального образо-
вания, — в период освоения указанных 
образовательных программ, но не свыше 
сроков получения среднего профессио-
нального образования, установленных 
федеральными государственными образо-
вательными стандартами; в федеральных 
государственных образовательных органи-
зациях высшего образования, перечень 
которых установлен в соответствии с 
частью 8 статьи 71 Федерального закона 
«Об образовании в Российской Федера-
ции», — на период обучения на подготови-
тельных отделениях этих образовательных 
организаций за счет бюджетных ассигнова-
ний федерального бюджета, но не свыше 
одного года, и в случае принятия указанных 
обучающихся на обучение на подготови-
тельные отделения этих образовательных 
организаций в год получения среднего 
общего образования; в образовательных 
организациях и научных организациях по 
имеющим государственную аккредитацию 
программам бакалавриата и программам 
специалитета, если указанные обучающие-
ся не имеют диплома бакалавра, диплома 
специалиста или диплома магистра, — в 
период освоения указанных образователь-
ных программ, но не свыше установленных 
федеральными государственными образо-
вательными стандартами, образовательны-
ми стандартами сроков получения высшего 
образования по программам бакалавриата 
и программам специалитета.

Кроме того, подпункт «г» пункта 2 ста-
тьи 24 Федерального закона «О воинской 
обязанности и военной службе» предусма-
тривает право на отсрочку от призыва на 
военную службу для граждан, которые 
успешно прошли государственную итого-
вую аттестацию по образовательной про-
грамме среднего общего образования, — 
на период до 1 октября года прохождения 
указанной аттестации, что позволяет таким 
лицам, в том числе если им в период полу-
чения среднего общего образования уже 
исполнилось 18 лет, поступить в образова-
тельную организацию для получения по 
очной форме обучения среднего професси-
онального или высшего образования неза-
медлительно после получения среднего 
общего образования.

Таким образом, установленная феде-
ральным законодателем система отсрочек 
от призыва на военную службу в связи с 
получением образования в целом предпо-
лагает предоставление гражданам возмож-
ности незамедлительно после получения 
среднего общего образования продолжить 
получение образования по очной форме 
обучения по имеющим государственную 
аккредитацию программам профессио-
нального образования: программам сред-
него профессионального или высшего 
образования — программам бакалавриата 
и программам специалитета.

3.1. Согласно абзацу десятому подпун-
кта «а» пункта 2 статьи 24 Федерального 
закона «О воинской обязанности и военной 
службе» отсрочка от призыва на военную 
службу в связи с обучением предоставляет-
ся гражданину только один раз, за исключе-
нием ряда случаев, в которых может быть 
предоставлена повторная отсрочка.

Так, в силу абзацев одиннадцатого и 
двенадцатого данного подпункта граждане, 
которым была предоставлена отсрочка от 
призыва на военную службу в период осво-
ения образовательных программ среднего 
общего образования, могут повторно вос-
пользоваться правом на отсрочку от призы-
ва на военную службу на период обучения 
по очной форме обучения на подготови-
тельных отделениях федеральных государ-
ственных образовательных организаций 
высшего образования, перечень которых 
установлен федеральным органом испол-
нительной власти, осуществляющим фун-
кции по выработке государственной поли-
тики и нормативно-правовому регулирова-
нию в сфере образования, и (или) отсроч-
кой от призыва на военную службу на пери-
од обучения по очной форме обучения в 
образовательных организациях и научных 
организациях по имеющим государствен-
ную аккредитацию программам бакалаври-
ата и программам специалитета.

В то же время возможности использо-
вания указанными гражданами в качестве 
повторной отсрочки от призыва на военную 
службу предусмотренной абзацем третьим 
подпункта «а» пункта 2 статьи 24 Федераль-
ного закона «О воинской обязанности и 
военной службе» отсрочки от призыва на 
военную службу в связи с обучением по 
очной форме обучения в образовательных 
организациях по имеющим государствен-
ную аккредитацию образовательным про-
граммам среднего профессионального 
образования не предусмотрено.

Соответственно, использование гра-
жданами отсрочки от призыва на военную 
службу в период обучения в организациях, 
осуществляющих образовательную дея-
тельность по имеющим государственную 
аккредитацию образовательным програм-
мам среднего общего образования, в силу 
действующего правового регулирования 
системы отсрочек от призыва на военную 
службу для граждан, обучающихся по 
очной форме обучения, лишает их возмож-
ности воспользоваться отсрочкой от при-
зыва на военную службу в связи с обучени-
ем в образовательных организациях по 
имеющим государственную аккредитацию 
образовательным программам среднего 
профессионального образования, в кото-
рые они поступили в год получения средне-
го общего образования.

3.2. Конституционный Суд Российской 
Федерации в Постановлении от 17 апреля 
2018 года № 15-П уже обращался к вопро-
сам, связанным с установленным Феде-
ральным законом «О воинской обязанности 
и военной службе» правом граждан на 
отсрочку от призыва на военную службу в 
связи с обучением по очной форме обуче-
ния по имеющим государственную аккреди-
тацию образовательным программам 
общего и профессионального образования.

Правовые позиции Конституционного 
Суда Российской Федерации по этим вопро-
сам, изложенные в указанном Постановле-
нии, сводятся, в частности, к следующему:

конституционный принцип равенства 
всех перед законом, который распростра-
няется не только на права, непосредствен-
но закрепленные Конституцией Россий-
ской Федерации, но и на связанные с ними 
другие права, приобретаемые на основа-
нии закона, в том числе право на отсрочку 
от призыва на военную службу в связи с 
получением профессионального образо-
вания, гарантирует одинаковые права и 
обязанности для субъектов, относящихся к 
одной категории, и не исключает установ-
ление различных условий для различных 
категорий субъектов права; такие разли-
чия, однако, не могут носить произволь-
ный характер, они должны основываться 
на объективных характеристиках соответ-
ствующих субъектов; иное означало бы 
нарушение вытекающего из статьи 19 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации принципа равного исполнения 
гражданами Российской Федерации своих 
конституционных обязанностей, в том 
числе конституционной обязанности гра-
жданина Российской Федерации по защи-
те Отечества посредством несения воен-
ной службы по призыву;

осуществляя дифференциацию в пра-
вовом положении граждан в зависимости 
от такого критерия, как достижение опреде-
ленного возраста, федеральный законода-
тель вправе использовать этот критерий 
только в случае, если он позволяет разде-
лить граждан на объективно разные катего-
рии;

граждане, поступившие на обучение в 
образовательные организации по имею-
щим государственную аккредитацию обра-
зовательным программам среднего общего 
образования в возрасте от шести лет и 
шести месяцев до восьми лет и завершив-
шие освоение указанных образовательных 
программ в пределах сроков получения 
среднего общего образования, установлен-
ных федеральными государственными 
образовательными стандартами, должны 
рассматриваться как одна категория для 
целей правового регулирования отсрочек 
от призыва на военную службу в связи с 
получением гражданином образования по 
очной форме обучения;

отсутствие у граждан, получивших 
отсрочку от призыва на военную службу в 
связи с достижением ими восемнадцати-
летнего возраста до окончания освоения 
образовательных программ среднего обще-
го образования в общеобразовательных 
организациях в пределах сроков, установ-
ленных федеральными государственными 
образовательными стандартами, возмож-
ности получить повторную отсрочку от при-
зыва на военную службу в связи с обучени-
ем по программам магистратуры — притом 
что такая возможность предоставлена гра-
жданам одной с ними категории в сфере 
реализации права на высшее образование 
— не имеет объективного и разумного 
оправдания, ставит граждан, относящихся к 
этой категории, при реализации данного 
права в неравное положение применитель-
но к исполнению воинской обязанности, что 
не согласуется с конституционными прин-
ципами равенства и справедливости и выте-
кающими из них критериями соразмерно-
сти (пропорциональности) допустимых 
ограничений прав и свобод (статья 17, часть 
3; статья 19, части 1 и 2; статья 55, часть 3, 
Конституции Российской Федерации).

Приведенные правовые позиции Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции, сохраняющие свою силу и являющие-
ся, по смыслу взаимосвязанных положений 
статьи 6 и части пятой статьи 79 Федераль-
ного конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 
общеобязательными и подлежащими учету 
прежде всего всеми представительными, 
исполнительными и судебными органами 
государственной власти, органами местно-
го самоуправления, их должностными 
лицами, в полной мере применимы и к пра-
вовому регулированию условий предостав-
ления гражданам отсрочки от призыва на 
военную службу в связи с получением сред-
него профессионального образования.

4. Рассматриваемое правовое регули-
рование ставит граждан, получивших 
отсрочку от призыва на военную службу, 
предусмотренную абзацем вторым подпун-
кта «а» пункта 2 статьи 24 Федерального 
закона «О воинской обязанности и военной 
службе», в связи с достижением ими восем-
надцатилетнего возраста до окончания 
освоения по очной форме обучения имею-
щих государственную аккредитацию обра-
зовательных программ среднего общего 
образования в общеобразовательных орга-
низациях в пределах сроков, установлен-
ных федеральными государственными 
образовательными стандартами, в нерав-
ное положение с относящимися к одной с 
ними категории гражданами, которые на 
момент окончания общеобразовательных 
организаций среднего общего образования 
не достигли совершеннолетия и продолжа-
ют получение образования по очной форме 
обучения в образовательных организациях 
по имеющим государственную аккредита-
цию программам среднего профессиональ-
ного образования.

Как указал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в Постановлении от 17 
апреля 2018 года № 15-П, отступление в 
законодательном регулировании от прин-
ципа равенства применительно к исполне-
нию конституционных обязанностей, осо-
бенно когда оно связано с реализацией 
какого-либо конституционного права (даже 
если конкретная правовая возможность в 
рамках этого права, применительно к кото-

рой относящиеся к одной категории лица 
ставятся в неравное положение, непосред-
ственно из Конституции Российской Феде-
рации не вытекает и является результатом 
волеизъявления законодателя), имеет и 
признаки несоразмерного (непропорцио-
нального) ограничения прав и свобод чело-
века и гражданина, что не согласуется с 
предписаниями статьи 55 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации; более того, 
наличие у одних лиц — в рамках законода-
тельно установленных условий реализации 
конституционной обязанности — возмож-
ности отсрочить ее исполнение может фак-
тически приводить к получению ими преи-
муществ за счет других относящихся к той 
же категории лиц, лишенных такой возмож-
ности и вынужденных исполнять соответст-
вующую обязанность в полном объеме 
незамедлительно, что является отступлени-
ем от принципа справедливости и в итоге 
вступает в противоречие с запретом осу-
ществления прав и свобод человека и гра-
жданина вопреки правам и свободам других 
лиц (статья 17, часть 3, Конституции Рос-
сийской Федерации).

Соответственно, отсутствие у граждан, 
получивших отсрочку от призыва на воен-
ную службу, предусмотренную абзацем 
вторым подпункта «а» пункта 2 статьи 24 
Федерального закона «О воинской обязан-
ности и военной службе», в связи с дости-
жением ими восемнадцатилетнего возра-
ста до окончания освоения по очной форме 
обучения имеющих государственную 
аккредитацию образовательных программ 
среднего общего образования в общеобра-
зовательных организациях в пределах сро-
ков, установленных федеральными госу-
дарственными образовательными стандар-
тами, возможности получить отсрочку от 
призыва на военную службу в связи с 
обучением по очной форме обучения по 
имеющим государственную аккредитацию 
программам среднего профессионального 
образования — притом что такая возмож-
ность предоставлена гражданам одной с 
ними категории в сфере реализации права 
на среднее профессиональное образова-
ние — не имеет, как это следует из право-
вых позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, сформулированных в 
Постановлении от 17 апреля 2018 года 
№ 15-П, объективного и разумного оправ-
дания, ставит граждан, относящихся к этой 
категории, при реализации данного права в 
неравное положение применительно к 
исполнению воинской обязанности, что не 
согласуется с конституционными принци-
пами равенства и справедливости и выте-
кающими из них критериями соразмерно-
сти (пропорциональности) допустимых 
ограничений прав и свобод (статья 17, 
часть 3; статья 19, части 1 и 2; статья 55, 
часть 3, Конституции Российской Федера-
ции).

Федеральному законодателю надлежит 
— исходя из требований Конституции Рос-
сийской Федерации и с учетом правовых 
позиций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, выраженных в настоящем 
Постановлении, — внести в действующее 
правовое регулирование необходимые 
изменения.

Впредь до внесения в правовое регули-
рование надлежащих изменений, вытекаю-
щих из настоящего Постановления, право-
применительные органы не должны учиты-
вать факт предоставления отсрочки от при-
зыва на военную службу в соответствии с 
абзацем вторым подпункта «а» пункта 2 
статьи 24 Федерального закона «О воин-
ской обязанности и военной службе» гра-
жданину, обучающемуся по очной форме 
обучения в образовательной организации 
по имеющей государственную аккредита-
цию программе среднего профессиональ-
ного образования, если он поступил на 
обучение по программе среднего профес-
сионального образования в год получения 
среднего общего образования.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 87 и 
104 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать не соответствующими Кон-

ституции Российской Федерации, ее ста-
тьям 17 (часть 3), 19 (части 1 и 2), 43 (часть 
1), 55 (часть 3) и 59 (части 1 и 2), положения 
абзацев второго, третьего и десятого под-
пункта «а» пункта 2 статьи 24 Федерально-
го закона «О воинской обязанности и воен-
ной службе» в той мере, в какой в системе 
действующего правового регулирования 
эти положения, устанавливая основания, 
условия и порядок предоставления отсро-
чек от призыва на военную службу гражда-
нам, обучающимся по очной форме обуче-
ния, обусловливают предоставление 
отсрочки от призыва на военную службу 
гражданам, которые поступили на обуче-
ние в образовательные организации по 
имеющим государственную аккредитацию 
программам среднего профессионального 
образования в год получения среднего 
общего образования, тем обстоятельст-
вом, воспользовались ли такие граждане 
отсрочкой от призыва на военную службу 
при обучении в организациях, осуществля-
ющих образовательную деятельность по 
имеющим государственную аккредитацию 
образовательным программам среднего 
общего образования, и лишают возможно-
сти получить отсрочку от призыва на воен-
ную службу в связи с обучением по имею-
щим государственную аккредитацию про-
граммам среднего профессионального 
образования тех из них, кто освоил имею-
щие государственную аккредитацию обра-
зовательные программы среднего общего 
образования в пределах сроков его получе-
ния, установленных федеральными госу-
дарственными образовательными стандар-
тами, но вынужден был воспользоваться 
соответствующей отсрочкой для заверше-
ния обучения в общеобразовательной 
организации и прохождения итоговой атте-
стации, завершающей освоение образова-
тельных программ среднего общего обра-
зования.

2. Прекратить производство по настоя-
щему делу в части, касающейся проверки 
конституционности абзаца двенадцатого 
подпункта «а» пункта 2 статьи 24 Федераль-
ного закона «О воинской обязанности и 
военной службе».

3. Федеральному законодателю надле-
жит — исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом право-
вых позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, выраженных в настоя-
щем Постановлении, — внести в действую-
щее правовое регулирование необходимые 
изменения, вытекающие из настоящего 
Постановления.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу немедленно со дня официального 
опубликования, действует непосредственно 
и не требует подтверждения другими орга-
нами и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru). Поста-
новление должно быть опубликовано также 
в «Вестнике Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 19-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации

по делу о проверке конституционности абзацев второго, третьего, десятого и двенадцатого подпункта «а» пункта 2 статьи 24 
Федерального закона «О воинской обязанности и военной службе» 
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О внесении изменений 
в отдельные 

законодательные акты 
Российской Федерации 

в части уточнения понятия 
«иностранный инвестор»

Принят Государственной Думой 24 мая 2018 года
Одобрен Советом Федерации 30 мая 2018 года

Статья 1
Часть седьмую статьи 21 Закона Рос-

сийской Федерации от 21 февраля 1992 
года № 2395-I «О недрах» (в редакции 
Федерального закона от 3 марта 1995 
года № 27-ФЗ) (Ведомости Съезда 
народных депутатов Российской Феде-
рации и Верховного Совета Российской 
Федерации, 1992, № 16, ст. 834; Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 1995, № 10, ст. 823; 2004, № 35, 
ст. 3607; 2008, № 18, ст. 1941; 2016, 
№ 27, ст. 4212) изложить в следующей 
редакции:

«В настоящем Законе понятие «ино-
странный инвестор» используется в зна-
чении, указанном в части 2 статьи 3 
Федерального закона от 29 апреля 2008 
года № 57-ФЗ «О порядке осуществле-
ния иностранных инвестиций в хозяйст-
венные общества, имеющие стратегиче-
ское значение для обеспечения обороны 
страны и безопасности государства».». 

Статья 2
Внести в статью 2 Федерального 

закона от 9 июля 1999 года № 160-ФЗ 
«Об иностранных инвестициях в Россий-
ской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1999, 
№ 28, ст. 3493; 2011, № 30, ст. 4596; 
№ 50, ст. 7351) следующие изменения:

1) абзац второй изложить в следую-
щей редакции:

«иностранный инвестор — ино-
странное юридическое лицо, граждан-
ская правоспособность которого опре-
деляется в соответствии с законода-
тельством государства, в котором оно 
учреждено, и которое вправе в соответ-
ствии с законодательством указанного 
государства осуществлять инвестиции 
на территории Российской Федерации, 
за исключением иностранного юриди-
ческого лица, находящегося под контр-
олем гражданина Российской Федера-
ции и (или) российского юридического 
лица; иностранная организация, не 
являющаяся юридическим лицом, гра-
жданская правоспособность которой 
определяется в соответствии с законо-
дательством государства, в котором она 
учреждена, и которая вправе в соответ-
ствии с законодательством указанного 
государства осуществлять инвестиции 
на территории Российской Федерации, 
за исключением иностранной организа-
ции, не являющейся юридическим 
лицом и находящейся под контролем 
гражданина Российской Федерации и 
(или) российского юридического лица; 
иностранный гражданин, гражданская 
правоспособность и дееспособность 
которого определяются в соответствии 
с законодательством государства его 
гражданства и который вправе в соот-
ветствии с законодательством указан-
ного государства осуществлять инве-
стиции на территории Российской 
Федерации, за исключением иностран-
ного гражданина, имеющего также 
гражданство Российской Федерации; 
лицо без гражданства, которое постоян-
но проживает за пределами Российской 
Федерации, гражданская правоспособ-
ность и дееспособность которого опре-
деляются в соответствии с законода-
тельством государства его постоянного 
места жительства и которое вправе в 
соответствии с законодательством ука-
занного государства осуществлять 
инвестиции на территории Российской 
Федерации; международная организа-
ция, которая вправе в соответствии с 
международным договором Россий-
ской Федерации осуществлять инвести-
ции на территории Российской Федера-
ции; иностранные государства в соот-
ветствии с порядком, определяемым 
федеральными законами;»;

2) абзац третий после слов «вложе-
ние иностранного капитала» дополнить 
словами «, осуществляемое иностран-
ным инвестором непосредственно и 
самостоятельно,»;

3) дополнить абзацами следующего 
содержания:

«контролируемое лицо — иностран-
ное юридическое лицо или иностранная 
организация, не являющаяся юридиче-
ским лицом, находящиеся под контр-
олем гражданина Российской Федера-
ции и (или) российского юридического 
лица — контролирующего лица при 
наличии одного из следующих призна-
ков:

контролирующее лицо имеет право 
прямо или косвенно распоряжаться (в 
том числе на основании договора дове-
рительного управления имуществом, 
договора простого товарищества, дого-
вора поручения или в результате других 
сделок либо по иным основаниям) более 
чем 50 процентами общего количества 
голосов, приходящихся на голосующие 
акции (доли), составляющие уставный 
капитал контролируемого лица;

контролирующее лицо на основании 
договора или по иным основаниям полу-
чило право или полномочие определять 
решения, принимаемые контролируе-
мым лицом, в том числе условия осу-
ществления контролируемым лицом 
предпринимательской деятельности;

контролирующее лицо имеет право 
назначать единоличный исполнитель-
ный орган и (или) более чем 50 процен-
тов состава коллегиального исполни-
тельного органа контролируемого лица 
и (или) имеет безусловную возможность 
избирать более чем 50 процентов соста-
ва совета директоров (наблюдательного 
совета) или иного коллегиального орга-
на управления контролируемого лица;

контролирующее лицо имеет право 
прямо или косвенно распоряжаться (в 
том числе на основании договора дове-
рительного управления имуществом, 
договора простого товарищества, дого-
вора поручения или в результате других 
сделок либо по иным основаниям) менее 
чем 50 процентами общего количества 
голосов, приходящихся на голосующие 
акции (доли), составляющие уставный 
капитал контролируемого лица, при 
условии, что соотношение количества 
голосов, приходящихся на указанные 
акции (доли), которыми вправе распоря-
жаться контролирующее лицо, и количе-
ства голосов, приходящихся на голосую-
щие акции (доли), составляющие устав-
ный капитал контролируемого лица и 
принадлежащие другим акционерам 
(участникам) контролируемого лица, 
таково, что контролирующее лицо имеет 
возможность определять решения, при-
нимаемые контролируемым лицом;

контролирующее лицо осуществляет 
полномочия управляющей компании 
контролируемого лица.».

Статья 3
Внести в пункт 1 статьи 5 Федераль-

ного закона от 21 декабря 2001 года № 
178-ФЗ «О приватизации государствен-
ного и муниципального имущества» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2002, № 4, ст. 251; 
2005, № 19, ст. 1750; 2011, № 29, ст. 
4292; 2015, № 27, ст. 3971; 2017, № 27, 
ст. 3952) следующие изменения:

1) в абзаце четвертом слова «(далее 
— офшорные компании)» исключить, 
дополнить словами «, и которые не осу-
ществляют раскрытие и предоставление 
информации о своих выгодоприобрета-
телях, бенефициарных владельцах и 
контролирующих лицах в порядке, уста-
новленном Правительством Российской 
Федерации»;

2) абзац пятый признать утратившим 
силу;

3) абзац шестой изложить в следую-
щей редакции:

«Понятие «контролирующее лицо» 
используется в том же значении, что и в 
статье 5 Федерального закона от 29 
апреля 2008 года № 57-ФЗ «О порядке 
осуществления иностранных инвестиций 
в хозяйственные общества, имеющие 
стратегическое значение для обеспече-
ния обороны страны и безопасности 
государства». Понятия «выгодоприобре-
татель» и «бенефициарный владелец» 
используются в значениях, указанных в 
статье 3 Федерального закона от 7 авгу-
ста 2001 года № 115-ФЗ «О противодей-
ствии легализации (отмыванию) дохо-
дов, полученных преступным путем, и 
финансированию терроризма».».

Статья 4
Внести в Федеральный закон от 29 

апреля 2008 года № 57-ФЗ «О порядке 
осуществления иностранных инвести-
ций в хозяйственные общества, имею-
щие стратегическое значение для обес-
печения обороны страны и безопасности 
государства» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2008, № 18, 
ст. 1940; 2011, № 27, ст. 3880; № 47, ст. 
6612; 2014, № 45, ст. 6153; 2017, № 27, 
ст. 3952; № 30, ст. 4445) следующие 
изменения:

1) в статье 1 слова «бухгалтерской 
отчетности» заменить словами «бухгал-
терской (финансовой) отчетности»;

2) в статье 2:
а) в части 1 слова «бухгалтерской 

отчетности» заменить словами «бухгал-
терской (финансовой) отчетности»;

б) часть 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Иностранные юридические лица, 
иностранные организации, не являющи-
еся юридическими лицами, которые не 
осуществляют представление в феде-
ральный орган исполнительной власти, 
уполномоченный на выполнение фун-
кций по контролю за осуществлением 
иностранных инвестиций в Российской 
Федерации (далее — уполномоченный 
орган), информации о своих выгодопри-
обретателях, бенефициарных владель-
цах и контролирующих лицах (далее — 
иностранные инвесторы, не представля-
ющие информации), иностранные госу-
дарства, международные организации, а 
также организации, находящиеся под 
контролем иностранных инвесторов, не 
представляющих информации, ино-
странных государств, международных 
организаций, в том числе созданные на 
территории Российской Федерации, не 
вправе совершать сделки, иные дейст-
вия, влекущие за собой установление 
контроля над хозяйственными общест-
вами, имеющими стратегическое значе-
ние для обеспечения обороны страны и 
безопасности государства, и (или) 
совершать сделки, предусматривающие 
приобретение в собственность, владе-
ние или пользование ими имущества, 
которое относится к основным произ-
водственным средствам таких хозяйст-
венных обществ и стоимость которого 
составляет двадцать пять и более про-
центов определенной на последнюю 
отчетную дату по данным бухгалтерской 
(финансовой) отчетности балансовой 
стоимости активов хозяйственного 
общества, имеющего стратегическое 
значение для обеспечения обороны 
страны и безопасности государства.»;

в) дополнить частями 21 и 22 следую-
щего содержания:

«21. Понятия «контроль» и «контр-
олирующее лицо» используются в тех 
же значениях, что и в статьях 3 и 5 насто-
ящего Федерального закона соответст-
венно. Понятия «выгодоприобретатель» 
и «бенефициарный владелец» исполь-
зуются в значениях, указанных в статье 3 
Федерального закона от 7 августа 2001 
года № 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и 
финансированию терроризма».

22. Представление иностранными 
юридическими лицами, иностранными 
организациями, не являющимися юри-
дическими лицами, и находящимися под 
их контролем организациями в уполно-
моченный орган информации о своих 
выгодоприобретателях, бенефициарных 
владельцах и контролирующих лицах 
осуществляется в соответствии с прави-
лами, утвержденными Правительством 
Российской Федерации, а также в форме 
запроса, предусмотренного частью 6 
статьи 8 настоящего Федерального 
закона, о необходимости согласования 
планируемых сделок, иных действий в 
соответствии с настоящим Федераль-
ным законом.»;

г) в части 3 слова «иностранными 
государствами, международными орга-
низациями, офшорными компаниями 
или находящимися под их контролем 
организациями и в результате соверше-
ния которых иностранные государства, 
международные организации, офшор-
ные компании» заменить словами «ино-
странными инвесторами, не представля-
ющими информации, иностранными 
государствами, международными орга-
низациями или находящимися под их 
контролем организациями и в результа-
те совершения которых иностранные 
инвесторы, не представляющие инфор-
мации, иностранные государства, 
международные организации»;

д) в части 4 слова «иностранных 
государств, международных организа-
ций, офшорных компаний или находя-

щихся под их контролем организаций» 
заменить словами «иностранных инве-
сторов, не представляющих информа-
ции, иностранных государств, междуна-
родных организаций или находящихся 
под их контролем организаций»;

3) часть 2 статьи 3 изложить в следу-
ющей редакции:

«2. В целях настоящего Федерально-
го закона иностранным инвестором при-
знаются:

1) иностранное юридическое лицо, 
гражданская правоспособность которо-
го определяется в соответствии с зако-
нодательством государства, в котором 
оно учреждено, и которое вправе в соот-
ветствии с законодательством указанно-
го государства осуществлять инвести-
ции на территории Российской Федера-
ции;

2) иностранная организация, не 
являющаяся юридическим лицом, гра-
жданская правоспособность которой 
определяется в соответствии с законо-
дательством государства, в котором она 
учреждена, и которая вправе в соответ-
ствии с законодательством указанного 
государства осуществлять инвестиции 
на территории Российской Федерации;

3) организация, находящаяся под 
контролем иностранного инвестора в 
соответствии с положениями частей 1, 2 
и 21 статьи 5 настоящего Федерального 
закона, в том числе созданная на терри-
тории Российской Федерации;

4) иностранный гражданин, гра-
жданская правоспособность и дееспо-
собность которого определяются в соот-
ветствии с законодательством государ-
ства его гражданства и который вправе в 
соответствии с законодательством ука-
занного государства осуществлять инве-
стиции на территории Российской Феде-
рации;

5) гражданин Российской Федера-
ции, имеющий иное гражданство;

6) лицо без гражданства, которое 
постоянно проживает за пределами Рос-
сийской Федерации, гражданская пра-
воспособность и дееспособность кото-
рого определяются в соответствии с 
законодательством государства его 
постоянного места жительства и кото-
рое вправе в соответствии с законода-
тельством указанного государства осу-
ществлять инвестиции на территории 
Российской Федерации;

7) иностранные государства в соот-
ветствии с порядком, определяемым 
федеральными законами;

8) международная организация, 
которая вправе в соответствии с между-
народным договором Российской Феде-
рации осуществлять инвестиции на тер-
ритории Российской Федерации.»;

4) в статье 4:
а) в части 1 слова «федеральным 

органом исполнительной власти, упол-
номоченным на выполнение функций по 
контролю за осуществлением иностран-
ных инвестиций в Российской Федера-
ции (далее — уполномоченный орган),» 
заменить словами «уполномоченным 
органом»;

б) в части 31 слова «бухгалтерской 
отчетности» заменить словами «бухгал-
терской (финансовой) отчетности»;

5) часть 21 статьи 5 изложить в сле-
дующей редакции:

«21. Хозяйственное общество, имею-
щее стратегическое значение, считается 
находящимся под контролем иностран-
ных инвесторов в случае, если право 
прямо или косвенно распоряжаться (в 
том числе на основании договора дове-
рительного управления имуществом, 
договора простого товарищества, дого-
вора поручения или в результате других 
сделок либо по иным основаниям) более 
чем пятьюдесятью процентами общего 
количества голосов, приходящихся на 
голосующие акции (доли), составляю-
щие уставный капитал такого хозяйст-
венного общества, или при условии, 
предусмотренном частью 2 настоящей 
статьи, менее чем пятьюдесятью процен-
тами общего количества голосов, прихо-
дящихся на голосующие акции (доли), 
составляющие уставный капитал такого 
хозяйственного общества, принадлежит 
в совокупности не входящим в одну груп-
пу лиц иностранным инвесторам, кото-
рые являются иностранными инвестора-
ми, не представляющими информации, и 
(или) иностранными государствами, и 
(или) международными организациями 
(за исключением международных 
финансовых организаций, указанных в 
части 3 статьи 2 настоящего Федераль-
ного закона) и (или) находятся под 
контролем иностранных инвесторов, не 
представляющих информации, и (или) 
иностранных государств, и (или) между-
народных организаций (за исключением 
международных финансовых организа-
ций, указанных в части 3 статьи 2 настоя-
щего Федерального закона). Признак 
нахождения хозяйственного общества, 
имеющего стратегическое значение, под 
контролем в совокупности не входящих в 
одну группу лиц иностранных инвесто-
ров не применяется в отношении ино-
странных инвесторов — акционеров 
организации, являющейся в понимании 
статьи 11 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации публичной компанией, 
за исключением акционеров такой ком-
пании, являющихся международными 
организациями, и (или) иностранными 
государствами, и (или) находящимися 
под их контролем организациями.»; 

6) в статье 7:
а) в пункте 5 части 1 слова «офшор-

ной компанией» заменить словами 
«иностранным инвестором, не представ-
ляющим информации,»;

б) в части 11 слова «бухгалтерской 
отчетности» заменить словами «бухгал-
терской (финансовой) отчетности»;

в) в пункте 3 части 2 слова «бухгал-
терской отчетности» заменить словами 
«бухгалтерской (финансовой) отчетно-
сти»;

7) пункт 9 части 2 статьи 8 после слов 
«документ, содержащий сведения о» 
дополнить словами «выгодоприобрета-
телях, бенефициарных владельцах,»;

8) статью 13 дополнить частью 7 сле-
дующего содержания:

«7. Уполномоченный орган дает 
разъяснения по вопросам применения 
им настоящего Федерального закона.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
31 мая 2018 года № 122-ФЗ
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ФУТБОЛ 
Неймар помог Бразилии 
победить хорватов

Вернулся 
и забил

Артур Нанян

ВЧЕРА в Европе прошла очередная порция контрольных 
матчей. В одном из них сборная Бразилии победила в Ли-
верпуле Хорватию — 2:0. 

В этой встрече состоялось долгожданное возвраще-
ние получившего тяжелую травму в феврале Неймара. 
Форвард «Пари Сен-Жермен» появился на поле во вто-
ром тайме и почти сразу же забил. Причем сделал это 
эффектно: приняв мяч после передачи Филиппе Коу-
тиньо, Неймар обыграл двух защитников и хлестким 
ударом под перекладину открыл счет. Второй гол уже в 

концовке провел Ро-
берто Фирмино.

— Похоже, сейчас 
подходящий мо-
мент, чтобы кто-то 
воспользовался сво-
им шансом на чем-
пионате мира. Мес-
си и Роналду были 

на вершине на протяжении многих лет. Настало время 
для других стать лучшими, — уверен Коутиньо. — Мне 
кажется, у Неймара неплохие шансы опередить Месси 
и Роналду. Еще у Салаха, если он восстановится от 
травмы. У Неймара есть талант, он очень важен для на-
шей сборной. Он в состоянии принести ей победу в Рос-
сии.

Вчера же стало известно, что один из лучших врата-
рей мира Мануэль Нойер сможет сыграть на чемпионате 
мира. Голкипер «Баварии» отсутствовал девять месяцев 
из-за травмы ноги, но в минувшие выходные вышел на 
поле в контрольном матче сборной Германии с Австри-
ей, в которой немцы потерпели поражение — 1:2. После 
встречи главный тренер бундестим Йоахим Лев заявил: 
окончательное решение по Нойеру он примет после раз-
говора с врачами. Медики же пришли к выводу, что Ма-
нуэль к турниру готов.

Ряд товарищеских матчей пройдет и сегодня. Самая 
громкая афиша — противостояние Италии и Голландии. 
Эти команды, как известно, не попали на чемпионат 
мира. Но их матчи всегда привлекают большое внима-
ние. Интересно будет понаблюдать за игрой сборной — 
участницы ЧМ-2018 Сербии с чилийцами, которые, как 
и итальянцы с голландцами, на первенство планеты не 
пробились.

ТЕННИС У Шараповой 
появился шанс обыграть 
Уильямс

Как заглушить 
Серену

Анна Козина

СЕГОДНЯ в программе «Ролан Гаррос» стоит, пожалуй, 
самый интересный матч турнира, хотя до розыгрыша 
трофея еще целая неделя. За выход в четвертьфинал бу-
дут биться знаковые фигуры — Мария Шарапова и Сере-
на Уильямс. Они всегда соперничали на корте, в различ-
ных рейтингах популярности и однажды даже поругали-
сь из-за парня — теннисиста Григора Димитрова.

Так что это будет не просто состязание. Хотя спортив-
ный интерес Шараповой очень велик. Мария побеждала 
Серену лишь дважды — на заре своей карьеры в 2004 
году, когда в 17-лет-
нем возрасте сенса-
ционно выиграла у 
американки в фина-
лах Уимблдона и 
Итогового чемпио-
ната WTA. А потом 
были 19 поражений 
подряд. Последнее 
случилось в январе 
2016 года в чет-
вертьфинале 
Australian Open. В 
четвертом круге «Ролан Гаррос»-2018 у россиянки поя-
вилась отличная возможность взять реванш за все свои 
неудачи и разрушить психологический барьер. Такой 
шанс упускать нельзя.

Шарапова и Уильямс-младшая попали в разные части 
сетки на Открытом чемпионате Франции и на их потен-
циальную встречу сразу обратили внимание. Однако 
сильно страсти не нагнетали, все-таки в этой истории 
было слишком много подводных камней. Мария не очень 
удачно начала год, травмы отбрасывали ее назад. Но вот 
она вернулась к тренеру Томасу Хогстедту, успешно за-
играла на грунте и впервые попала в посев на турнире 
«Большого шлема».Появилась уверенность, хотя ста-
бильности по-прежнему не хватает. Серена восемь меся-
цев назад родила дочку и тоже далека от идеальной фор-
мы. Так что две экс-первые ракетки мира могли и не дой-
ти до 1/8 финала. Но мы все-таки увидим этот матч.

 Накануне поединка Серена признала, что преимуще-
ство на стороне россиянки: « Полагаю, что Мария — фа-
ворит в нашем матче. После возвращения она играет уже 
больше года, а я только начинаю свой долгий путь, хоть и 
двигаюсь в правильном направлении. В любом случае 
это будет серьезная проверка. Для Шараповой грунт — 
одно из самых успешных покрытий. Она всегда очень хо-
рошо выступает здесь. Так что для меня это будет отлич-
ная возможность оценить, на каком уровне я нахожусь, 
и, вероятно, продолжить двигаться вперед».

ВОЛЕЙБОЛ В Лиге Наций наши девушки снова путешествуют из Европы в Азию 

Хождение по континентам
Илья Трисвятский, 
Кралево — Москва

Ж
енская сборная России 
по волейболу завтра в 
китайском Цзянмыне 

матчем против США начинает 
предпоследнюю, четвертую иг-
ровую неделю регулярного чем-
пионата Лиги Наций, в которой 
участвуют 16 сильнейших ко-
манд мира. В Поднебесную наши 
девушки прибыли из сербского 
городка Кралево. 

В Кралево, расположенном в 
170 километрах от Белграда, ко-
манда главного тренера Вадима 
Панкова уступила хозяйкам 
(0:3), а затем обыграла и Тур-
цию (3:2), и Бельгию (3:1). По-
сле девяти туров у россиянок 
шесть побед и три поражения, 
девушки продолжают претендо-
вать на попадание в «Финал Ше-
сти», где выступят пять лучших 
участников «регулярки» и га-
рантированно китаянки как хо-
зяйки решающей стадии.

На матчах в Сербии сборную 
страны сопровождал специаль-
ный корреспондент «РГ», побе-
седовавший с рулевым нацио-
нальной дружины Вадимом 
Панковым под занавес мини-
турнира.

Каждый матч вы меняли старто-
вый состав. Поясните основные 
замены.
ВАДИМ ПАНКОВ: В первой игре про-
тив Сербии сознательно не на-
гружал нашего капитана Ксению 

Парубец. Ее основные усилия 
должны были быть направлены 
на матчи с Турцией и Бельгией, 
где мы реально рассчитывали на 
победы, которых в итоге и доби-
лись. Но перед встречей с бель-
гийками Ксения приболела. Бло-
кирующая Ангелина Лазаренко 
хорошо сыграла с хозяйками, од-
нако перед Турцией я посчитал, 
что у ее коллеги по амплуа Кати 
Ефимовой опыта подобных мат-
чей побольше. Диагональная Да-
рья Малыгина два матча сыграла 
слабенько, но я не мог не дать ей 
шанса исправиться — и она выш-
ла «в старте» на третий тур. Катя 
Любушкина отлично провела 
сложную встречу с Турцией, на-
брала сразу девять очков только 
за счет блока, но против Бельгии 
начинали игру те же Лазаренко и 
Ефимова: плановая ротация. В 
третьем матче Любушкина под-
ключилась после второго сета и 
здорово помогла. Я на нее всегда 
рассчитываю, она очень серьез-
ный человек и дисциплинирует 
наш коллектив. Это уже сложив-
шийся, взрослый, спокойный иг-
рок, способный поднять команду 
в сложной ситуации.

Наш общий результат в Кралево 
вас устроил?
ВАДИМ ПАНКОВ: Безусловно. Мы по-
старались оказать сопротивле-
ние Сербии, но действующие 
чемпионки Европы собрали на 

домашний этап лучший состав, 
плюс поддержка почти пятиты-
сячного зала. Главная задача — по-
бедить Турцию и Бельгию — ока-
залась выполнена. Именно на эти 
встречи был особый настрой. По-
этому я поздравляю девчонок и 
многочисленных болельщиков 
нашей сборной, которые активно 
следят за телетрансляциями игр 
Лиги Наций.

Первый официальный матч в 
сборной провела Таня Юринская 
из вашего ВК «Заречье-Одинцо-
во». Что скажете по ее дебюту?
ВАДИМ ПАНКОВ: С Бельгией у Татья-
ны была возможность еще и вы-
играть свой первый мяч за сбор-
ную. Пока не получилось, но все 
впереди. Шансы будут предо-
ставляться. А на последнюю иг-
ровую неделю в польском Вал-
бжихе планирую привлечь еще 
одного абсолютного дебютанта 
сборной: блокирующую Юлию 
Бровкину — это хороший и пер-
спективный молодой игрок.

Согласны, что логистика Лиги 
Наций чудовищна? Ведь вы два-
жды мотаетесь из Европы на 
юго-восток Азии и обратно...
ВАДИМ ПАНКОВ: Роптать не будем. 
Нам, конечно, не так повезло, как 
мужской сборной России, у кото-
рой все этапы в Европе. Зато у 
девчонок нет перелета в Америку. 
Уже хорошо!

С места события Главный футбольный трофей вернулся в Москву 
после всемирного тура

Кубок на Манежной

Александр Мелешенко, 
Илья Соболев 

Ф
утбольный Кубок 
мира после всемир-
ного тура вернулся в 
Москву. Вчера на 
Манежной площади 

состоялась торжественная цере-
мония встречи одного из самых 
престижных спортивных трофе-
ев.

В воскресный полдень в цен-
тре столицы уже многолюдно. Но 
накануне заглянуть на Манеж-
ную площадь стоило не только 
из-за хорошей погоды, которая, 
наконец, пришла в город. Ведь 
вместе с ней сюда пожаловал Ку-
бок мира. Вообще трофей в Мо-
скве давно не новичок. Он уже 
приезжал сюда в рамках мирово-
го тура перед ЧМ-2014, а путеше-
ствие в преддверии ЧМ-2018 на-
чинал прошлой осенью на стади-
оне «Лужники», где пройдут 
матч открытия и финал турнира. 
Но еще никогда остановка самой 
знаменитой футбольной релик-
вии в Москве не была столь дли-
тельной. А ведь Кубок мира оста-
нется здесь до того момента, ког-
да 15 июля капитан сборной — по-
бедительницы ЧМ-2018 подни-
мет трофей над своей головой.

— Сегодня Москва становится 
футбольной столицей мира, — 
мэр столицы Сергей Собянин 
первым поприветствовал почет-
ного «гостя». — Как старого друга 
мы встречаем Кубок чемпионата 
мира, который уже был в Москве 
и объехал десятки и сотни других 
городов. Мы с нетерпением ждем, 
когда прозвучит первый свисток 
на главной арене страны в Луж-
никах.

Надо сказать, что прошедший 

тур стал самым продолжитель-
ным на территории страны — хо-
зяйки чемпионата мира за всю 
историю проекта. За 123 дня Ку-
бок преодолел более 27 тысяч ки-
лометров и сменил 11 часовых 
поясов. По пути он выставлялся в 
24 городах: увидеть трофей мог 
каждый третий житель нашей 
страны. Кроме того, Кубок мира с 
января по апрель уже этого года 
побывал в кругосветном путеше-

ствии. Главный футбольный приз 
посетил 51 страну и 91 город. 
Причем в некоторые страны, та-
кие как Исландия, Австрия, Мон-
голия, Кубок заглянул впервые.

— Символично, что перед чем-
пионатом мира в России Кубок 
проделал рекордный путь, — от-
метил генеральный директор ор-
гкомитета чемпионата мира 
«Россия-2018» Алексей Соро-
кин. — Буквально считаные дни 

отделяют нас от начала яркого 
турнира. Заверяю, что все города 
и все стадионы готовы к проведе-
нию чемпионата мира по футбо-
лу. С радостью примем всех, кто 
приедет наслаждаться футболом.

Несмотря на то что в презен-
тации Кубка мира приняли учас-
тие весьма важные гости, честь 
показать общественности тро-
фей, до поры до времени скры-
вавшийся под черным покрыва-
лом, была оказана легендарному 
немецкому футболисту Лотару 
Маттеусу. Казалось бы, свою ка-
рьеру Лотар завершил почти 20 
лет назад, а народ его помнит. По-
явление пятикратного участника 
первенств планеты, чемпиона 
мира-1990 публика, коей к тому 
времени собралось немало, 

встретила с особым восторгом. А 
яркая речь немца, кажется, не 
оставила равнодушным никого.

— Чемпионат мира — особен-
ное событие для всей планеты, — 
эмоционально подчеркнул Лотар 
Маттеус. — Болельщики приедут 
из Южной Америки, из Африки, 
из Азии — отовсюду. На протяже-
нии месяца Россия будет в цен-
тре внимания. Весь мир будет 
здесь. С 1970 года, еще с детства, 
я следил за всеми чемпионатами 
мира. А с 1982 по 1998 годы сам 
играл на пяти чемпионатах мира. 
В 1990 году в составе немецкой 
команды я выиграл этот Кубок. В 
детстве о таком и не мечтают. С 
2002 года я сопровождаю чемпи-
онаты мира как журналист и фа-
нат. И до сих пор я не потерял ни 
единой эмоции. Футбол сопрово-
ждает и связывает всех нас. Не 
важно, из какой вы страны. Вы 
всегда с футболом. Помню, как 
990 дней назад я открывал часы 
отсчета до чемпионата мира. 
Ждать осталось совсем немного.

Закончив свой вдохновенный 
спич, Маттеус, как когда-то в да-
леком 1990-м, поднял Кубок над 
головой. Из всех присутствую-
щих это сделать только он и мог, 
ведь по правилам ФИФА дотраги-
ваться до трофея имеют право 
лишь главы государств и чемпио-
ны мира.

К слову, у москвичей и гостей 
столицы еще будет возможность 
увидеть Кубок мира вблизи. С 4 
по 7 июня трофей выставят в 
Парке Горького, где все желаю-
щие смогут почувствовать: чем-
пионат мира уже совсем близко.

Атмосфера футбольного праздника 
чувствуется в столице уже сейчас.

Мэр Москвы Сергей Собянин (второй слева) и легендарный немецкий футболист Лотар Маттеус (третий слева) встретили в российской столице Кубок мира.

В матчах турнира Лиги Наций львиную долю очков сборной России приносит доигровщик Ирина Воронкова.

Акцент

 Мэр Сергей Собянин заявил, 
что Москва становится фут-
больной столицей мира

Неймар вышел
на поле впервые
за три месяца

Серена Уильямс 
назвала Марию 
Шарапову фавори-
том в предстоящем 
матче

Мария Шарапова, по мнению специалистов, имеет отличные 
шансы продолжить борьбу за победу на «Ролан Гаррос».

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3638
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За матчами «Ролан Гаррос» следите на сайте
rg.ru/sujet/6031

ЧМ-2018

Сборная 
России 
огласила 
заявку
на турнир

ВЫБОР 
ЧЕРЧЕСОВА

Сергей Сокольский

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России во главе со Станиславом 
Черчесовым определился с окон-
чательной заявкой на домашний 
чемпионат мира.

В список вошли 23 футболи-
ста.

Вратари: Игорь Акинфеев 
(ЦСКА), Владимир Габулов 
(«Брюгге»), Андрей Лунев («Зе-
нит»).

Защитники: Сергей Игнаше-
вич, Марио Фернандес (оба — 
ЦСКА), Владимир Гранат, Федор 
Кудряшов (оба — «Рубин»), Анд-
рей Семенов («Ахмат»), Игорь 
Смольников («Зенит»), Илья Ку-
тепов («Спартак»).

Полузащитники: Александр 
Ерохин, Юрий Жирков, Далер 
Кузяев (все — «Зенит»), Алек-
сандр Головин, Алан Дзагоев 
(оба — ЦСКА), Роман Зобнин, 
Александр Самедов (оба — 
«Спартак»), Юрий Газинский 
(«Краснодар»), Антон Миранчук 
(«Локомотив»), Денис Черышев 
(«Вильярреал»).

Нападающие: Артем Дзюба 
(«Арсенал» Тула), Алексей Ми-
ранчук («Локомотив»), Федор 
Смолов («Краснодар»).

Таким образом, в финальную 
заявку не попали пять человек, 
прошедших с национальной ко-
мандой сбор в австрийском Ной-
штифте. Это Константин Рауш, 
Александр Ташаев (оба — «Дина-

мо»), Сослан Джанаев («Ру-
бин»), Роман Нойштедтер («Фе-
нербахче») и Федор Чалов 
(ЦСКА). Отметим, что четверо 
из названных игроков не вошли 
в состав сборной на ее послед-
ний товарищеский матч против 
Австрии (0:1). Рауш в заявке 
присутствовал, но всю игру про-
вел на скамейке.

Первое, что обращает на себя 
внимание: на ЧМ-2018 Черчесов 
будет обходиться двумя номи-
нальными форвардами. Фор-
мально в списке третьим напада-
ющим значится Алексей Миран-
чук, но понятно, что по своей 
сути это полузащитник. «За бор-
том» оказался 20-летний Федор 
Чалов, самый молодой игрок из 
тех, что находились в располо-
жении сборной. Видимо, тренер-
ский штаб посчитал, что при так-
тике, предусматривающей одно-
го форварда, брать Чалова неце-
лесообразно.

Похожий дефицит наблюда-
ется в оборонительной линии. 
Там всего два номинальных 
крайних защитника: Марио Фер-
нандес и Игорь Смольников. 
Хотя при необходимости их мо-
гут подменить Федор Кудряшов 
и Юрий Жирков, которым эта 
позиция знакома.

Двое из отцепленных — как 
раз таки «бровочники». И если 
отсутствие в заявке неопытного 
Александра Ташаева еще можно 
было прогнозировать, то непо-
падание на ЧМ-2018 Константи-
на Рауша — в некотором роде нео-
жиданность. Возможно, сказа-
лись проблемы со спиной, из-за 
которых Рауш и не сыграл в мат-
че против Австрии.

Не поедет на чемпионат мира 
и еще один «немец», Роман Ной-
штедтер. Пенять Роман может 
только на себя: в товарищеских 
матчах сборной защитник стам-
бульского «Фенербахче» наоши-
бался порядочно. 

Наконец, что касается вра-
тарской линии, было принято 
решение отказаться от услуг Со-
слана Джанаева. Но и это было 
предсказуемо: Акинфеев и Лу-
нев нынче объективно ведущие 
вратари страны, а Габулов, как 
не раз подчеркивал Черчесов, 
играет важную роль в раздевал-
ке.

Теперь состав сборной может 
измениться только по причине 
тяжелой травмы одного из при-
глашенных игроков. В этом слу-
чае тренерский штаб может выз-
вать нового футболиста, но не 
позже, чем за 24 часа до старто-
вого свистка первого матча на 
чемпионате мира. Он у сборной 
России намечен на 14 июня про-
тив сборной Саудовской Аравии.

Произвести замену 
в окончательной 
заявке сборной 
теперь можно толь-
ко в случае тяжелой 
травмы одного 
из игроков
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Легенда Вдова Льва Яшина — о невидимых миру слезах великого вратаря 

Львиная доля
Владимир Нордвик

Л
учший вратарь двад-
цатого века ушел из 
жизни до обидного 
рано, его не стало в 
марте 1990 года, а Ва-

лентина Тимофеевна, кажется, 
так и не решилась что-либо поме-
нять в квартире, в которой про-
жила с Львом Ивановичем чет-
верть века.

Фамилия и свадьба
— Валентина Тимофеевна, когда 
вы познакомились, Лев Ивано-
вич уже играл в московском «Ди-
намо»?
— Выходил на замену, был третьим 
вратарем после Алексея Хомича и 
Вальтера Саная, корифеев.

Впервые встретились мы в Ту-
шине на танцплощадке. Знако-
мые ребята показали: «Это Лев, 
выступает за дубль «Динамо». 
Выглядел он долговязым, длин-
ноногим, хотя по современным 
футбольным меркам обладал не 
самым выдающимся ростом — 
184 сантиметра. Наверное, про-
изводил впечатление высокого 
из-за худобы.

Запомнила, что Лев пришел на 
танцы в кирзовых армейских са-
погах. Двигался на площадке 
осторожно, танцевал замедлен-
но, не слишком уверенно пере-
минаясь с ноги на ногу. Даже под-
умала: «Не умеет, что ли?» И не 
пошла с ним, выбрала другого 
партнера. А он неторопливо валь-
сировал с моими подружками.

Тем не менее мы познакоми-
лись, стали встречаться, но не 
женились долго, еще года четыре.

Когда сыграли свадьбу, Льву 
было двадцать пять лет, а мне — 
двадцать четыре. Он несколько 
раз настойчиво звал замуж, но я 
отказывалась, думала, что надо 
лучше узнать человека. Виделись 
мы не столь часто: Лев уезжал то 
на сборы, то на матчи. А потом 
смотрю: знакомые девчонки уже 
с семьями, только я в невестах за-
сиделась.

Заявление в ЗАГС Ленинград-
ского района мы решили подать в 
декабре 1954-го. За соседним 
столиком бумаги заполняла пара 
в возрасте. Видимо, брак для них 
был не первым, по крайней мере 
я заметила, что невеста в графе 

«Фамилия после замужества» на-
писала слово «прежняя». Ее же-
них отреагировал на это совер-
шенно спокойно.

Лев протянул бланк мне: 
«Пиши, у тебя почерк лучше». Я 
дошла до строчки о фамилии и 
решила, что тоже не буду ничего 
менять, останусь Шашковой. Лев 
через мое плечо увидел, выдер-
нул листок из-под руки, порвал, 
швырнул в урну и молча вышел 
из комнаты. Я поплелась следом, 
не зная, что и говорить в такой 
ситуации. Идем по переулку: он — 
впереди, я сзади чапаю. На сча-
стье, по дороге встретили прия-
теля Льва велосипедиста Вален-
тина Михайлова с женой Верой. 
Они спрашивают: откуда путь 
держите? Я говорю, мол, так и 
так, в ЗАГС ходили, заявление по-
дать хотели, да вот незадача…

Михайловы затащили нас к 
себе, чаем напоили, конфетами 
угостили. Лев потихоньку остыл, 
проводил домой. На следующий 
день сама отправилась в Тушин-
ский ЗАГС. Объясняю: такая вот 
петрушка, нельзя ли расписаться 
в ускоренном порядке, до Нового 
года? А на календаре — 30 декаб-
ря. Тогда по правилам полагалось 
месяц ждать после подачи заяв-
ления. Но я все-таки работала ре-
дактором на местном радио, в Ту-
шине меня знали.

Бракосочетание состоялось 
31 декабря. А в первый день ново-
го, 1955 года молодой муж под-
хватил баул с вещами и… на два 
месяца уехал на сборы. Жены 
действующих футболистов — как 
супруги военных: должны прово-
жать, ждать, встречать…

Прожили мы душа в душу 
тридцать пять лет. К сожалению, 
Лева очень рано умер, в 2015-м 
отметили бы шестидесятилетие 
свадьбы… Знаете, между нами по-
чти не случалось ссор. Иногда мо-
гли замолчать на время, разой-
тись, насупившись, по разным 
комнатам. Обиды хватало макси-
мум на день. Чаще первым капи-
тулировал Лев, подходил, начи-
нал заговаривать: «Валя, ну, хва-
тит уже дуться, давай мириться».

И напряжение спадало.

— Почему дочери не оставили фа-
милию отца?
— У них же есть мужья, могли оби-

деться, как в свое время Лев на 
меня…

— Но Елена и Галина Гагарины по-
сле замужества предпочли, что-
бы окружающие не забывали об 
их родстве с первым космонав-
том Земли.
— Каждый сам решает, как посту-
пить в той или иной ситуации. 
Мои Лена и Ира рассудили иначе. 
Да, в царские времена, если воз-
никала угроза пресечения рода, 
дворяне брали двойные фамилии. 
Но у нас голубых кровей нет…

Поэтому Ирина, старшая, ста-
ла Фроловой, а Алена — Яковле-
вой. У меня есть правнук Лев Ва-
сильевич.

— Имя вы помогали выбрать?
— Нет, родители сами справились, 
без моего участия.

— А у мужа никогда не интересо-
вались, почему его Львом назва-
ли?
— Все придумал его отец, мой све-
кор. 22 октября 1929 года Иван 
Петрович возвращался из роддо-
ма и встретил в трамвае знакомо-
го заводчанина. Пока ехали, поде-
лился радостью. Коллега спро-
сил: «Как сына назовешь?» Иван 
Петрович лишь руки в стороны 
развел, мол, пока не думал. Прия-
тель возьми да скажи: «Пусть бу-
дет как писатель, про «Войну и 
мир» роман сочинивший». Годом 
ранее в СССР широко отмечалось 
столетие со дня рождения Льва 
Николаевича Толстого, имя клас-
сика гремело отовсюду. Вот зна-
комый и предложил молодому 
отцу вариант, который был на 
слуху. А тот согласился…

— Удар попал в «девятку»?
— Что касается футбола — несом-
ненно. На поле Лев чувствовал 
себя царем. А в семье был про-
стым, открытым, добрым. Даже 
слишком! Иногда я обижалась на 
его готовность помогать любому 
встречному и поперечному. Еще 
попросить не успели, а он броса-
ется спасать, выручать, одалжи-
вать. Надо было видеть, сколько 
подарков Лев привозил из-за гра-
ницы! Спрашиваю: «Себе что-
нибудь купил?» Отвечает: «У 
меня все есть, мне и так хорошо».

Здоровье и слезы
— Помните, когда впервые увиде-
ли Льва Ивановича в воротах?

— Это еще в Тушине, где он играл 
за местную команду. Потом стали 
встречаться, и как-то Лев позвал 
на стадион «Динамо» в Петров-
ский парк, одолжив свой пропуск 
— зелененькую карточку с надпи-
сью «Без права занятия места». 
Надо было или искать свободное, 
или смотреть стоя. Честно гово-
ря, не помню, с кем играли. Лев 
сменил получившего травму Хо-
мича и… зевнул обидный гол. Но 
настоящая трагедия случилась в 
следующем матче, когда «Дина-
мо» поехало к одноклубникам из 
Тбилиси.

Поначалу все складывалось 
для гостей удачно: к середине пер-
вого тайма они вели 4:0. Колос-
сальное преимущество! Потом 
Лев столкнулся с кем-то из защит-
ников, и грузины отыграли один 
мяч, затем — второй, третий… На 
перерыв команды уходили при 
ничейном счете — 4:4. Ребята по-
зже рассказывали мне, что Лев 
последним вернулся в раздевалку, 
сел на лавку и заплакал, хотя 
никто ему и слова плохого не ска-
зал. Наоборот — подошел Констан-
тин Бесков, потрепал по плечу, 
подбодрил: «Не расстраивайся! 
Выйдем на поле, и я забью». Так и 
получилось: Костя провел решаю-
щий мяч, московское «Динамо» 
победило — 5:4.

— Получается, великий Яшин 
умел плакать? Со стороны он 
производил впечатление не 
слишком сентиментального, 
сдержанного человека.
— Ну что вы! Внешность обманчи-
ва. На самом деле глаза у Льва ча-
стенько были на мокром месте, 
какая-нибудь лирическая музы-
ка или мелодрама могли довести 
до слез. Он стеснялся излишней 
чувствительности, старался 
скрывать ее на людях.

— Вы часто ходили на стадион?
— По возможности. А вот на тре-
нировке с участием Льва побыва-
ла лишь однажды. Увиденного 
хватило на всю жизнь. Даже не 
досмотрела до конца, ушла. Муж 
потом спрашивал: куда подева-
лась? Я и объяснила, что не могла 
спокойно наблюдать, как по нему 
лупят мячом. Что за избиение та-
кое?! Вся команда встала и дол-
бит по очереди. А у Льва с войны 

осталась язва желудка. То ли из-
за переутомления, то ли из-за не-
доедания… Сами подумайте, ка-
кая жизнь была в эвакуации.

С желудком мучился постоян-
но! Ему пищевая сода помогала 
снизить кислотность, везде но-
сил с собой упаковку. Насыплет 
горсть порошка на ладонь — и в 
рот. Потом ходит по квартире, 
ищет, чем бы запить. Я вечно ру-
галась: «Ну кто так делает? Воду 
в стакан налей, а после соду 
бери!» Но ему говорить было бес-
полезно, делал по-своему.

После окончания сезона об-
ычно ложился в больницу, прохо-
дил курс терапии.

Поэтому я и возмутилась, уви-
дев, как его на тренировке дуба-
сят. Лев слушал и посмеивался: 
«Валя, посмотри, какой у меня 
пресс на животе. Разве про-
бьешь?»

На футбольном поле он никог-
да себя не щадил, шел до конца, 
не уворачивался ни от мяча, ни 
от бутсы соперника. На чемпио-
нате мира 1958 года в Швеции в 
поединке против англичан ему 
очень сильно рассекли подборо-
док. Нокаут! Выбежала бригада 
врачей, наложила швы на рану, 
но шрам навсегда остался…

По тогдашним правилам заме-
ны по ходу матча запрещались, 
если бы Лев не смог продолжить 
игру, кому-то из полевых игроков 

пришлось бы становиться в воро-
та. Муж вернулся на поле. Толя 
Ильин забил единственный и по-
бедный гол, мы вышли в чет-
вертьфинал. Все вокруг обнима-
ются, а Лев присел на траву и 
спрашивает: «Какой счет? Кто 
выиграл?» Он даже не сознавал, 
что вокруг происходит, дотянул 
до финального свистка на авто-
пилоте.

Мифы и знаменитости
— Судя по мемориальной доске 
на доме, в квартире у метро «Со-
кол» вы живете с 1964 года?
— К тому моменту Лев выиграл 
Олимпиаду в Мельбурне, стал 
чемпионом Европы в Париже, 
взял «Золотой мяч» лучшего фут-
болиста Старого Света, завоевал 
пять золотых, четыре серебря-
ные и одну бронзовую медаль в 
чемпионате СССР… Любопытно, 
что первые спортивные награды 
Лев получил как хоккеист. И иг-
рал он в московском «Динамо» 
на позиции нападающего.

Нам предложили эту кварти-
ру, но мы не сразу решились на 
переезд. Она показалась слиш-
ком большой: три комнаты, сто 
одиннадцать квадратных ме-
тров… Зачем нам столько? Так и 
ходили с просмотровым орде-
ром, не могли определиться. 
Были молодые, неопытные…

Более полувека живу тут. 

Двадцать шесть лет со Львом и 
почти тридцать без него.

— Кого из знаменитостей здесь 
принимали?
— Из футболистов — Франца Бек-
кенбауэра, Мишеля Платини…

Немец решил издать книжку о 
тех, кто в 1963 году играл на 
«Уэмбли» за сборную мира в зна-
менитом «матче столетия» про-
тив англичан. Лев тогда в первом 
тайме отстоял всухую, а во вто-
ром его заменили. Беккенбауэр 
последовательно объезжал всех, 
был у Эйсебио, Альфредо ди Сте-
фано, Йозефа Масопуста, Раймо-
на Копа... И в Москву приехал.

О визите Кайзера Франца муж 
сообщил в последнюю секунду, 
как бы между делом. Я чуть со 
стула не упала, когда услышала! 
Хорошо, гостей позвал, а чем их 
кормить прикажешь? Вспомни-
ли, что бывший динамовец Ана-
толий Коршунов заведовал гара-
жом в Центре международной 
торговли на Красной Пресне. Там 
был ресторан, правда, дорогой, 
валютный. Но в той ситуации о 
деньгах думать не приходилось, 
лишь бы лицом в грязь не уда-
рить перед иностранцами.

Позвонили Толе, нам на дом 

привезли готовые блюда и два 
ящика баварского пива — по две-
надцать бутылок в каждом. А чем 
поить немца из Мюнхена? Все 
прошло замечательно, впервые в 
жизни я попробовала омаров, еще 
какие-то деликатесы. Только с пи-
вом промашка случилась. Откры-
ли ящик, а в нем — чешский 
Prazdroj. Видимо, перепутали при 
погрузке. Беккенбауэр слегка по-
морщился, но особо виду не подал. 
Когда гости распрощались и уеха-
ли, мы распечатали вторую короб-
ку, где и нашлось баварское пиво…

Платини приезжал на чашку 
кофе несколькими годами позже, 
обошлось без каких-либо при-
ключений, вспоминать нечего.

— Когда-то ведь муж вас и с Пеле 
знакомил?
— В 1958 году на чемпионате мира. 
Я прилетела в Стокгольм с тури-
стической группой, чтобы посмо-
треть полуфиналы и финал, но 
наша сборная накануне уступила 
хозяевам первенства со счетом 
2:0 и, что называется, паковала 
чемоданы. Поэтому со Львом мы 
увиделись буквально накоротке. 
Я ненадолго заехала в отель, где 
жила команда. Стояли, разгова-
ривали, а мимо по ступенькам 
пробегал темнокожий паренек. 
Лев поймал его за шиворот и ска-
зал мне: «Вот, Валя, это Пеле. Ему 
семнадцать лет. Увидишь, выра-
стет в великого футболиста».

Собственно, и все знакомство.

— На игры домашнего чемпиона-
та мира ходить будете, Валенти-
на Тимофеевна?
— Если позовут, не откажусь.

Обидно, стадион «Динамо» во-
время не достроили. Вот был бы 
праздник! В прошлом году соби-
рались открыть в день рождения 
Льва, даже травку на газоне посе-
яли, а потом опять отложили.

— Может, к 90-летию Льва Ивано-
вича, к 22 октября 2019-го, доде-
лают арену его имени?
— Хотелось бы. И дожить, и фут-
бол там посмотреть.

А пока мы с Владимиром 
Пильгуем, который заменил Льва 
в его прощальном матче со сбор-
ной мира, ездим в Химки, где уже 
десять лет играет наше «Дина-
мо», арендуя чужой стадион.

У Володи машина, он за мной 
заезжает, и вперед.

— Вроде бы тогда, в мае 1971 
года, Лев Иванович подарил в 
«Лужниках» молодому преемни-
ку Пильгую свои вратарские 
перчатки. На удачу.
— Это легенда. У Левы рука была 
больше и шире, Володя в его пер-
чатках утонул бы.

— А знаменитая яшинская кепка, 
в которой он запечатлен на мно-
гих снимках, сохранилась?
— Развенчивать мифы — так до 

конца. Нет кепки. Украли в 1960 
году после финального матча в 
Париже с югославами, когда 
сборная СССР стала чемпионом 
Европы. После свистка на поле 
хлынули болельщики, кто-то из 
них и прихватил себе на память 
кепку, которую Лев всегда клал в 
воротах. Он потом рассказывал: 
оглядываюсь, а там пусто. И тол-
па вокруг. Разве найдешь?

— Другую почему не купили?
— Ему была дорога та, первая. По-
смотрите старые фото, на них 
видно: после 1960 года Лев играл 
с непокрытой головой…

Полный текст интервью читайте 
в июньском номере журнала 
«Родина».

9 марта 1962 год. Голкипер 
Лев Яшин прибыл в Будапешт 
для тренировок перед чемпиона-
том мира в Чили.

Акцент

 На тренировке Льва 
была лишь однажды. 
Не досмотрела до конца. 
Не могла спокойно наблю-
дать, как по нему лупят 
мячом...

Яшин и Пеле. 1965 год.
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